
«Красная икра» 
замечена 
в нарушениях
У сети возникли 
проблемы с поставками

Интерес Федеральной налого-
вой службы (ФНС) к работе мага-
зинов рыбной продукции «Крас-
ная икра» начал сказываться на 
бизнесе сети. Часть поставщиков 
с Дальнего Востока прекратила 
отгрузки, что привело к сокраще-
нию ассортимента в некоторых 
магазинах ритейлера в Москве. 
На фоне налоговой проверки 
«Красная икра» закрывает мага-
зины. Перестройка бизнеса по 
требованиям ФНС может выну-
дить сеть поднять цены на 30%, 
что грозит падением продаж.

О том, что у сети рыбных магази-
нов «Красная икра» возникли труд-
ности с закупками, рассказал источ-
ник „Ъ“ на рынке. По его словам, ре-
стораторы ранее могли приобрести 
у сети небольшие партии свежей 
рыбы, но сейчас найти товар ста-
ло сложнее: часть прямых отгрузок 
продукции с Дальнего Востока для 
«Красной икры» приостановилась. 
В ряде магазинов в Москве из про-
дажи также исчезло несколько ви-
дов свежей и охлажденной рыбы, 
убедился „Ъ“.

Проблемы возникли из-за интере-
са к «Красной икре» со стороны ФНС, 
считает собеседник „Ъ“. На прошлой 
неделе служба сообщила, что прово-
дит проверки группы предпринима-
телей и организаций, которые зани-
маются продажей рыбы, морепро-
дуктов и красной икры. Налогови-
ки усмотрели в их работе признаки 
искусственного дробления бизнеса, 
а также неполной инкассации торго-
вой выручки. В ФНС на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

По данным «Infoline-Аналитики», 
на начало 2019 года «Красная икра» 
управляла более чем 80 магазина-
ми, большая часть из них в Москве 
и Подмосковье. Оборот сети за 2018 
год там оценили более чем в 700 млн 
руб. без НДС. Владельцем сети счита-
ется Александр Борисик.

Собеседник „Ъ“ среди рыбопро-
мышленников подтвердил, что про-
верки ФНС остудили у части участни-
ков рынка желание работать с «Крас-
ной икрой». Впрочем, один из круп-
ных дистрибуторов считает возмож-
ные трудности сети временными.
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Попал под сдачу
Бывший глава Хабаровского края и постпредства в ДФО Виктор Ишаев  
обвинен в хищении у «Роснефти» пяти миллионов рублей
Вчера в Москве был задержан, а затем 
отправлен под домашний арест экс-гу-
бернатор Хабаровского края, экс-пол-
пред президента в Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО) и  бывший 
вице-президент НК «Роснефть»  Виктор 
Ишаев. Следствие обвиняет его в хище-
нии средств нефтяной  госкомпании. 
 Являясь ее вице-президентом в 2014–
2017 годах, он якобы обеспечил заклю-
чение «по явно  завышенной стоимости» 
договоров аренды помещения площа-
дью 280 кв. м для нужд представительст-
ва компании в Хабаровске с принадлежа-
щей ему коммерческой организацией, 
нанеся тем самым «Роснефти» ущерб 
в 5 млн руб. Сам господин Ишаев своей 
вины не признает.

Экс-полпреда взяли 
за квадратные метры
Виктор Ишаев был задержан вчера в Мо-
скве сотрудниками Главного следственно-
го управления Следственного комитета Рос-
сии (СКР) в Москве. Следователи и сотрудни-
ки Федеральной службы безопасности (ФСБ) 
провели обыски у экс-полпреда и губерна-
тора, а также его родственников. Впоследст-
вии он был доставлен на допрос, откуда уже 
в сопровождении конвоя, но без наручни-
ков, доставлен в Басманный суд. Там следо-
ватель Главного управления по расследова-
нию особо важных дел СКР (а в нем служат 
генералы и полковники юстиции) сообщил, 
что уголовное дело в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК) в отношении Вик-
тора Ишаева было возбуждено 27 марта. По 
версии следствия, период с 2014 по 2017 
год (тогда он являлся вице-президентом НК 
«Роснефть»), обманув руководство госком-
пании, господин Ишаев обеспечил заклю-
чение «по явно завышенной стоимости» до-
говоров аренды помещения площадью свы-
ше 280 кв. м для нужд представительства 
«Роснефти» в Хабаровске с принадлежащей 
ему коммерческой организацией.

Региональное представительство «Рос-
нефти» в Хабаровске находилось в доме №22 
по улице Шевченко. По тому же адресу, со-

гласно «Картотеке.ру», было зарегистрирова-
но ООО «Бейс», занимающееся строительст-
вом. Учредителем компании, выручка кото-
рой в 2017 году составила 16 млн руб., а при-
быль — 2,6 млн, выступал сам Виктор Иша-
ев, а потом его дочь Юлия. За аренду офиса 

у «Бейс» «Роснефть» ежемесячно переплачи-
вала, по версии следствия, более 100 тыс. 
руб. Общий же ущерб, нанесенный ПАО, 
был определен следствием в 5 млн руб.

Следователь посчитал, что если господин 
Ишаев не будет заключен под домашний 

арест, то он, используя свои связи в органах 
власти, может оказать давление на свидете-
лей по делу и самих следователей.

— Бред, чушь полная,— прокомментиро-
вал это из клетки Виктор Ишаев.

— Тише, тише,— прервал его адвокат Па-
вел Зайцев. 

 «Сбор доказательств по этому делу нахо-
дится в самом начале»,— отметил следова-
тель, давая понять, что вместе с доказатель-
ствами в деле появятся и другие фигуран-
ты. Пока в материалах говорится, что госпо-
дин Ишаев действовал в группе «неустанов-
ленных лиц». Отметим, что, согласно сооб-
щению «Роснефти», махинации с арендой 
в своем представительстве выявила служ-
ба безопасности компании, после чего и по-
следовало заявление в правоохранительные 
органы. Сейчас представительство находит-
ся в стадии ликвидации. По некоторым дан-
ным, офис в Хабаровске не работает уже 
больше года: его закрыли после увольнения 
господина Ишаева из компании.

— Я заранее согласен с решением суда,— 
сказал господин Ишаев, когда судья Наталья 
Дударь поинтересовалась его мнением о мере 
пресечения.— Обвинение абсурдно, и я его не 
признаю. Пять миллионов за пять лет, да еще 
в составе группы лиц?! Да это малая часть мо-
ей зарплаты! Не могу понять, о чем идет речь!

Господин Ишаев отметил, что договор об 
аренде, который следствие считает крими-
нальным, он не заключал и не участвовал в 
его подготовке. Адвокат Зайцев предложил 
вместо домашнего ареста залог в 15 млн руб., 
то есть на сумму, существенно перекрываю-
щую предполагаемый ущерб по делу. Но су-
дья Дударь его предложение отклонила. По 
решению суда ближайшие два месяца (до 
27 мая) господин Ишаев должен провести в 
своей квартире в доме №47 по улице Кры-
латские Холмы. Ему запрещено пользовать-
ся любыми видами связи, интернетом, кон-
тактировать со свидетелями по делу и даже 
выходить из дома на прогулки.

Господин Зайцев не исключил, что в этой 
части судебное решение будет обжаловано.

новости — с3

Крым накроют спецсетью
Структура, связанная с «Ростелекомом»,  
может расширить бизнес в регионе

Как стало известно „Ъ“, проект по со-
зданию сети мобильного интернета для 
МЧС, МВД, Росгвардии и социально зна-
чимых объектов в Крыму и Севастополе 
может быть передан оператору «Миран-
да-Медиа», который ранее контролиро-
вал «Ростелеком». Схема, по которой 
строительство сети будет вестись в дру-
гих регионах, Крыму не подходит: в ней 
задействованы сам «Ростелеком» и аф-
филированный с ним сотовый оператор 
Tele2, которых на полуострове офици-
ально нет.

В правительстве планируют выбрать ООО 
«Миранда-Медиа» единственным поставщи-
ком по созданию сети LTE для МЧС, МВД, Рос-
гвардии и социально значимых объектов 
Крыма и Севастополя, рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией. Эта компания 
до 2015 года принадлежала «Ростелекому», 
после чего оператор сократил долю до 20%, 
уступив 80% ее менеджерам.

«На территории Крыма и Севастополя 
оператор, который де-факто имеет самую 
разветвленную сеть передачи данных, это 
„Миранда-Медиа“. Больше там никого нет 
из тех, кто смог бы реально потянуть рабо-

ту по подключению оптоволокна к соци-
ально значимым объектам»,— поясняет вы-
бор другой источник „Ъ“. Не исключено так-
же, что подрядчик будет выбран в ходе кон-
курса, окончательное решение будет при-
нято «на самом высоком уровне», заключа-
ет собеседник.

Как сообщал „Ъ“ 12 февраля, в середи-
не февраля правительственная комиссия 
по цифровому развитию и IT в целом одо-
брила концепцию подключения к интерне-
ту образовательных организаций, органов 
государственной власти и местного самоу-
правления, фельдшерско-акушерских пун-
ктов, пожарных частей и постов, участко-
вых пунктов полиции, подразделений Рос-
гвардии. Бюджет проекта до 2024 года оце-
нивается примерно в 73 млрд руб. Минком-
связь поддержала предложение «Ростеле-
кома», Tele2 (на 45% принадлежит «Ростеле-
кому») и ФГУП «Российская телерадиовеща-
тельная сеть» (РТРС) по определению един-
ственного поставщика беспроводного ши-
рокополосного доступа для социально зна-
чимых объектов.
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Гул затих.  
С подмостками не вышло
Слияние Александринского театра  
и Театра имени Волкова откладывается

28 марта министр культуры Владимир 
Мединский подписал приказ об объеди-
нении Александринского театра (Санкт-
Петербург) и Театра драмы имени Федо-
ра Волкова (Ярославль). Это решение 
вызвало бурную дискуссию с  участием 
не  только театральных деятелей, но и ре-
гиональных властей. Вечером того же 
дня стало известно, что по указанию 
 премьер-министра Дмитрия  Медведева 
приказ отозван, а судьбу двух театров 
предлагается дополнительно обсудить.

О том, что Александринский театр и Те-
атр драмы имени Федора Волкова объеди-
няются в единый комплекс, который бу-
дет называться Первый национальный те-
атр России (Академический Александрин-
ский театр — Академический театр имени 
Волкова), министр культуры РФ Владимир 
Мединский заявил 27 марта на пресс-конфе-
ренции в Театральном музее имени Бахру-
шина, посвященной Дню театра и Году теа-
тра. Официально инициаторами объедине-
ния выступили художественные руководи-
тели Александринского театра (Валерий Фо-

кин) и Волковского театра (Евгений Марчел-
ли). 17 марта они подписали соответствую-
щее совместное обращение к главе Мин-
культа (есть в распоряжении „Ъ“). Однако, 
как подтвердил источник „Ъ“ в правитель-
стве, стремительное воплощение в жизнь 
этой инициативы, всецело поддержанной 
Владимиром Мединским, не нашло одобре-
ния на уровне руководства кабинета. Едва 
ли не впервые резонансное решение дейст-
вующего министра культуры РФ оказалось 
приостановлено уже после подписания им 
соответствующего приказа. 

Это была уже вторая попытка объедине-
ния обоих театров: первая была предприня-
та теми же худруками в 2014 году, но после 
негативной реакции ярославской публики 
и профессионального сообщества ее объя-
вили несостоятельной. Возможно, именно 
поэтому вторую попытку предприняли без 
предварительного публичного обсуждения. 
Однако уже в тот же день стало понятно, что 
избежать дискуссии не удастся.
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Первая российская технологиче-
ская долина будет создана на ба-
зе МГУ и под эгидой Минэконо-
мики: вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал 
постановление об образова-
нии инновационного научно- 
технологического центра (ИНТЦ) 
«Воробьевы горы». Задачей до-
лин, которые далее будут со-
здаваться вокруг действующих 
научных центров, названо обес-
печение масштабного научно-
технологического прорыва.   
Ради этого их будущим участни-
кам обе щаны специальные пра-
вовые режимы и налоговые льго-
ты, аналогичные сколковским.

Инновационный научно-техно-
логический центр «Воробьевы го-
ры» станет первой российской тех-
нологической долиной. Направле-
ния его будущей деятельности весь-
ма разнообразны — от биомедици-
ны, фармацевтики и медико-биоло-
гических исследований до нанотех-

нологий для новых материалов, на-
номашиностроения, робототехники 
и технологий специального назначе-
ния. Основная цель проекта — разра-
ботка и внедрение востребованных 
бизнесом технологий, а также при-
влечение высококвалифицирован-
ных кадров, пояснила „Ъ“ замглавы 
Минэкономики Оксана Тарасенко. В 
ведомстве подчеркивают, что ИНТЦ 
— не инфраструктурный проект. «Со-
здание технодолины направлено на 
обеспечение синхронизации усилий 
науки, образования и бизнеса, а так-
же поможет в реализации нацпроек-
тов»,— говорит замминистра. По ее 
словам, следующие шаги — привле-
чение инвесторов и якорных рези-
дентов, а также разработка плана пер-
спективного развития территории.

«Воробьевы горы» в соответствии 
с законом «Об инновационных на-
учно-технологических центрах» по-
лучат особый правовой режим. На 
центр не будут распространяться 
нормы градостроительного регули-

рования, запрещено резервирова-
ние и изъятие земель для госнужд, 
отсутствуют ограничения на при-
влечение иностранной рабочей си-
лы. Под строительство ИНТЦ из фе-
деральной собственности Фонду раз-
вития Московского университета 
передадут пустующие 17,6 га в рай-
оне Ломоносовского проспекта. Ка-
дастровая стоимость этих земель — 
11,75 млрд руб. Управляющей компа-
нией центра станет создаваемое ак-
ционерное общество, 30% акций ко-
торого будут переданы правительст-
ву Москвы.

Город будет финансировать со-
здание и деятельность центра, часть 
средств может выделить федераль-
ный бюджет — изыскать деньги по-
ручено Минэкономики и Минфи-
ну. Белый дом также рекомендует 
подключиться к процессу госком-
паниям и госкорпорациям, зани-
мающимся высокими технология-
ми. «Особенностью формата ИНТЦ 
является его кооперативный харак-

тер, необходимо набрать минимум 
20 индустриальных партнеров и ин-
весторов, готовых соинвестировать 
в развитие инфраструктуры цент-
ра»,— пояснил глава центра «Россий-
ская кластерная обсерватория» Евге-
ний Куценко. Участникам ИНТЦ об-
ещаны налоговые льготы — по ана-
логии со «Сколково». По словам Евге-
ния Куценко, проект развивает логи-
ку поддержки московских технопар-
ков, когда Москва за счет уменьше-
ния налогов и предоставления суб-
сидий стимулирует промышленные 
площадки (в данном случае — науч-
ные организации и университеты) 
приглашать на свою территорию 
высокотехнологичные производст-
ва. «Фактически это модель создания 
в Москве „тематических Сколково“ 
вокруг уже сложившихся ведущих 
вузов и научных институтов»,— от-
мечает он.

Возможная синхронизация ИНТЦ 
с создаваемым Московским межо-
траслевым инновационным класте-

ром позволит более системно вы-
страивать кооперационные проекты 
и совместные исследования, полага-
ет замглавы Ассоциации инноваци-
онных регионов России Рустам Ха-
физов. В Минэкономики отмечают, 
что ИНТЦ напрямую не связан с со-
зданием кластера, но предполагает-
ся синхронизация инновационных 
направлений деятельности.

Вслед за Москвой в процесс долж-
ны включиться и другие участни-
ки: о подготовке заявки на создание 
ИНТЦ «Мичуринская долина» с уча-
стием крупных игроков аграрно-
го бизнеса на прошлой неделе объ-
явил тамбовский губернатор Алек-
сандр Никитин. По словам Оксаны 
Тарасенко, технодолина может быть 
также создана в сочинском «Сириу-
се», кроме того, есть заинтересован-
ность в подобных проектах у властей 
Татарстана, Калининградской, Туль-
ской и Рязанской областей.

Надежда Краснушкина,  
Анна Пушкарская

Инновации приземлят в МГУ
Воробьевы горы станут технологической долиной

Впервые за четыре года уровень 
конкуренции в РФ вырос, следу-
ет из доклада Аналитического 
центра при правительстве (АЦ). 
Если в 2018 году 46% предприни-
мателей указывали на высокую 
или очень высокую конкуренцию, 
то в 2019 году — уже 51%. Однов-
ременно бизнес отмечает сни-
жение числа конкурентов из-за 
действий властей, ухода с рын-
ка компаний и изменений регули-
рования: 42% опрошенных отме-
чают, что власти только мешают 
бизнесу своими действиями. 

Аналитический центр при пра-
вительстве представит на Красно-
ярском экономическом форуме до-
клад о состоянии конкуренции в РФ 
с точки зрения самих предприни-
мателей. В исследовании участвова-
ли 1,3 тыс. человек, 79% из них пред-
ставляют микробизнес. Впервые 

с 2015 года доля предпринимате-
лей, оценивших степень конкурен-
ции как высокую и очень высокую, 
выросла в 2019 году до 51% — после 
плавного снижения с 53% в 2015 го-
ду до 46% в 2018 году. «Более полови-
ны респондентов признают, что их 
бизнесу необходимо регулярно — 
раз в год и чаще — принимать меры 
по повышению конкурентоспособ-
ности своей продукции и разрабаты-
вать новые способы для сохранения 
рыночной позиции»,— отмечает гла-
ва управления по конкурентной по-
литике АЦ Елена Ковалева. При этом 
доля тех, кто ощущает слабую конку-
ренцию или вообще ее отсутствие, 
снизилась до 22% в 2019 году против 
27% в 2018 году.

На сильную конкуренцию ука-
зывали предприниматели, работа-
ющие в областях культуры, спорта, 
досуга и развлечений, текстильно-

го и швейного производства, пище-
прома и производства неметалли-
ческих изделий. На слабую — пред-
ставители традиционно монополь-
ных ТЭК, производства и распреде-
ления электроэнергии, газа, воды, а 
также химпрома, здравоохранения 
и соцуслуг. 

Некоторым объяснением проис-
ходящего может служить снижение 
доли заявивших о росте числа конку-
рентов: 47% в 2019 году против 48% в 
2018 году и 49% в 2017 году. Доля от-
метивших снижение числа конку-
рентов, напротив, в течение послед-
них четырех лет относительно ста-
бильна (в 2019 году — 23%). Основ-
ными причинами снижения числа 
конкурентов стали антиконкурент-
ные действия органов власти (на это 
указали 46% предпринимателей, от-
метивших сокращение числа конку-
рентов) и изменения регуляторики 

(40%). Среди прочих причин беспо-
койство вызывает уход российских 
конкурентов с рынка — доля отме-
тивших эту тенденцию подскочи-
ла в 2019 году на 15 п. п., до 43%. От-
метим, и по официальным данным 
(см. „Ъ“ от 25 февраля), численность 
предпринимателей в РФ сокраща-
ется, а бизнес мельчает — сильнее 
всего в последние годы падает доля 
средних компаний. 

Впрочем, в АЦ отмечают, что уро-
вень конкуренции определяет не 
только число участников, но и ее 
интенсивность. «В пользу роста ин-
тенсивности ценовой конкуренции 
свидетельствует устойчивый рост 
чувствительности спроса по цене: 
производители чувствуют себя ме-
нее уверенно относительно сбыта 
своей продукции в случае увеличе-
ния ее цены»,— отмечает Елена Ко-
валева. Так, 61% предпринимателей 

ответили, что при увеличении цены 
продукции на 10–15% объем их про-
даж снизится на 10–15% и более. 

Самыми популярными способа-
ми повышения конкурентоспособ-
ности у компаний остаются сниже-
ние затрат (используют последние 
три года 61%), обучение персонала 
(47%) и новые маркетинговые страте-
гии (43%). Наиболее серьезными ба-
рьерами для развития бизнеса пред-
приниматели называют высокие на-
логи (63%), нестабильность госрегу-
лирования (47%), сложность досту-
па к финансам (46%) и нехватку ква-
лифицированных кадров (37%). Не-
удовлетворенность предпринима-
телей действиями органов власти в 
2019 году выросла: 42% считают, что 
власти только мешают бизнесу сво-
ими действиями и инициативами 
(против 40% в 2018 году).

Дарья Николаева

Конкуренция растет без конкурентов
АЦ обнаружил активизацию в РФ борьбы оставшихся компаний за рынки 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 25,9

процента составила доля нерезидентов на рынке облигаций федерального займа по 
состоянию на 1 марта 2019 года, свидетельствуют данные Банка России. Этот показатель достиг мак-
симального значения с сентября 2018 года — на 1 сентября 2018-го он составлял 26,6%, на 1 октября 
— 25,8%. В феврале 2019 года иностранные инвесторы увеличили вложения в российские ОФЗ на 
70 млрд руб., или на 3,8% — до объема в 1,914 трлн руб. Абсолютный прирост таких вложений в фев-
рале стал максимальным с сентября 2017 года, когда они увеличились на 149 млрд руб. Общий объем 
рынка ОФЗ в феврале вырос на 19 млрд руб.— до уровня в 7,4 трлн руб. 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Турецкую лиру  
готовят к выборам

Курс турецкой лиры вчера про
должил снижение — нацвалюта 
этой страны ослабла еще на 4,8% 
(в прошлую пятницу она потеряла 
5,1% стоимости). Напомним, в пред
дверии назначенных на 31 марта му
ниципальных выборов власти Турции 
пытаются остановить девальвацию 
нацвалюты. Для этого, в частности, 
были ограничены операции ком
мерческих банков по офшорному 
кредитованию в лирах. Это сначала 
вызвало резкий рост ставок на этом 
рынке, потом — распродажу турец
ких активов и повышение доходно
сти к погашению по облигациям. 
Президент страны Реджеп Тайип 
Эрдоган заявил, что «западные 
страны пытаются оказать давление 
на Анкару атаками на лиру», и вновь 
призвал снизить процентные ставки, 
назвав их главной причиной высокой 
инфляции. 

Увеличение стоимости заимст
вований за рубежом существенно 
осложняет обслуживание весьма 

значительного по объему внешнего 
долга Турции. Выше всего риски 
в банковском секторе, на который 
приходится две трети таких обяза
тельств. Это является результатом 
кредитного бума, наблюдавшегося 
в последнее десятилетие — банки 
выдавали займы в лирах, занимая 
за рубежом под более низкие про
центы, указывают в Capital Eco
no mics. Теперь банкам предстоят 
существенные выплаты по долгам, 
но доходность к погашению 
по их бондам за последнюю неделю 
выросла на 200 базисных пунктов 
(2 п. п.). В то же время продажа 
активов в лирах окажет дополнитель
ное давление на нацвалюту. В любом 
случае, банки будут вынуждены уже
сточить условия кредитования — эта 
ситуация напоминает кризис в евро
зоне в 2011–2012 годах, указывают 
эксперты центра. Лира к концу года 
может ослабеть до 6,25 лиры за $1, 
ВВП Турции по итогам года может 
сократиться на 2,5% (вернувшись 
к росту в 2020м), прогнозируют 
в Capital Economics. 

В турецком ЦБ вчера заявили, 
что продолжают политику укре
пления резервов, хотя их чистый 
(за вычетом обязательств перед 
банками) объем составляет всего 
$28,6 млрд. При этом соотноше
ние долга к погашению в течение 
12 месяцев и суммарного объема 
резервов у Турции сейчас и так 
самое высокое среди крупных 
развивающихся стран — около 
120%. У банков есть существенные 
резервы иностранной валюты, 
которые они держат в ЦБ — около 
$30 млрд,— но это покрывает лишь 
треть краткосрочного (до года) 
внешнего долга к погашению.

Татьяна Едовина

ОБЪЕМ ВНЕШНИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
ТУРЦИИ К ПОГАШЕНИЮ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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Минтруд намерен уточнить расчеты продолжительно-
сти жизни россиян на пенсии. Это позволит более сба-
лансированно выплачивать пенсионерам накопительную 
часть их пенсии из средств Пенсионного фонда России 
(ПФР) и негосударственных пенсионных фондов (НПФ) 
и должно обеспечить накопительной пенсионной систе-
ме большую устойчивость накануне обсуждения новой, 
добровольной системы формирования индивидуально-
го пенсионного капитала. В нее, напомним, предлагается 
конвертировать и прежние накопления граждан.

Минтруд разработал поправки к закону «О накопительной 
пенсии», они позволят ведомству изменить порядок расчета 
срока выплаты накопительной пенсии. Законопроект ведом-
ства опубликован на портале regulation.gov.ru.

Ожидаемый период выплаты накопительной пенсии (пе-
риод дожития) — это срок, исходя из которого рассчитывают-
ся пожизненные выплаты накопительной пенсии негосудар-
ственными пенсионными фондами и Пенсионным фондом 
России. До 2016 года период дожития составлял фиксирован-
ную величину — 228 месяцев (19 лет), затем началось его пла-
номерное — ежегодно на шесть месяцев — увеличение, ко-
торое Минтрудом объяснялось как «доведение используемо-
го для исчисления накопительной пенсии ожидаемого пери-
ода до величины, соответствующей реальной продолжитель-
ности жизни».

С 1 января 2019 года период дожития составляет 252 меся-
ца (21 год). В 2020 году должно было произойти последнее его 
увеличение на полгода. Рост периода дожития уменьшает еже-
месячные выплаты, если они превышают 5% от выплат страхо-
вой пенсии (в противном случае скопленные средства выплачи-
ваются единовременно). По оценке ЦБ, почти 90% застрахован-
ных лиц получают такие именно выплаты. Однако, как отмечает 
Минтруд, нынешний подход к расчету периода дожития, осно-
ванный на данных о смертности за предшествующий год, при-
водит к его занижению — и, как следствие, к завышению разме-

ра накопительной пенсии. Поэтому ведомство вместо данных 
за прошлый год хочет использовать прогнозы продолжительно-
сти жизни мужчин и женщин в возрасте соответственно 60 и 55 
лет на текущий (напомним, повышение пенсионного возраста 
не затронуло начало выплат накопительной пенсии).

Как объясняет демограф из Высшей школы экономики Евге-
ний Андреев, инициатива Минтруда действительно позволит 
несколько улучшить качество прогнозов продолжительности 
жизни пенсионеров. «Если правительство одобрит этот законо-
проект, то ПФР будет считать период дожития с помощью ре-
зультатов прогноза»,— говорит он. Для России в целом Росстат 
считает низкий, средний и высокий вариант прогноза, однако, 
говорит господин Андреев, различия между ними невелики и 
поэтому такая методика может применяться для расчета перио-
да выплаты пенсии. Впрочем, по его словам, даже такой подход 
уже считается недостаточно эффективным — более точные дан-
ные о продолжительности жизни можно получить, рассчитав 
ее для каждого отдельного поколения. «База данных Росстата 
позволяет это сделать, но сейчас в России очень мало специали-
стов, способных выполнить такой прогноз, и они заняты в стра-
ховой отрасли или науке, а не в госструктурах»,— говорит он.

Увеличение срока дожития традиционно лоббируют, в част-
ности, НПФ, которые подвержены рискам того, что они будут 
платить клиентам дольше, чем было рассчитано при определе-
нии ежемесячных выплат, что особенно критично для фондов, 
у которых больше женщин в их клиентской массе. Сейчас же, 
наоборот, более короткий «официальный» срок дожития по-
зволяет получать пенсию не только из своих накоплений, но 
и, когда они закончатся, из других средств фонда.

Балансированием накопительной пенсионной системы 
Минтруд занялся накануне возможного ее перезапуска — о 
том, что в РФ необходимо принимать закон о новой, добро-
вольной накопительной пенсионной системе, на коллегии 
Минфина на этой неделе заявляли его глава, первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов и глава Банка России Эльвира Набиулли-
на (см. „Ъ“ от 27 марта). Актуальности задаче добавляет тот факт, 
что «старые» пенсионные накопления предполагается сделать 
частью новой системы, передав их НПФ в качестве индивиду-
ального пенсионного капитала граждан.

Анастасия Мануйлова, Илья Усов, Олег Сапожков

Периоду дожития ищут пенсионный баланс
Минтруд предлагает уточнить методику его расчета

Доля инвестиций нерезидентов 
в облигации федерального займа (%)
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Возглавляемый Максимом Топилиным Минтруд  
решил уточнить сроки дожития россиян для  расчета 
«старых» накопительных пенсий до запуска новых  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Политика Виктора Ишаева
Обвинения, предъявленные вчера 
Виктору Ишаеву, стали в каком-то 
смысле беспрецедентными. Никог-
да еще отставник со столь богатой 
политической биографией, поки-
нувший все высокие посты, не ста-
новился объектом столь присталь-
ного внимания правоохранитель-
ных органов. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков сообщил, 
что Владимир Путин проинформи-
рован о задержании господина Иша-
ева, но каких-либо оценок происхо-
дящего высказано не было: «Это бы-
ло бы воздействие на органы, что не-
допустимо».

Виктора Ишаева действительно 
можно назвать политическим тяже-
ловесом: главой Хабаровского края 
он был назначен еще в 1991 году и 
руководил им 18 лет. За это время он 
трижды переизбирался главой ре-
гиона с довольно высокими резуль-
татами. В 1996 году на первых в ре-
гионе губернаторских выборах он 
получил почти 77% голосов, а бли-
жайший конкурент депутат Госду-
мы Валентин Цой — чуть больше 
7%. В 2000 году господин Ишаев пе-
реизбрался на второй срок с еще бо-
лее убедительным результатом (88% 
голосов), опередив единственного 
конкурента, местного предприни-
мателя Светлану Жукову (почти на 
82% голосов). На выборах 2004 года 
губернатор Хабаровского края зару-
чился поддержкой 85% избирателей.

Но тяжеловесом его делали не 
только показатели на выборах. На-
пример, в 1996 году он грозил, что 
администрация края готова пойти 
на жесткие меры, вплоть до прио-
становки отчислений в федераль-
ный бюджет, если правительство 
не будет выполнять свои обязатель-
ства перед восточными регионами 
страны. А в 1998 году одному из под-
чиненных главы РАО ЕЭС Анатолия 
Чубайса, который выступил про-
тив достройки новой турбины ТЭЦ-
3 в зимний период, Виктор Ишаев 
грубо ответил: «Ты приехал на час и 
нас учишь. А мы здесь живем и зна-
ем, что надо делать. Не пальцем де-
ланы!» Не меньшую самостоятель-
ность губернатор демонстрировал 
и при новом руководстве страны. 
Например, в 2001 году он не под-
держал инициативу министра Ни-
колая Аксененко о строительстве 
моста на Сахалин, сочтя проект не-
целесообразным и назвав его выго-
ды «просчитанными наспех».

Виктор Ишаев не стеснялся от-
стаивать независимость губерна-
торского корпуса. В 2005 году даль-
невосточный полпред Константин 
Пуликовский назвал хабаровско-
го губернатора одним из инициато-
ров «политического демарша». Тог-
да главы десяти регионов межре-
гиональной ассоциации экономи-
ческого взаимодействия «Дальний 

Восток и Забайкалье» подписали 
письмо к президенту, в котором вы-
сказывалось недовольство приня-
тием с помощью «Единой России» 
в рамках реформы разграничения 
полномочий около 150 поправок 
к федеральным законам, одна из 
которых отменяла принцип «двух 
ключей» и лишала регионы права 
распоряжаться недрами. 

Долгое время казалось, что го-
сподин Ишаев в Хабаровском крае 
незаменим. В 2007 году, после ут-
верждения кандидатуры Викто-
ра Ишаева в местном парламенте, 
дальневосточный полпред прези-
дента Камиль Исхаков скажет, что 
с поставленными перед регионом 
задачами кроме господина Ишаева 
никто не справится. 

Возможно, поэтому после сня-
тия с должности главы края в 2009 
году Виктор Ишаев получил не 
кресло сенатора, что довольно ча-
сто происходило с его коллегами, 
а должность полпреда президен-
та на Дальнем Востоке. Это назна-

чение прошло фактически в нару-
шение прежней тенденции, когда 
в полпреды назначали людей, ди-
станцированных от местных элит. 
А Виктор Ишаев в 2012 году вдоба-
вок к должности полпреда получил 
министерство по развитию Дальне-
го Востока. Казалось бы, карьеру го-
сподина Ишаева могло похоронить 
наводнение, случившееся на Даль-
нем Востоке летом 2013 года. В авгу-
сте того года он действительно был 
отправлен в отставку, но вскоре по-
лучил должность советника прези-
дента «Роснефти» по координации 
проектов на Дальнем Востоке в ран-
ге вице-президента.

Один из высокопоставленных 
федеральных чиновников подтвер-
ждает, что должность в «Роснефти» 
Виктору Ишаеву подыскали по по-
ручению Владимира Путина: «Это 
был знак доверия со стороны гла-
вы государства. Он это доверие, как 
выяснилось, не оправдал». В нача-
ле 2010-х годов «Роснефть» актив-
но пыталась расширить присутст-
вие на Дальнем Востоке, планируя 
реализовать там мегапроекты — 
построить нефтехимическое про-
изводство в рамках Восточной неф-
техимической компании (ВНХК), 
завод СПГ и судоверфь «Звезда». Го-
сподин Ишаев занимался, в част-
ности, подготовкой строительства 
ВНХК. Однако кроме верфи другие 
проекты с тех пор не двинулись с 
места. В тот период у главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина и Виктора Ишае-
ва выстроились «вполне хорошие 
отношения», говорили источни-
ки „Ъ“. Но приход господина Иша-

ева на должность советника главы 
«Роснефти» Игоря Сечина в 2013 го-
ду воспринимается собеседниками 
„Ъ“ больше в качестве «почетной 
пенсии», а ранг вице-президента 
— лишь как возможность получать 
«хорошую зарплату».

Так или иначе, но связанный 
столько лет с ДФО господин Ишаев 
пытался влиять на него и после фор-
мального ухода. Сменившего его 
в должности губернатора Вячесла-
ва Шпорта полпред называл своим 
преемником и говорил, что его кан-
дидатуру президенту предложил он 
сам. Впрочем, довольно скоро их от-
ношения испортились. Избранный 
в 2018 году от ЛДПР губернатор Сер-
гей Фургал в интервью „Ъ“ говорил 
про Ишаева: «Но что было плохого 
в крае при Викторе Ивановиче, да-
вайте посмотрим! Край развивал-
ся, бюджет был профицитный, тог-
да построили онкоцентр, центр сер-
дечно-сосудистой хирургии, боль-
ницы. Если ко мне пришел специ-
алист, который знает, как работать, 

и хочет этого — мне какая разница, 
из какой он команды? Я его возьму и 
никого слушать не буду». «Когда при-
шел Вячеслав Шпорт, он оставил зна-
чительную часть команды Ишаева, 
так как своей у него не было. Не сов-
сем ожидаемая для Сергея Фургала 
победа на выборах привела к тому, 
что он оставил часть команды пред-
шественника, в которой были лю-
ди Ишаева»,— говорит источник 
„Ъ“, близкий к правительству Хаба-
ровского края. Среди них собесед-
ник „Ъ“ называет первого замести-
теля главы правительства—мини-
стра финансов Александра Кацуба, 
министра здравоохранения Алек-
сандра Витько. В 2018 году назначе-
ние в правительство Хабаровского 
края получил Владимир Хлапов, ко-
торый в 2012 году работал помощни-
ком полпреда Виктора Ишаева.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов гово-
рит, что в течение дня появлялось 
множество версий ареста Виктора 
Ишаева, среди которых экономи-
ческая — не самая очевидная: «По-
литический же вывод тут — завер-
шение двухлетнего периода непри-
косновенности высших должност-
ных лиц (губернаторы, минист-
ры.— „Ъ“). Тех, кого этот арест мо-
жет ослабить — Фургал, Медведев, 
Сечин,— четкого вектора за день то-
же не оформилось, отсюда многоо-
бразие версий вплоть до разгово-
ров про разгром полумифической 
„китайской партии“».

Софья Самохина,  
Алексей Соковнин,  
Дмитрий Козлов

Организовывать выборы главы 
Башкирии, которые пройдут в сен-
тябре, будет комиссия во главе 
с новым председателем. Вчера 
избирком республики принял до-
срочную отставку Хайдара Вале-
ева, руководившего комиссией 
с 2011 года. Замена председате-
лю подбиралась, по данным „Ъ“, 
с конца 2018 года. В октябре врио 
главы Башкирии был назначен Ра-
дий Хабиров. Главой избиркома 
должна стать креатура господина 
Хабирова Илона Макаренко, воз-
главляющая Институт права Баш-
кирского госуниверситета. В окру-
жении Радия Хабирова говорят, 
что ее миссией будет в том числе 
улучшение имиджа башкирской 
избирательной системы.

Избирком Башкирии единоглас-
но принял досрочную отставку пред-
седателя Хайдара Валеева, занимав-
шего эту должность с 2011 года. Его 
полномочия истекали в 2022 году 
— они были продлены на пять лет в 
2017 году. Господин Валеев сообщил, 
что решение об уходе принял в ян-
варе, когда из администрации гла-
вы республики поступило предложе-
ние поменять работу. В октябре 2018 
года врио главы республики был на-
значен бывший кремлевский чинов-
ник Радий Хабиров. «Я восемь лет был 
связан с избирательной системой, на-
до уходить вовремя»,— отметил Хай-
дар Валеев. Присутствовавший на за-
седании руководитель администра-
ции главы Башкирии Александр Си-
дякин вручил экс-главе избиркома 
орден «За заслуги перед Республикой 
Башкортостан», заявив, что с этим ор-
деном ему «будет легче принимать 
решения». Он сообщил, что уже под-
писан указ о новом назначении го-
сподина Валеева — он занял долж-
ность начальника управления гос-
службы и кадровой политики в ад-
министрации главы региона. В 2000–
2004 годах Хайдар Валеев занимал 
должность начальника управления 
по работе с территориями и кадрами. 
«Этой работой я занимался, эту рабо-
ту я люблю»,— сказал он. 

По данным „Ъ“, хотя замену Хай-
дару Валееву команда Радия Хаби-
рова подбирала с конца 2018 года, 
для руководителей территориаль-
ных комиссий его отставка стала не-

ожиданностью. Заседание избирко-
ма транслировалось по видеосвязи 
в ТИК, и одна из членов районных 
комиссий даже расплакалась, со-
общив, что все ждали возвращения 
председателя из отпуска, чтобы по-
здравить его с 60-летием. К этой да-
те был смонтирован видеоролик, его 
показали на заседании.

Возглавит избирком Башкирии 
директор Института права Башкир-
ского госуниверситета Илона Мака-
ренко. Она руководит институтом с 
2009 года (в 2002–2003 годах им руко-
водил Радий Хабиров), является до-
ктором юридических наук, автором 
около ста научных работ, одна из ра-
бот посвящена особенностям допро-
сов несовершеннолетних. В Центриз-
биркоме „Ъ“ сообщили, что кандида-
тура Илоны Макаренко готовится к 
обсуждению на одном из предстоя-
щих заседаний комиссии. Член ЦИ-
Ка Евгений Шевченко сказал „Ъ“, что 
есть несколько кандидатов на пост 
главы башкирского избиркома.

В окружении врио главы Башки-
рии решение о смене председате-
ля избиркома перед выборами объ-
яснили тем, что надо поправить 
имидж республиканской избира-
тельной системы. Хайдар Валеев год 
назад оказался в центре скандала, 

связанного с плагиатом в его канди-
датской и докторской диссертациях. 
Кроме того, «в Москве в целом увере-
ны, что выборы в республике прово-
дятся нелегитимно». «Поэтому было 
принято решение поставить челове-
ка с кристальной репутацией закон-
ника»,— сказал собеседник „Ъ“. Тот 
факт, что Хайдар Валеев трудоустро-
ен на высокую должность, он объяс-
нил тем, что «он будет полезен как 
кадровик, так как знает в республи-
ке, что называется, каждую собаку». 

Политолог Аббас Галлямов полага-
ет, что у Радия Хабирова были и субъ-
ективные мотивы поменять главу из-
биркома. «В те годы, когда Хабирова 
выживали из Уфы с поста руководи-
теля президентской администрации, 
Валеев в этом участвовал. Поэтому, ду-
маю, особого доверия у Радия Хабиро-
ва он не вызывал. Пост главы избирко-
ма в определенных ситуациях может 
оказаться ключевым, поэтому на нем 
лучше иметь своего человека»,— отме-
тил он. Политолог Сергей Маркелов 
полагает, что главу избиркома «прине-
сли в ритуальную жертву, так как объ-
ективной необходимости в его заме-
не не было: выборы в Башкирии про-
ходят с прогнозируемым результатом 
при любом председателе комиссии». 
«Радий Хабиров просто еще раз пока-
зал, что ставит на ключевые должно-
сти своих людей»,— считает он. 

Наталья Павлова, Уфа;  
Виктор Хамраев

Депутаты думы Владивостока  
избрали главой города Олега  
Гуменюка, исполнявшего обязан-
ности мэра с декабря 2018 года. 
Он получил назначение при под-
держке губернатора Приморья 
Олега Кожемяко и является чле-
ном его команды. Трое предше-
ственников господина Гуменюка 
не нашли общего языка с преды-
дущими главами региона и бы-
ли вынуждены уйти в отставку до-
бровольно или оказавшись под 
уголовным преследованием. 

Пост мэра Владивостока оста-
вался вакантным с октября, когда 
ушел в добровольную отставку Ви-
талий Веркеенко. Он покинул пост 
вскоре после назначения врио гу-
бернатора Приморья Олега Коже-
мяко, и его уход в политических 
кругах региона объясняли тем, что 
мэр не видел себя членом команды 
нового главы. Несмотря на то что в 
ходе своей избирательной кампа-
нии Олег Кожемяко (избран губер-
натором Приморья в декабре 2018 
года) заявлял о необходимости воз-
ращения всенародных выборов 
глав муниципалитетов и даже внес 
соответствующий законопроект в 
краевой парламент, до настояще-
го времени он прошел только пер-
вое чтение. Нового мэра Владивос-
тока избрала гордума по действую-
щему закону. 

51 человек подал документы в 
конкурсную комиссию, в финаль-
ную часть отбора вышли трое — 
и. о. мэра Олег Гуменюк, депутат 
гордумы Кирилл Григорьев и экс-
депутат Александр Юртаев. За кан-

дидатуру и. о. мэра проголосовали 
23 из 28 присутствовавших на сес-
сии депутатов, пятеро коммуни-
стов были против. Поскольку 21 
из 35 депутатов входят во фракцию 
«Единой России», исход голосова-
ния был предрешен — президиум 
генсовета «Единой России» одобрил 
решение региональной партконфе-
ренции о поддержке кандидатуры 
господина Гуменюка.

«Уверен, что с поддержкой губер-
натора Олега Кожемяко вы спра-
витесь со всеми задачами»,— ска-
зал победителю заместитель гла-
вы региона по вопросам внутрен-
ней политики, глава конкурсной 
комиссии Антон Волошко. Олег Гу-
менюк, который называет себя «хо-
зяйственником», пообещал разви-
вать дорожную инфраструктуру, об-
новлять общественный транспорт 
и благоустраивать парки и набе-
режные, а залогом успешной рабо-
ты видит то, что «у города есть под-
держка от региональных властей».

Господин Гуменюк занимал пост 
министра по физической культуре 
и спорту Амурской области, когда 
регион возглавлял Олег Кожемя-
ко (2008–2015). «Выборы мэра Вла-
дивостока являются проявлением 
классической модели построения 
внутрирегиональной вертикали, 
чем занимается Олег Кожемяко все 
последнее время. Олег Гуменюк яв-
ляется членом команды Кожемяко, 
и такая политическая конструкция 
в последние двадцать лет была не-
свойственна для Приморья. Ранее 
были раздвоение или даже кон-
фронтация между главами края и 

Владивостока»,— сказал „Ъ“ полит-
консультант, бывший заместитель 
губернатора по вопросам внутрен-
ней политики Александр Шемелев.

Сейчас в Тверском райсуде Мо-
сквы идет процесс по обвинению 
в коррупции мэра Владивостока в 
2008–2017 годах Игоря Пушкарева. 
Он настаивает на невиновности и 
считает себя жертвой конфликта с 
бывшим губернатором Приморья 
Владимиром Миклушевским. Ра-
нее были осуждены два предшест-
венника господина Пушкарева на 
посту главы столицы края. В 2007 
году Ленинский райсуд Владивос-
тока приговорил Владимира Ни-
колаева к 4,5 года лишения свобо-
ды условно за превышение и зло-
употребление должностными пол-
номочиями. Мэр Владивостока в 
1998–2004 годах Юрий Копылов 
(единственный градоначальник, 
полностью отработавший свой 
срок) получил два условных срока 
также за превышение и злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями. Господа Николаев и Копылов 
находились в напряженных отно-
шениях с экс-губернатором Серге-
ем Дарькиным. 

Олег Гуменюк настроен оптими-
стично. «Я не думаю об этом (пре-
следовании предшественников.— 
„Ъ“). Я не собираюсь совершать ни-
чего противоправного, пришел ра-
ботать честно и открыто»,— заявил 
он. Планируется, что присягу глава 
Владивостока примет на заседании 
гордумы 5 апреля.

Алексей Чернышев,  
Владивосток

Олег Кожемяко присоединил 
Владивосток к своей вертикали 
Главой столицы Приморья избран  
член команды губернатора

Радий Хабиров пойдет на выборы 
с новым главой избиркома
Врио главы Башкирии продолжает кадровые замены

Радий Хабиров начал  
подготовку к выборам  
с замены главы избиркома 
ФОТО ХАНИФА СУНАГАТУЛЛИНА

Попал под сдачу
с1

Обвинения, предъявленные  
Виктору Ишаеву, стали в каком-то  
смысле беспрецедентными
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Басманный райсуд арестовал 
вчера уроженца Дагестана Ма-
гомеда Нурова — единственно-
го оставшегося в живых предпо-
лагаемого соучастника теракта, 
совершенного смертницами на 
станциях метро «Лубянка» и «Парк 
культуры» в 2010 году. В суде сле-
дователь Следственного комите-
та России (СКР) заявил, что Ну- 
ров полностью признал свою ви-
ну. Она, как выяснилось, заклю-
чалась в том, что ровно девять 
лет назад Нуров отвез из села 
в лес Гусена Магомедова, сопро-
вождавшего смертниц по пути 
из Кизляра в Москву. Ранее Нуро-
ва уже допрашивали по этому де-
лу, но арестовывать не стали.

Магомеда Нурова спецназ ФСБ 
задержал в Хасавюртовском райо-
не Дагестана. Затем он под усилен-
ной охраной был доставлен самоле-
том в Москву, где следователь глав-
ного следственного управления СКР 
предъявил ему обвинение в совер-
шении двух преступлений, предус-
мотренных п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ 
(«Террористический акт, повлекший 
умышленное причинение смерти 
человеку»).

В Басманном суде следователь ут-
верждал, что Нурова надо отправить 
в СИЗО на два месяца, поскольку в 
противном случае он может скрыть-
ся и оказать давление. При этом сле-
дователь отмечал, что Нуров признал-
ся в совершенном им преступлении.

Сам Нуров сообщил, что он впер-
вые оказался в суде и не очень пони-
мает, что здесь происходит.

— Два месяца, это что, наказание? 
— спросил он у судьи.

— Это арест, вас следователь хочет 
на два месяца в тюрьму посадить,— 
объяснила ему судья Наталья Ду-
дарь.— Как относитесь к этому?

Нуров был против.
— Я скрыться не могу, у меня дома 

дети и работа,— сказал обвиняемый.
Его адвокат пояснил, что у Нурова 

восемь детей от двух жен, а работает 
он охранником спортзала. По словам 
адвоката, несколько лет назад следо-
ватель, ведущий дело о терактах в ме-
тро, уже допрашивал его подзащит-
ного. Нуров рассказал все без утайки, 
и под стражу его брать не стали. Сей-
час же Нуров, по данным следствия, 
оказался не возможным пособником 
террористической группы, а ее ак-
тивным участником. Впрочем, это об-
стоятельство не смутило защитника:

— Нурову не на кого оказывать 
давление. Все обстоятельства терак-
та уже установлены. Участники пре-

ступления либо уничтожены, либо 
взорвались сами. 

По версии следствия, Нуров помог 
скрыться обвиняемому в террориз-
ме Гусену Магомедову, когда тот вер-
нулся после взрывов в метро из Мо-
сквы в Дагестан. Именно Нуров отвез 
его из села Новый Костек, где жил тер-
рорист, к лесному массиву, в котором 
находились боевики. К последним 
и примкнул разыскиваемый. Нуров 
признался в том, что подвозил боеви-
ка, но при этом отрицал свое участие 
как в самом теракте, так и вооружен-
ном подполье.

Гусен Магомедов был уничтожен 
спецназом еще в феврале 2013 года. 
По данным следствия, он сопрово-
ждал смертниц Марьям Шарипову и 
Джаннет Абдуллаеву по пути из Киз-
ляра в Москву. В день теракта, 29 мар-
та 2010 года, Магомедов завел в ме-
тро Абдуллаеву, которая взорвалась 
на станции «Парк культуры». Каме-
ры видеонаблюдения зафиксирова-
ли продвижение смертницы и ее со-
провождающего от входа на станцию 
до перрона. Сразу после взрывов Ма-
гомедов примкнул к одной из дивер-
сионно-террористических групп.

Числившийся с 2010 года в феде-
ральном и международном розыске, 

он попал в засаду, устроенную сотруд-
никами ФСБ в полутора километрах 
от села Кадиркент Сергокалинского 
района Дагестана. При убитом были 
обнаружены граната и пистолет, из 
которого, по данным силовиков, он 
первым открыл огонь.

О раскрытии терактов в москов-
ском метро Следственный комитет 
России доложил еще в 2012 году. В хо-
де следствия было установлено, что 
взрывы 29 марта 2010 года организо-
вал лидер дагестанских боевиков Ма-
гомедали Вагабов. 

Именно он в феврале 2010 года 
сформировал и возглавил так назы-
ваемую новокостекскую бандгруппу 
(базировалась в селении Новый Ко-
стек Хасавюртовского района) для со-
вершения терактов в Центральной 
России. В состав банды входили уро-
женцы Дагестана Гаджи Алиев, Ахмед 
Рабаданов, Али Исагаджиев, Шамиль 
Магомеднабиев (Усман), Мурад Щаща-
ев (Альбара) и Гусен Магомедов. Для со-
вершения терактов в качестве смерт-
ниц ими были привлечены Марьям 
Шарипова и Джаннет Абдуллаева.

По данным СКР, в Москву смерт-
ницы и сопровождавшие их боевики 
отправились с разницей в несколь-
ко часов на двух междугородных ав-
тобусах из Дагестана. Бомбы они пря-
тали под верхней одеждой. Приехав 
в разное время в Москву, будущие ис-

полнительницы терактов дождались 
друг друга на автобусной станции. За-
тем под охраной сопровождавших их 
боевиков скоротали остаток ночи в 
одном из автобусов, а утром отправи-
лись в метро. Абдуллаева, которой на 
момент совершения теракта не было 
18 лет, сильно нервничала, но более 
опытная подруга Шарипова, работав-
шая учительницей, уговорила ее пой-
ти до конца. Шарипова, являвшая-
ся женой лидера боевиков Вагабова, 
взорвала себя на «Лубянке» — ее со-
провождающим был Али Исагаджи-
ев. Абдуллаева совершила самопод-
рыв на «Парке культуры». Погибли 39 
человек, еще 128 пострадали.

Участники новокостекской бан-
дгруппы после терактов в метро по-
лучили от Магомедали Вагабова по-
вышение «по службе». Шамиль Маго-
меднабиев, например, стал лидером 
кизилюртовской группы боевиков, 
а Мурад Щащаев возглавил каспий-
скую группу.

Исагаджиева и Рабаданова сотруд-
ники ФСБ уничтожили в апреле 2010 
года. Организатор взрывов в метро 
Вагабов был застрелен в ходе спецо-
перации в селении Гуниб 21 августа 
того же года, Магомеднабиев — 29 
сентября, а Мурад Щащаев — в нача-
ле ноября.

Алексей Соковнин;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Подвозил, но не взрывал
Арестован предполагаемый соучастник терактов в московском метро

МВД принято два приказа,  
описывающих правила провер-
ки автошкол подразделениями 
ГИБДД. Технические, на первый 
взгляд, документы готовились 
с 2017 года, для их принятия при-
шлось корректировать указ пре-
зидента РФ и наделять Госавто-
инспекцию дополнительными 
полномочиями. Автошколы ожи-
дали от приказов усиления мер 
борьбы с недобросовестными 
участниками рынка, но в заклю-
чительной редакции из докумен-
та исчезли многие из планиро-
вавшихся норм.

Опубликованные на pravo.gov.ru 
приказы МВД №49 и №50 устанавли-
вают порядок, по которому инспек-
торы в регионах будут согласовывать 
программы обучения в автошколах и 
выдавать заключения о соответствии 
материально-учебной базы. Основ-
ной документ, необходимый автош-
колам для работы,— лицензия Ро-
собрнадзора. Обязательное условие 
ее получения — заключение ГИБДД. 
Инспекторы проверяют автошколы 
с 2014 года, требуя иметь площадку 
не менее 0,24 га и т. д. Правила вы-
дачи заключений, а также инструк-
ции для инспекторов были описаны 
в письме-рекомендации ГИБДД Рос-
сии (2014 год), но с апреля 2017 года 
официально они не применяются. 
Для устранения пробела Госавтоин-
спекция подготовила проекты при-
казов МВД, но оперативно принять 
их не удалось: выяснилось, что у ве-
домства нет необходимых полномо-
чий по согласованию. Поэтому по-
требовалось менять указ президента 
№711, регулирующий вопросы без-
опасности дорожного движения от 
1998 года. После этого МВД доработа-
ло приказы и направило их на реги-
страцию в Минюст.

Согласно приказу №49, у автош-
колы должен быть учебный план, 
включающий систему оценки полу-
ченных знаний, перечень литерату-
ры, при этом ранее утвержденные 

программы не надо будет заново со-
гласовывать, пояснили в ГИБДД. Для 
проверки материально-учебной ча-
сти автошкола должна определиться 
с максимальным количеством уче-
ников (в год), предоставить докумен-
ты на землю и учебные классы, авто-
мобили. Если автошкола арендует 
площадку, необходимо уведомить 
ГИБДД, что срок аренды продлен во-
время: если в течение месяца подра-
зделение не получит подтвержде-
ния, заключение отзывается.

С вступлением в силу приказов 
заключение ГИБДД действует пять 
лет — ранее было бессрочным. Мас-
совой замены ранее выданных доку-

ментов о соответствии материально-
учебной базы не будет, заверили в 
ГИБДД: проверки нужны для соиска-
телей лицензий, автошкол, которые 
планируют увеличить число филиа-
лов, учебных классов, и в ряде дру-
гих случаев.

Вышедшие приказы МВД — «важ-
ное звено» в реформе подготовки 
кандидатов в водители, говорит 
президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шуты-
лева. «Без них школам было очень 
сложно. Инспекторы продолжали 
работать по рекомендациям 2014 
года, но официальных нормативов 
не было, и возникало много про-
блем, особенно по срокам выдачи 
заключений»,— добавила она. Вы-
шедший приказ по согласованию 
программ обучения вопросов у го-
спожи Шутулевой не вызвал, а вот 
приказ по выдаче заключений «ра-
зочаровал». В частности, с 30 дней 
до 6 месяцев увеличен срок, в те-

чение которого инспектор обязан 
провести повторное обследование 
автошколы. «Требований к автош-
коле много. Инспектор может, на-
пример, обнаружить отсутствие ме-
дицинского бинта в учебном клас-
се,— поясняет она.— Устранить та-
кое нарушение можно сразу, но это 
фиксируется в документах, автош-
коле дается время на устранение, а 
инспектора можно ждать еще пол-
года. За это время организация мо-
жет разориться: обучать без заклю-
чения нельзя, а платить зарплату и 
за аренду площадки нужно». Такая 
норма создает условия для корруп-
ции, считает Татьяна Шутылева.

Из приказа также исчезли меха-
низмы борьбы с недобросовестны-
ми автошколами, обращает внима-
ние Татьяна Шутылева, планирова-
лось, что ГИБДД получит право анну-
лировать и приостанавливать дей-
ствие заключений, если выявлены 
нарушения в работе автошкол (на-
пример, обучение на несогласован-
ной площадке либо превышение 
максимального числа учеников). На 
исключении этой нормы, отметим, 
настаивало Минэкономики в 2017 
году. Из приказа непонятно, с како-
го момента отсчитывается пятилет-
ний срок действия заключения и как 
быть, если оно было ранее выдано и 
действует бессрочно, говорит член 
Национального экспертного совета 
по обучению и тестированию води-
телей транспортных средств Вяче-
слав Максимычев.

Новые приказы МВД вступают в 
силу 7 апреля 2019 года.

Иван Буранов

Автошколам назвали 
проверочное число
ГИБДД будет инспектировать образовательные 
организации не реже одного раза в пять лет

Как стало известно „Ъ“, в Кали-
нинграде осужден бывший ко-
мандир ремонтно-восстанови-
тельного батальона (в/ч №93436) 
Балтийского флота Роман Кова-
ленко, обвиняемый в хищении 
300 единиц автотехники. Маши-
ны, подлежавшие ремонту, спи-
сывались по фиктивным актам 
и продавались местным пред-
принимателям. Подполковник 
избежал длительного заключе-
ния, вовремя признав свою вину.

На рассмотрение уголовного дела 
бывшего комбата Коваленко у судьи 
Александра Савинова ушло два дня. 
Еще на стадии следствия подполков-
ник, получивший в 2015 году широ-
кую известность тем, что снял стояв-
ший на постаменте перед воинской 
частью танк Т-34, восстановил его и 
ездил на нем на парад 9 Мая в Кали-
нинграде, полностью признал свою 
вину, раскаялся и заключил с воен-
ной прокуратурой досудебное согла-
шение о сотрудничестве. В суде под-
полковник еще раз раскаялся, а в хо-
де прений сторон просил не наказы-
вать его слишком строго. Гособвини-
тель с учетом нанесенного части и во-
енному ведомству ущерба в 50 млн 
руб. просил суд приговорить бывше-
го комбата к трем годам колонии об-
щего режима, штрафу в 100 тыс. руб. 
и запретить ему занимать руководя-
щие должности в течение пяти лет.

Судья Савинов, учитывая смягча-
ющие обстоятельства, назначил под-
полковнику Коваленко два года за-
ключения, на такой же срок запре-
тил ему командовать после отсидки 
и оштрафовал на запрошенную об-
винением сумму.

В зале суда на находившегося до 
этого под домашним арестом офице-
ра надели наручники, препроводив в 
СИЗО. Неизвестно, будет или нет об-
жаловать приговор защита: адвокат 
осужденного Евгений Никомец, ссы-
лаясь на ст. 8 Закона об адвокатуре 
(«адвокатская тайна»), решение суда 
комментировать отказался.

Основанием для возбуждения уго-
ловного дела по ч. 3 и ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата в круп-
ном и особо крупном размерах) вес-
ной 2018 года в отношении Романа 
Коваленко стала проверка комисси-
ей Минобороны сохранности авто-
мобильной и бронетанковой техники 

частей береговой обороны в ремонт-
но-восстановительных подразделе-
ниях Балтфлота. Сама же проверка 
была инициирована военной контр-
разведкой, вскрывшей крупные хи-
щения в береговых частях. По резуль-
татам широкомасштабной проверки 
были установлены значительные хи-
щения военных грузовиков и тяга-
чей «Урал», «КамАЗ» и «КрАЗ», а также 
узлов к ним. Воровству, как установи-
ли проверяющие, способствовало от-
сутствие контроля, учета, а также фик-
тивные акты внутренней инвентари-
зации. По данным комиссии Минобо-
роны, которая проводила проверку 
совместно с сотрудниками 306-й во-
енной прокуратуры гарнизона Кали-
нинграда, командир батальона Роман 
Коваленко с помощью подчиненных 
занимался изготовлением фиктив-
ных актов по списанию автомобиль-
ной и бронетанковой техники, при-
годной для ремонта и дальнейшей 
эксплуатации. Следуя антимонополь-
ному законодательству, высвобождае-
мое имущество оборонного ведомст-
ва должно выставляться на торги. Од-
нако, как установило следствие, спи-
санную технику Балтфлота под ви-
дом металлолома подполковник Ко-
валенко продавал местному пред-
принимателю, учредителю АО 1470 
УМТО (управление материально-тех-
нического обеспечения) Владимиру 
Балябину, а тот перепродавал техни-
ку своим коллегам, занятым на лесо-
заготовках, дорожных работах, разра-
ботке карьеров и т. п.

Как установил 306-й военный 
следственный отдел (ВСО) Следст-
венного комитета России, бывший 
командир ремонтно-восстановитель-
ного батальона благодаря списаниям 
похитил 300 автомобилей, 12 тонн 
узлов и агрегатов военной техники, 
а также 2,6 тыс. покрышек, которые 
также были реализованы. Ущерб, на-
несенный Минобороны, составил 
более 50 млн руб.

Следует отметить, что в рамках 
этого дела 306-й ВСО возбудил уго-
ловное дело о растрате и в отноше-
нии предполагаемых сообщников 
комбата — его заместителя майора 
Андрея Гулина и старшего сержан-
та контрактной службы Владимира 
Мартяева. Его расследование еще не 
завершено.

Юрий Сенаторов

Комбат растратил 
триста тягачей
Подполковник, восстановивший 
Т-34 с памятника, сел за масштабные 
хищения ремонтируемой техники

Вчера адвокаты представили ре-
зультаты судебно-медицинской 
экспертизы телесных поврежде-
ний, зафиксированных у сур-
гутских последователей учения 
свидетелей Иеговы. Ранее веру-
ющие заявляли, что при допро-
се в местном управлении СК Рос-
сии их якобы избивали и пытали 
электрошокером. Судмедэкс-
перты указали, что у семерых ие-
говистов обнаружены «множест-
венные кровоподтеки» и ожоги 
от электротока, «характерные 
для мучений и истязаний». Нака-
нуне СК признал, что к некоторым 
сургутским верующим применя-
лись «боевые приемы» из-за со-
противления при обыске. Обви-
нения в пытках электрошокером 
ведомство отрицает.

Данные судмедэкспертизы пред-
ставил адвокат Егиазар Черников. 
Напомним, в 2017 году ВС РФ при-
знал экстремистской организацией 
«Управленческий центр свидетелей 
Иеговы в России», деятельность цен-
тра и его филиалов была запрещена. 
15 февраля 2019 года в Сургуте следо-
ватели СК и сотрудники ФСБ задер-
жали и допросили около 40 последо-
вателей учения по делу об организа-
ции экстремистского сообщества. Го-
сподин Черников заявил, что неко-
торые из задержанных якобы под-
верглись пыткам: «Их били, пытали 
электрошокером, душили, наматы-
вая пакеты на голову». По его словам, 
медработники зафиксировали телес-
ные повреждения. После этого госпо-
дин Черников отправил фотографии 
и видеозаписи следов повреждений 
в ООО «Научно-исследовательский 
институт судебной экспертизы — 
СТЭЛС» (Челябинск). Эксперты под-
робно описали травмы семерых сви-
детелей Иеговы и сделали предполо-
жения об их происхождении.

У Вячеслава Боронса (52 года) на 
голенях зафиксированы «обшир-
ные кровоподтеки», «характерные 
для воздействия тупого предмета, 
в наибольшей степени отвечающе-

го подошве обуви с глубоким риф-
лением». Кровоподтеки на стопе 
образованы «в результате сдавления 
между двумя тупыми предметами». 
Еще эксперты обнаружили на голе-
ни «ссадины округлой формы, рас-
положенные попарно», и сделали 
вывод о «не менее чем трехкратном 
применении электрошокера». На ле-
вой голени Евгения Кайряка (32 го-
да) также обнаружено не менее трех 
пар «однотипных округлых крате-
рообразных ранок». Повреждения 
на голени Сергея Волосникова (41 
год) возникли в результате «много-
численных сильных ударов тупым 
твердым предметом» и «длительно-
го циркулярного сдавления голени». 
А кровоподтеки на грудной клетке 
«возникли от многократных ударов».

У Кирилла Северинчика (22 года) 
судмедэксперты отметили «множест-
венные поверхностные травмы голо-
вы», а также «ушибы мягких тканей и 
ссадины на правой голени». Также за-
фиксировали «электроожог 1–2 сте-
пени в ягодичной области» — меди-
ки подчеркнули, что «неоднократное 
применение электрошокера в анато-
мической зоне повышенной чувст-
вительности вызывает обостренную 
болевую реакцию». У Алексея Плехо-
ва (41 год) на левой голени зафикси-
рованы два «пересекающихся кро-
воподтека, один из которых вытя-
нут в продольном направлении, вто-
рой циркулярно охватывает часть ко-
нечности». На правой голени — еще 
один кровоподтек, а также три пары 
следов от электрошокера. А «на зад-
ней поверхности шеи, занимая боль-
шую ее часть, расположена группа 
внутрикожных кровоизлияний», ко-
торая «в наибольшей степени отвеча-
ет условиям достаточно продолжи-
тельного сдавления шеи».

Самые многочисленные повре-
ждения обнаружены на теле Артема 
Кима (31 год). «Почти по всей поверх-
ности верхней части спины располо-
жены многочисленные кровоподте-
ки,— говорится в отчете.— Кровопод-
тек ближе к правой поясничной об-

ласти имеет вид полосы, вытянутой 
в поперечном направлении». Следы 
от электрошокера также обнаруже-
ны «почти по всей поверхности спи-
ны» — не менее 12 пар электроожо-
гов. На левой голени расположены 
«продольные полосовидные ссади-
ны» и «округлые бледно-желтые кро-
воподтеки». На правом предплечье 
видны «две полосовидные ссадины», 
а «на поверхности шеи расположена 
группа ссадин и бледно-желтых кро-
воподтеков, вместе занимающих уча-
сток, распространяющийся на подбо-
родочную область и правую дугу ниж-
ней челюсти». Эксперты считают это 
«признаком интенсивного сдавле-
ния шеи». Каждый из семи отчетов 
судмедэксперты заканчивают приме-
чанием, что «имеющиеся поврежде-
ния, последовательно наносимые в 
одну и ту же зону, необходимо расце-
нить как характерные для мучений и 
истязаний». Эксперты предполагают, 
что травмы были нанесены в районе 
15–16 февраля 2019 года.

Накануне Следственный комитет 
сообщил о результатах собственно-
го расследования жалоб свидетелей 
Иеговы. Ведомство подчеркнуло, что 
проверкой занимались «следовате-
ли отдела по расследованию особо 
важных дел». Они подтвердили фак-
ты применения «боевых приемов» 
к некоторым задержанным, но объ-
яснили их «оказанием активного со-
противления перед производством 
обыска». Эти приемы, как уверяют в 
СК, привели к получению «незначи-
тельных гематом и ссадин на ногах». 
А вот обвинения в пытках электро-
шоком следователи отрицают. Сле-
ды ожогов, как уверяют в СК, «не мо-
гли быть получены в день проведе-
ния следственных действий при об-
стоятельствах, указанных в объясне-
ниях, а были образованы позже». В 
СК убеждены, что жалобы задержан-
ных на пытки являются «попыткой 
воздействия на следствие и направ-
лены на дискредитацию правоохра-
нительных органов».

Александр Черных

Иеговисты призвали медиков  
в свидетели
Сургутские верующие представили следы истязаний

Магомед Нуров полагал, 
что вчерашний арест  
уже является наказанием 

У автошколы должен быть учебный 
план, включающий систему оценки по-
лученных знаний, перечень литературы, 
при этом ранее утвержденные програм-
мы не надо будет заново согласовывать
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Иван Тимофеев,
программный директор РСМД

Хроника 
недоказанного 
сговора

Расследование команды спецпроку-
рора США Роберта Мюллера окон-
чилось оглушительным поражени-
ем противников действующего пре-
зидента страны. Сюжет о сговоре ле-
жал в основе «теории вмешательст-
ва» — предположения о масштабном 
и централизованном плане Кремля 
по поддержке Дональда Трампа и под-
рыву демократии. Некогда респекта-
бельные американские СМИ нагнета-
ли обстановку до последнего. Сговор 
рассматривался многими как самоо-
чевидный факт. Заключение Мюлле-
ра лишь должно было подтвердить 
уже очевидные вещи. Газеты рисова-
ли карикатуры на участников «сгово-
ра», готовили графики встреч и кон-
тактов, приводили мнения отставных 
разведчиков, что, мол, дыма без огня 
не бывает, выстраивали схемы отно-
шений «заговорщиков». Мюллер по-
ложил этой вакханалии конец.

Дело о сговоре выявило две важ-
ные вещи для Америки. Первая — ее 
ведущие СМИ, которые должны сто-
ять на страже демократии, скатились 
до уровня желтой прессы. Вторая — 
ее правоохранительная система укло-
нилась от внутриполитических бата-
лий и стабилизировала политиче-
скую систему. Она сделала для демо-
кратии больше, чем те, кто громко за-
являет о ее защите. Американский по-
литический режим показал устойчи-
вость и жизнеспособность.

Расследование не сняло вопрос 
о российском вмешательстве. Мюл-
лер предъявил обвинения по хакер-
ской атаке и действиям «троллей» 
в социальных сетях. Но даже если 
согласиться с этими выводами, речь 
идет о единичных случаях, которые 
трудно назвать системой. Прошлой 
осенью Трамп давал поручение раз-
ведке установить факты вмешатель-
ства в выборы в Конгресс. Выявлено 
ничего не было. Инцидент с прези-
дентскими выборами 2016 года вряд 
ли исчерпан для России. Угли еще 
долго будут горячими. Но пламя, по-
хоже, не получает новых дров.

Изменения курса в отношении Мо-
сквы ожидать трудно. Трамп и его ад-
министрация инициируют введение 
санкций. Тезис о «враждебной поли-
тике» и «вмешательстве в дела союз-
ников» набирает обороты. Здесь уже 
Мюллера не будет. А значит, факты 
можно будет трактовать предельно 
широко, замещая собственно аме-
риканские сюжеты иными вопро-
сами — от Венесуэлы до Ближнего 
Востока и от Скрипалей до европей-
ских популистов. Обороты санкций 
не снизятся. Возможно, новые обсто-
ятельства приведут к пересмотру не-
которых положений законопроекта 
«Акт о защите США от агрессии Крем-
ля» (DASKAA). Но и без него у админис-
трации достаточно ресурсов для нало-
жения самого широкого спектра огра-
ничительных мер.

Москва остается конкурентом 
США с огромным числом полити-
ческих противоречий. Свои пози-
ции Россия будет отстаивать, несмо-
тря на санкции. И все же окончание 
расследования дает некоторые воз-
можности. У Москвы и Вашингтона 
накопился огромный список вопро-
сов. Их нужно обсуждать, снижать из-
держки конкуренции, искать развяз-
ки, двигаться малыми шагами к бо-
лее стабильным отношениям. Нуж-
но браться за наиболее острые темы, 
перекрывая возможности для их ис-
пользования популистами по обе сто-
роны океана и снижая риски эскала-
ции. В числе приоритетов — «прави-
ла игры» для цифрового простран-
ства, нормы поведения в киберсре-
де. Именно здесь возникла сама воз-
можность для тяжелейшего кризи-
са в наших отношениях. А значит, 
именно здесь нужно решать пробле-
мы. В свое время Кубинский ракет-
ный кризис привел к осознанию важ-
ности контроля над вооружениями. 
Сегодня такой темой становится циф-
ровая среда.

Инцидент с прези-
дентскими выборами 
2016 года вряд ли 
 исчерпан для России. 
Угли еще долго  
будут горячими

Окончание подсчета голосов избирателей не вне-
сло ясности в вопрос о том, кто же победил на состо-
явшихся в воскресенье выборах в Таиланде. Партия 
«Пхаланг Прача Рат» («Энергия нации»), поддержива-
ющая пришедшую к власти в результате переворота 
в 2014 году военную хунту, набрала больше всех го-
лосов, но оппозиционная «Пхыа Тхаи» («Ради Таилан-
да») одержала победу в большинстве избирательных 
округов. Впрочем, эти цифры имеют значение только 
для 350 из 750 мест в парламенте. 250 депутатов бу-
дут назначены хунтой, а как будут распределены еще 
150 — решит избирательная комиссия страны, под-
считывающая голоса по сложной формуле. Оконча-
тельные результаты будут известны лишь 9 мая, и до 
того времени политическая ситуация в стране будет 
оставаться нестабильной. 

Вчера избирком Таиланда закончил подсчет голосов, по-
данных на состоявшихся 24 марта выборах. «Пхаланг Пра-
ча Рат» набрала 8,4 млн голосов, «Пхыа Тхаи» — 7,9 млн, но 
в стране действует сложная система, согласно которой в пер-
вую очередь считаются не голоса, а избирательные округа. 
По ним существенный перевес как раз у оппозиционной 
демократической «Пхыа Тхаи», состоящей из сторонников 
свергнутого военными 22 мая 2014 года президента Такси-
на Чинавата. На третьем месте — популистская «Пхумчай 
Тхаи» («Гордость Таиландом», 39 мест), уже объявившая о го-
товности сформировать коалицию с демократами. Всего 
в выборах принимали участие несколько десятков партий, 
но больше 1% голосов набрали лишь 11 из них. 

Шансов в результате сформировать правительство все же 
больше у военных. Придя к власти, они изменили законо-
дательство в свою пользу, закрепив за собой право влиять 

на назначение 250 парламентариев из 750. Кто займет еще 
150 мест парламента — будет рассчитано по сложной форму-
ле, которая учитывает и число граждан, проголосовавших за 
каждую партию, и число округов, и многое другое. Фактиче-
ски «партии силовиков» для победы на выборах нужно полу-
чить всего 126 мест (250 для них зарезервированы), тогда как 
демократической оппозиции — 376.

Сразу же после подсчета 70% бюллетеней в понедельник 
глава «Пхыа Тхаи» Судрат Кейурафан заявила, что ее партия 
договорилась с шестью другими демократическими струк-
турами, набравшими на выборах по нескольку десятков го-
лосов, и в совокупности они могут рассчитывать на 255 мест 
из 350. «Мы готовы сформировать правительство в сотруд-
ничестве со всеми силами, которые не приемлют диктату-
ры и выступают против генерала Праюта (лидера хунты, ге-
нерала Прают Чан-Оча.— „Ъ“),— заявила она.— Этого хотят 
все демократические силы в стране».

Практически с идентичным заявлением в то же время 
к нации обратился пресс-секретарь «Пхаланг Прача Рат» 
Кобсак Путракул. Он сообщил, что его партия также ожи-
дает, что ей достанется больше 250 мест из 350 оспарива-
емых. «Мы готовы сформировать коалицию с единомыш-
ленниками и двигаться вперед, ведя Таиланд к процвета-
нию»,— заявил он. 

Партия «Пхаланг Прача Рат» экстренно собрана всего за 
год до выборов, в марте 2018 года, из бывших консерватив-
ных политиков, бюрократов, отставных военных и близких 
к хунте бизнесменов. «Особенность Таиланда в том, что кон-
сервативные партии там исторически никогда не удержи-
вались у власти, и единственным способом для этих сил за-
владеть ею был военный переворот,— пишет в издании New 
Mandala Праджак Конгкирати, замдекана факультета поли-

тологии Университета Таммасат.— Впрочем, им ни разу не 
удавалось удержать эту власть, так как на ближайших сво-
бодных выборах военные моментально теряли ее, потерпев 
поражение от демократической коалиции». 

Таиланд никогда не отличался политической стабильно-
стью. С 1932 года в стране было 20 попыток переворотов, 
из которых 13 были удачны. Обычный политический цикл 
в Таиланде выглядит следующим образом: к власти на выбо-
рах приходят демократические силы, через некоторое вре-
мя начинается череда коррупционных скандалов, на улицах 
начинаются столкновения сторонников и противников дей-
ствующей власти, страна погружается в хаос. После этого ар-
мия вмешивается, восстанавливает порядок и ставит у влас-
ти военную хунту. На ближайших выборах та проигрывает, 
и цикл начинается сначала. 

По мнению инвестиционного консультанта американ-
ской компании Signum Global Advisers Эндрю Бишопа, мас-
штабных протестов не стоит ожидать даже в случае, если по-
бедит партия военных. «Во-первых, тайские избиратели уже 
смирились с тем, что после выборов хунта в какой-то степе-
ни сохранит контроль над политикой,— сообщил он „Ъ“.— 
Во-вторых, икона оппозиции магнат Таксин Чинават (сверг-
нутый в 2006 году и с тех пор живущий за рубежом.— „Ъ“) 
не сможет организовать масштабные протесты, не будучи 
в стране. Наконец, оппозиция расколота на множество мел-
ких групп, и „Пхыа Тхаи“ сильно преувеличивает свою спо-
собность их объединить».

На отношения с Россией перепады в тайской политике 
почти не влияют. Страна остается популярным направлени-
ем для отечественных туристов как при военных, так и при 
демократах. В 2018 году Таиланд посетили 1,5 млн россиян.

Михаил Коростиков

Выборы в Таиланде закончились ничьей
Ситуация прояснится не раньше 9 мая

Евросоюз завершает военно-морскую часть масштаб-
ной операции «София» у берегов Ливии. Благодаря  
этой операции по патрулированию Средиземно-
го моря, развернутой в разгар миграционного кризи-
са 2015 года, были спасены более 650 тыс. человек. 
 Однако достичь консенсуса по поводу ее продле-
ния не удалось: некоторые страны-участницы сочли, 
что спасение людей поощряет нелегальных перевоз-
чиков. Номинально миссия продлена Брюсселем еще 
на шесть месяцев, но уже в понедельник европейские 
патрульные суда не выйдут в море.

Евросоюз отзовет последние патрульные суда из Среди-
земного моря уже в воскресенье. Фактически это будет озна-
чать конец операции «София» — миссии по спасению бежен-
цев, а также борьбе с контрабандой людей и оружия у бере-
гов Ливии. Хотя после долгих споров страны ЕС все-таки до-
говорились продлить операцию еще на шесть месяцев, это 
продление, скорее, номинальное. Теперь военные из Евро-
союза смогут только продолжить обучение ливийской бе-
реговой охраны и наблюдать за тем, что происходит в море, 
с воздуха. Но спасать людей из воды и приходить на помощь 
терпящим бедствие кораблям у них не будет права. В Евро-
комиссии уже заявили, что с апреля миссия больше не бу-
дет продуктивной. 

Операция «София» началась в мае 2015 года. В тот год, 
в разгар миграционного кризиса, в Средиземном море по-
гибли более 3,7 тыс. человек. Целью операции были пре-
дотвращение дальнейших жертв и борьба с контрабанди-

стами, которые незаконно, часто на маленьких лодках пе-
ревозили мигрантов в Европу. Операцию назвали «София» 
по имени девочки, которая родилась у одной из спасенных 
женщин на борту итальянского военного корабля. За время 
миссии в ней участвовали несколько десятков судов, но сей-
час их осталось только два.

По словам еврокомиссара по вопросам миграции, вну-
тренних дел и гражданства Димитриса Аврамопулоса, «Ев-
росоюз с 2015 года помог спасти свыше 650 тыс. мигран-
тов, сократив на 36% их смертность в морских водах». Если 
судно подавало сигнал бедствия или передвижение пред-
ставляло опасность, то всех спасенных, согласно мандату 
операции, доставляли в итальянские порты. Так, по дан-
ным управления верховного комиссара ООН по делам бе-
женцев за 2017 год, 67% всех прибывающих в ЕС оседали 
именно в Италии. 

В последние годы число беженцев, высаживающихся на 
итальянский берег, резко уменьшилось. Но и эти цифры не 
нравятся популистскому правительству Италии, которое 
пришло к власти в июне 2018 года. Так называемая желто-зе-
леная коалиция, составленная из «Движения 5 звезд» и пар-
тии «Лига», называет борьбу с притоком мигрантов одной из 
своих основных задач. Критике подверглись и неправитель-
ственные организации, участвующие в спасении беженцев, 
и соответствующие европейские механизмы: глава МВД 
Италии Маттео Сальвини открыто называет спасательные 
суда «такси для мигрантов». Летом прошлого года он преду-
предил, что Рим не позволит пристать к итальянскому бере-

гу судам Diciotti и Aquarius, зафрахтованным организацией 
«Врачи без границ». После этого итальянская прокуратура 
даже инициировала расследование в отношении господи-
на Сальвини, обвинив его в злоупотреблении властью, од-
нако правительство стояло на своем.

Итальянское правительство стало одним из могильщи-
ков операции «София». Рим заявил, что больше не хочет 
быть единственной страной, которая принимает беженцев 
из Африки. Италия неоднократно призывала другие госу-
дарства ЕС открыть порты для приема мигрантов, спасен-
ных в Средиземном море. Но договориться страны так и не 
смогли. «В данном случае Маттео Сальвини является даже 
не евроскептиком, а сторонником единой Европы,— заяви-
ла „Ъ“ доцент МГИМО, специалист по Италии Елена Масло-
ва.— Он выступает за то, чтобы Европа единым фронтом бо-
ролась с миграционным кризисом». Эксперт уверена, что от-
казываться от своей позиции и идти на компромисс с ЕС ита-
льянское правительство не будет.

Что теперь будет с мигрантами, пытающимися пересечь 
Средиземное море, пока неясно. Меньше их точно не ста-
нет, считает советник директора Российского института 
стратегических исследований, специалист по Ближнему 
Востоку Елена Супонина. «Выходцы из Ливии найдут спо-
собы переправиться в страны Евросоюза,— говорит она 
„Ъ“.— Это будет продолжаться до тех пор, пока сохраняет-
ся нестабильность на арабском Востоке. И никакими мера-
ми это не остановить». 

Юлия Грицай

Корабли уходят от беженцев 
ЕС перестанет спасать мигрантов в Средиземном море

Президент РФ Владимир Путин вчера  
нанес визит в Бишкек. Помимо эконо-
мических вопросов российского пре-
зидента волновало, сохраняет ли Кир-
гизия верность курсу на сближение 
с Москвой. По данным „Ъ“, господин 
Путин поинтересовался у своего кир-
гизского коллеги Сооронбая Жээнбе-
кова, не собирается ли он возобновить 
соглашение о гуманитарном сотруд-
ничестве с США. Но тот дал понять, 
что развивать связи, будь то военные, 
экономические или культурные, будет 
в первую очередь с Россией.

Хотя обычно визиты Владимира Путина 
в страны Центральной Азии не предпола-
гают каких-либо сюрпризов, на этот раз во-
просы, требующие решения, у президентов 
РФ и Киргизии были. Самой волнующей Мо-
скву темой было военное присутствие в ре-
спублике. В ходе визита Россия и Киргизия 
внесли изменения и дополнения в соглаше-
ние 2012 года об условиях и статусе пребы-
вания на территории республики объеди-
ненной российской военной базы Кант. Со 
стороны Минобороны РФ подпись под про-
токолом поставил замминистра Александр 
Фомин. Согласно проекту протокола, Россия 
увеличит площадь арендуемых ею земель 
под военные объекты почти на 60 га, и про-
порционально этому вырастет стоимость 
аренды базы на $291,5 тыс. в год (общая го-
довая стоимость составит почти $4,8 млн). 
В обновленном варианте соглашения так-
же записаны такие понятия, как «беспилот-
ный летательный аппарат» (БПЛА) и «беспи-
лотная авиационная система». Отметим, что 
в 2018 году российские БПЛА уже побывали 
в регионе: на антитеррористических учени-
ях СНГ их применяла объединенная груп-
пировка войск, состоящая из подразделе-
ний ВС России и Киргизии. Как сообщал ко-
мандующий войсками Центрального воен-
ного округа генерал-полковник Александр 
Лапин, речь шла о БПЛА «Форпост», «Орлан», 
«Тахионы». «Была создана группировка бес-
пилотных летательных аппаратов, и мы 
применяли ее, основываясь на опыте, при-
обретенном в Сирии»,— говорил господин 
Лапин. Теперь, по всей видимости, речь мо-
жет пойти о размещении подобных БПЛА на 
базе Кант на постоянной основе.

По словам эксперта в области беспилот-
ных авиационных систем Дениса Федути-
нова, российское военное ведомство в по-
следние годы проводило планомерную 
работу по активному внедрению систем 
БПЛА в войска. «Велись масштабные закуп-
ки и поставки в вооруженные силы соот-
ветствующих систем, обучался персонал. 
Беспилотники направлялись и на зарубеж-
ные базы, используемые российскими во-
оруженными силами. К примеру, в Таджи-
кистан, Армению»,— сказал он „Ъ“. По сло-
вам эксперта, именно на этих базах БПЛА 
могли использоваться при выполнении 
различных задач, так или иначе связанных 
с разведкой и наблюдением, а также с обе-
спечением безопасности самих баз. «Рос-
сийская военная база в Киргизии вносит 
существенный вклад в укрепление оборо-
носпособности республики, и ее присутст-
вие является важным фактором безопасно-

сти и стабильности в Центральной Азии»,— 
отметил вчера Владимир Путин.

При этом, как стало известно „Ъ“ от ин-
формированных источников в Бишкеке, 
российского президента беспокоило еще 
и возможное сближение Киргизии с США. 
Дело в том, что киргизские оппозиционе-
ры говорят о необходимости возобновле-
ния соглашения с Вашингтоном о гумани-
тарном сотрудничестве, от которого Биш-
кек отказался в 2015 году. Тогда поводом 
для разрыва стало то, что Госдепартамент 
США дал премию «Защитник прав челове-
ка» Азимжану Аскарову — участнику ош-
ских столкновений 2010 года (на стороне 
узбекского меньшинства), приговоренно-
му к пожизненному заключению за убий-
ство милиционера. По данным „Ъ“, в Биш-
кеке Владимиру Путину дали понять: воз-
обновления прежних связей с Вашингто-
ном пока не планируется, а в дальнейшем 

Киргизия «будет рассматривать этот вопрос 
с учетом интересов союзников по Евразий-
скому экономическому союзу (ЕАЭС) и Ор-
ганизации договора коллективной без-
опасности».

Что касается связей с партнерами по 
ЕАЭС, то они, по словам президентов двух 
стран, будут только укрепляться. В том 
числе в таких стратегических областях, 
как энергетика и железные дороги. В час-
тности, глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер и первый вице-премьер Киргизии Ку-
батбек Боронов вчера подписали «дорож-
ную карту» о покупке российской компа-
нией имущества и активов «Кыргызнефте-
газа». Благодаря этому планируется уско-
рить газификацию республики и довести 
ее до 60%. 

Между тем, как пояснил „Ъ“ депутат кир-
гизского парламента Каныбек Иманали-
ев, проблемные моменты в двусторонних 
отношениях все же есть. «В данное время 
многие киргизские товары поставляются 
в страны ЕАЭС под чужим флагом, то есть 
вначале киргизские товары экспортируют-
ся в соседнюю страну, а затем уже попадают 
на рынки ЕАЭС как произведенные в дру-
гой стране»,— пояснил он. По мнению го-
сподина Иманалиева, Бишкеку следует 
предоставить преференции на поставки 
различных товаров внутри ЕАЭС, которы-
ми уже пользуется Казахстан, что позволя-
ет ему наращивать свой экспорт.

Киргизский политолог Игорь Шестаков 
также обратил внимание на важность укре-
пления сотрудничества Бишкека с ближай-
шими союзниками. По его словам, «Бишкек 
сейчас стремится не только подтвердить 
приверженность курсу на укрепление вза-
имоотношений с Россией, но и продемон-
стрировать желание максимально опти-
мизировать этот важный в политическом 
и экономическом плане процесс».

Москва, судя по всему, ценит такое отно-
шение и поэтому приняла решение предо-
ставить Киргизии безвозмездную помощь 
в размере $30 млн. До этого, напомним, Рос-
сия полностью списала государственный 
долг Киргизии в размере $240 млн.

Кирилл Кривошеев,  
Александра Джорджевич;  
Кабай Карабеков, Бишкек

Киргизия не свернула с курса на Россию
Владимир Путин договорился о расширении военного  
и экономического сотрудничества с республикой

Президент РФ Владимир Путин получил в Бишкеке всемерную поддержку 
со стороны своего киргизского коллеги Сооронбая Жээнбекова  
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,003 млрд руб. 
В 2019 году (на 28 марта) собрано 379 097 706 руб., помощь 
получили 412 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Сёма Тюрин, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 155 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 44 тыс. руб. 

Сын родился раньше срока, у него выявили недо-
развитие легких. Целый месяц Сёма дышал с помо-
щью аппарата. После выписки мы думали, что все 
позади. К трем месяцам сын уже держал голову, нор-
мально развивался. Но после физиотерапии, назна-
ченной местными врачами, у него начались судоро-
ги, их никак не могли купировать. Состояние Сёмы 
ухудшалось, развитие остановилось. Когда судороги 
наконец прекратились, мы начали реабилитацию. 
Сейчас сын сидит с опорой, может ползать, говорит, 
но не ходит. Помогите нам попасть в Институт мед-
технологий (ИМТ)! Янна Тюрина, Белгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
снизить тонус мышц Сёмы, научить его двигаться, 
улучшить моторику».

Диана Кверквелия, 11 лет, недоразвитие 
челюсти, сужение нижнего зубного ряда, 
требуется ортодонтическое лечение.  
231 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 39 тыс. руб.

Когда дочке было два года, мы заметили, что ее 
лицо становится асимметричным. В больнице у Ди-
аны выявили недоразвитие височно-нижнечелюст-
ного сустава, сказали, что нарушится прикус, по-
явятся боли. От специалистов мы узнали, что дочке 
понадобится операция, но сначала нужно пройти 
ортодонтическое лечение. В местной больнице его 
провести не удалось, с помощью Русфонда мы обра-
тились к столичным врачам. Асимметрия уже неза-
метна, но нижняя челюсть отстает в развитии, места 
зубам не хватает. Помогите продолжить лечение! 
Ирина Кверквелия, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас нужно 
расширить нижнюю челюсть, нормализовать кон-
такты между зубами».

Алина Однораленко, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
220 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли  
50 тыс. руб. ООО «Север» — еще 50 тыс. руб. Компании,  
пожелавшие остаться неназванными,— 167 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 45 тыс. руб.

Алина родилась слабенькая, все время плакала, 
когда ее одевали. В девять месяцев у нее сломалось 
бедро. Рентген показал также следы сросшихся пе-
реломов рук. Врачи сказали, что у Алины слишком 
хрупкие кости, патология эта неизлечима. Случайно 
я узнала о докторе Беловой, которая в Москве лечит 
таких детей, повезла дочь к ней. С помощью Русфон-
да мы начали лечение, Алине сделали несколько 
операций. Благодаря лечению переломы прекра-
тились, дочка окрепла. Но сейчас плотность костей 
снова снизилась, нужно продолжить терапию, а де-
нег нет. Не оставляйте нас! Людмила Однораленко, 
 Курская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «Необходимо продолжить реаби-
литацию и лечение препаратом памидронат, чтобы 
повысить плотность костей Алины».

Лера Бондаренко, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
270 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 22 тыс. руб.

Мои близняшки Лера и Женя родились недоно-
шенными, у Леры диагностировали аневризму сер-
дца. Каждые полгода мы возили дочку на обследо-
вание, врачи контролировали ее состояние. Разви-
валась Лера наравне с сестрой, они одновременно 
начали ходить и говорить. Но несколько лет назад 
у Леры появилась одышка, она стала быстро уста-
вать. Очередное обследование выявило дефект 
межпредсердной перегородки. Нужна срочная 
операция. Томские врачи готовы закрыть дефект 
без вскрытия грудной клетки, при помощи окклю-
дера. Я очень прошу помощи в оплате этой опера-
ции. Оксана Бондаренко, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Лере требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта окклюдером. После щадя-
щей операции девочка быстро окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Родители всегда хотят вложить 
в ребенка как можно больше сво
его. В этом смысле папе Миши Ви
нокурова повезло: в начале марта 
он стал для сына донором костного 
мозга. С операцией пришлось очень 
спешить. У ребенка острый миело
бластный лейкоз, и дела перед пе
ресадкой складывались неважно. 
Ближайшие месяцы — самые ответ
ственные в жизни Миши: надо, что
бы новый костный мозг прижился. 
Беда в том, что сейчас  иммунитет 
у мальчика практически на нуле. 
 Требуются дорогие эффективные 
лекарства, которые защитят Мишу 
от инфекций. Только вот государст
во их не оплачивает.

Миша — давний фанат мультфиль-
ма «Роботы-поезда», а в последнее вре-
мя у него с паровозом по имени Кей по-
явилось важное общее дело. Кей дол-
жен отвезти малыша из Петербурга 
домой в Пензу. Об этом Миша все ча-
ще заводит разговор и с самим Кеем, 
и с мамой Катей — в качестве возмож-
ной посредницы. Миша ужасно соску-
чился по дому, и у него все никак не по-
лучается перестать бояться врачей. Ка-
тя обещала поговорить с Кеем, но чуть 
позже, не сейчас.

Миша у Кати и Сергея — первый 
и долгожданный ребенок. Родился 
крепким, хорошо рос и совсем не бо-
лел. Страшно, что в жизненных пово-
ротах часто нельзя найти никакой ло-
гики, а времени подготовиться к ним 
нет. В прошлом июле у Миши внезапно 
поднялась температура. Пошли в поли-
клинику и попали на прием к доктору 
Тамаре Николаевне, к которой в дет-
стве ходила сама Катя. Тамара Нико-
лаевна Катю узнала, обрадовалась. Но 
сразу заметила, что мальчик бледнень-
кий, и велела на всякий случай сдать 
анализ крови. 

Все это было 24 июля, во вторник. 
Анализ показал наличие в крови бла-
стов, раковых клеток. А нужных кле-
ток — эритроцитов и тромбоцитов, на-
оборот, не хватало. Уже в четверг Ми-
шу положили в Пензенский областной 
онкологический диспансер, а в пятни-
цу поставили диагноз: острый миело-
бластный лейкоз, рак крови. Разновид-
ностей острых лейкозов много, у Ми-
ши, к ужасу родителей, оказалась одна 
из тяжелых, коварных форм, которая 
редко встречается у детей. Пензенские 
врачи удаленно проконсультирова-

лись с коллегами из Москвы и поня-
ли, что без пересадки костного мозга 
не обойтись.

Трансплантацию надо делать, когда 
ребенок в состоянии ремиссии — вре-
менного улучшения, поэтому Мише на-
значили химиотерапию. Он ее перенес 
на удивление легко: если не знаешь, 
что с ребенком, не очень даже понятно, 
зачем вообще эта химия.

— В больнице,— говорит Катя,— 
Миша стал прямо на глазах умнеть 
и взрослеть. Наконец начал говорить, 
с каждым днем все больше и правиль-
нее. И пережил первое в своей жизни 
серьезное увлечение — паровозами. 
Еще до Мишиной болезни из-за бес-
конечных машинок невозможно бы-
ло пройти по квартире. А в больни-
це к ним добавились паровозы с ваго-
нами и спецтехника: Миша перевозит 
пассажиров, тушит пожары и выезжа-
ет на аварии.

После двух курсов химиотерапии 
вывести мальчика в ремиссию не уда-
лось. Лишь после третьего, высокодоз-
ного блока наконец-то наступило улуч-
шение. В декабре Мишу повезли в Пе-
тербург на консультацию в НИИ имени 
Горбачевой. Там врачи приняли оконча-
тельное решение делать пересадку и се-
мью отпустили домой почти на месяц. 
В конце января, когда Миша с родите-
лями вернулся в Петербург, состояние 
мальчика резко ухудшилось. Пришлось 
проводить дополнительную терапию 
моноклональными антителами — это 
новый, перспективный способ лече-

ния, при котором для борьбы с раковы-
ми клетками активизируется собствен-
ная иммунная система организма.

Теперь уже пересадку костного моз-
га надо было делать срочно, и, чтобы 
не тратить время на поиски донора, 
трансплантат решили взять у Мишино-
го отца. Вообще костный мозг родите-
лей и детей совместим в лучшем случае 
наполовину, но современные методи-
ки позволяют проводить такую транс-
плантацию. 

Перед тем как сделать пересадку, 
Мише специальными препаратами 
убили его собственный, неправильно 
работающий костный мозг — после 
такой процедуры обратного пути уже 
нет. Трансплантацию провели в нача-
ле марта.

Миша смотрит мультики про поезда 
и не догадывается, что именно сейчас 
наступило самое ответственное время 
в его жизни: надо дождаться прижив-
ления трансплантата. Пока идет этот 
процесс, у Миши почти нет иммуни-
тета, и нужны дорогие лекарства, ко-
торые смогут временно взять на себя 
его защиту. Государство их не оплачи-
вает, а родителям неоткуда взять такие 
деньги. Собрать их для спасения Миши 
 можем мы с вами.

Алексей Каменский,
Санкт-Петербург

Домой на паровозике
Двухлетнего Мишу спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

Корзина взаимопомощи
Стартовал проект Сбербанка, «ВкусВилла» и Русфонда

РУСФОНД.РЕГИСТР
Благотворительный проект  «Добрый 
выбор», запущенный 26 марта,— 
это совместная инициатива Сбер
банка, «ВкусВилла» и Русфонда. 
При оплате покупок в магазинах се
ти «ВкусВилл» пластиковой картой 
 любого банка 1% от потраченной 
суммы  будет переведен в Русфонд.

Новизна проекта в том, что сред-
ства в фонд жертвует не покупатель, 
а магазин — в благодарность за по-
купку. Для этого ООО «Технологии 
кредитования» (дочерняя компания 
Сбербанка, занимающаяся разви-
тием краудфандинговых площадок 
и технологий) разработало новую си-
стему отчисления пожертвований 
в Русфонд. Чтобы стать участником 
проекта, нужно зарегистрироваться 
на сайте «Доброго выбора» и указать 
номер своей карты. Деньги пойдут 
на лечение тяжелобольных детей — 
подопечных Рус фонда и на развитие 
Национального регистра доноров 
костного мозга имени Васи Перево-
щикова. Никакие дополнительные 
суммы с карты не списываются — 
только те, что потрачены в магазине, 
1% от любой покупки будет перечи-
слен  Русфонду.

— «Добрый выбор»,— объясняет 
Анатолий Попов, заместитель пред-
седателя правления Сбербанка,— это 
площадка, которая объединяет тех, 
кому нужна помощь, и тех, кто хочет 
ее оказать. Согласно последним ис-
следованиям, большинство людей 
испытывает потребность помогать, 
но более трети опасаются, что их по-
мощь будет направлена не по адре-
су. Наш проект благодаря взаимному 
контролю участников обеспечит уве-
ренность в том, что все собранные 
средства пойдут на выбранные цели.

Два месяца проект работает в тесто-
вом режиме. После анализа результа-
тов будет принято решение о расши-
рении проекта и запуске мобильного 
приложения. На платформу пригла-
сят и других участников — и торго-
вые сети, и благотворительные орга-
низации. По словам Анатолия Попова, 
присоединиться смогут любые компа-
нии, занимающиеся продажами и об-
служиванием в розничном секторе, 
единственное условие — наличие эк-
вайринга Сбербанка. Планируется, 
что в будущем каждая компания смо-
жет сама устанавливать условия бла-
готворительных отчислений.

Аналогов платформы «Добрый вы-
бор» в России пока нет. Подобный про-

ект — Percent — есть в Великобрита-
нии, у него уже более 200 партнеров, 
а величина отчислений на благотво-
рительность от 1 до 10%. Новизна под-
хода и стала причиной, по которой Ру-
сфонд вошел в проект.

— Русфонд — инновационный 
благотворительный фонд,— говорит 
его президент Лев Амбиндер.— С са-
мого старта в 90-х годах прошлого ве-
ка мы помогаем талантливым вра-
чам осваивать высокие медицинские 
технологии в условиях, когда отсут-
ствует государственное финансиро-
вание, разрабатываем уникальные 
формы фандрайзинга. Вот и теперь 
благодаря нашим партнерам внедря-
ется новый метод благотворительной 
помощи — массовый, прозрачный 
и очень простой для желающих стать 
благотворителями.

Анатолий Попов уверен: «Подход, 
при котором человек сам определя-
ет, кому направить помощь, а само 
пожертвование является результатом 
такого действия, как, например, по-
купка, станет следующим шагом для 
развития индустрии благотворитель-
ности и финансирования социальных 
проектов».

Александра Ливергант,  
шеф-редактор Русфонда
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Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «Острый миелобластный лейкоз 
диагностирован у Миши в июле 2018 года. Болезнь протекает тяжело, обнаружена поломка гена, ко-
торая говорит об агрессивном характере лейкоза. Единственный способ победить его —  пересадка 
костного мозга. Мы провели ее 5 марта. Донором стал отец Миши, так как родных братьев и сестер 
у мальчика нет, а времени на поиск неродственного донора не оставалось. После трансплантации 
для профилактики и лечения осложнений Мише необходимы эффективные иммунные и противоин-
фекционные препараты. Госквотой на лечение они не покрываются».

Стоимость лекарств 1 542 450 руб. Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными,—  
еще 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 1 197 450 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Винокурова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Мишиного папы — Сергея Владимировича Винокурова. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

22 марта в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Смоленск» мы 
 рассказали историю 
 шестилетнего Максима 
Зайцева из Смоленской 
области («Максим, вы
ходи!», Вера Шенгелия). 
У мальчика врожденный 
порок развития спинного 
мозга — Spina bifida. Как 

следствие, нарушена работа мочевыделитель
ной системы, прогрессирует поражение почек, 
не работают тазобедренные суставы. Максиму 
требуется комплексное обследование, наблю
дение специалистов и план дальнейшего лече
ния. Рады сообщить: вся сумма (986 400 руб.) 
собрана. Родители Максима благодарят всех 
за помощь. Примите и нашу признательность, 
дорогие друзья.

Всего с 22 марта 229 034 читателя rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителя «Первого канала», ГТРК «Смоленск», 
 «Лотос», «Вологда», «Мурман», «Дагестан», а также 
166 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчер пывающе помогли 33 детям на 33 477 302 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Максима Зайцева 
ждут в Москве в мае 

Методом тыка
Как выполняются  
поручения Минздрава

Каждый месяц в Русфонд приходят сотни пи
сем с просьбами о помощи. Помочь мы можем 
не всем. Мы не оплачиваем лечение взрослых. 
И не оплачиваем лечение детей в клиниках, 
 которые не являются нашими партнерами. Мы 
не собираем средства на покупку лекарств, если 
по закону государство должно предоставить их 
бесплатно. Мы не оплачиваем эксперименталь
ное лечение и не занимаемся подбором клиник 
и врачей. Эти неформатные письма Русфонд 
 пересылает на горячую линию Минздрава РФ.

15 октября 2018 года к нам обратилась мама 
восьми летней Виктории — Елена А. из города Соль-
Илецка Оренбургской области. Девочка с рождения 
страдает фокальной эпилепсией неясного генеза, ей 
никак не подберут лекарство — назначают то одно, 
то другое. В письме Елена просила найти клинику, 
где могут провести генетический анализ, который 
выявит причину заболевания, и поставить дочке точ-
ный диагноз. Провести генетический анализ и пяти-
часовой ЭКГ-мониторинг рекомендовали приезжав-
шие из Москвы в Оренбург в начале октября 2018 
года специалисты Института детской и взрослой не-
врологии и эпилепсии имени Святителя Луки.

Подобрать клинику — задача медиков, поэтому 
мы переслали письмо Елены в Минздрав РФ. Через 
шесть дней оттуда ответили, что Министерству здра-
воохранения Оренбургской области поручено рас-
смотреть обращение: «При наличии показаний при-
нять необходимые меры в интересах ребенка и его 
семьи, в том числе при наличии показаний напра-
вить ребенка на лечение в профильное федеральное 
медицинское учреждение».

Спустя неделю Елене позвонили из городской 
детской поликлиники и сообщили, что ее ребенка 
и так лечат как положено, а то, что постоянно меня-
ют препараты, так это обычное дело, и вообще эпи-
лепсию даже в Москве лечат «методом тыка». На объ-
яснения Елены, что она просила помочь провести 
генетический анализ и по результатам назначить 
необходимый препарат, последовал ответ: таких де-
тей много, и никто не жалуется, а оплачивать слож-
ные и дорогие анализы всем желающим никаких 
средств не хватит. На этом разговор закончился.

Однако через несколько дней девочке все же 
оформили направление на госпитализацию в кли-
нику. Правда, не в федеральную, как поручал Мин-
здрав РФ, а в Областную детскую клиническую боль-
ницу (ОДКБ) в Оренбурге. В декабре Виктория про-
была там одиннадцать дней. Врачи взяли у нее кровь 
на анализ и сняли электроэнцефалограмму, правда, 
мониторинг длился всего два часа вместо рекомен-
дованных пяти, поскольку врач, проводивший его, 
сказал Елене, что ситуация и так понятна: у ребен-
ка эпилепсия. Эпилептолог ОДКБ объяснил, что без 
результатов генетического анализа сразу подобрать 
определенный препарат невозможно — остается 
пробовать, какое из лекарств подействует. Выпи-
сал очередное лекарство и отправил домой. Генети-
ческий анализ — панель «Наследственные эпилеп-
сии» — так никто и не назначил, поскольку это об-
следование не предусмотрено полисом ОМС. Стоит 
оно около 35 тыс. руб. и проводится только в двух мо-
сковских клиниках: «Геномед» и Genetico. Мы позво-
нили в Минздрав Оренбургской области, там сооб-
щили, что оплата генетических анализов за госсчет 
не предусмотрена, помочь в этом они не могут.

Минздрав РФ поручил местному минздраву ока-
зать помощь — оренбургские чиновники отчита-
лись, что сделали все, что могли. Однако ребенок так 
и не получает нужный препарат, потому что без ре-
зультатов генетического анализа непонятно, какое 
именно лекарство необходимо.

Как только Елена пришлет в Русфонд пакет не-
обходимых документов и счет из клиники, мы опла-
тим рекомендованный московскими врачами ана-
лиз, раз на это неспособно государство.

С начала 2019 года Русфонд переслал в Минздрав 
РФ 32 просьбы о помощи, ответ пришел на 27 писем. 
В том числе на два обращения от родителей детей, 
страдающих эпилепсией и не получающих должного 
лечения. За все время работы  Русфонда с горячей ли-
нией Минздрава РФ мы переслали  туда 1914 просьб 
о помощи и получили 1251 ответ. 663 просьбы оста-
лись без ответа.

Пока идет процесс 
приживления трансплантата, 
иммунитет у Миши  
почти на нуле   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА
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Александр 
Гранкин, 
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ОТДЕЛА РУСФОНДА



Сервис для совместных поездок 
BlaBlaCar совместно с французским 
агентством Le BIPE отчитались о вли-
янии карпулинга (он же — райдше-
ринг) на экологию. Цифры выгля-
дят впечатляюще: совместные по-
ездки на автомобилях позволили со-
кратить выбросы углекислого газа 
в атмосферу в мире на целых 1,6 млн 
тонн за 2018 год. И это при том, что 
на райдшеринг в Европе приходится 
только 0,5% от общего числа автомо-
бильных поездок. Но статистика не-
сколько лукавая: реальное число ав-
томобилей на дорогах из-за развития 
карпулинга только выросло (на 1,6%). 
Оценки существенной пользы этого 
факта для экологии исходят из того, 
что было бы, если пассажиры карпу-
линга (а при таком виде перевозок 
в каждой машине едут на 210% боль-
ше людей, чем обычно) воспользова-
лись другими видами транспорта, 
а не остались бы дома.

Sharing-экономика в сфере тран-
спорта — тот же карпулинг и карше-
ринг — прекрасно прижились в Рос-
сии. По подсчетам Российской ас-
социации электронных коммуни-
каций (РАЭК), отечественный ры-
нок карпулинга, представленный 
в основном BlaBlaCar и объявления-
ми в соцсетях, вырос в 2018 году по-
чти на 70%, до 13,7 млрд руб. Свежи-
ми данными по каршерингу вчера 
поделился Сбербанк: в России за год 
этот рынок увеличился в пять раз, 
а выручка его участников достигла 
7 млрд руб.

Про каршеринг тоже принято го-
ворить, что он благоприятно влия-
ет на окружающую среду: ведь так 
отпадает необходимость заводить 
личный автомобиль. Но в сентябре 
немецкие исследователи пришли 
к выводу, что это не всегда так. Про-
анализировав работу каршеринга 
Car2Go в трех городах, они выясни-
ли, что сервис не только не подталки-
вал пользователей отказаться от лич-
ного автомобиля, но в ряде случа-
ев простимулировал их к покупке 
машины. Токсичные выбросы при 
этом не снизились, даже несмотря 
на закупку каршеринговым серви-
сом электромобилей.

Однозначно оценить влияние кар-
шеринга на окружающую среду нель-
зя, все зависит от конкретного горо-
да, рассуждает ведущий аналитик 
РАЭК Карен Казарян: где-то карше-
ринг будет замещать личный транс-
порт, а где-то — действительно сти-
мулировать к использованию авто-
мобилей тех, кто обычно ездил на об-
щественном транспорте.

Но разговоры об экологии для 
бизнеса — помимо прочего, попытка 
набрать репутационные очки. Вряд 
ли неспециалист из числа потенци-
альных клиентов сможет по достоин-
ству оценить вклад конкретной ком-
пании в заботу об окружающей сре-
де. Зато он видит позитивный мес-
седж. До сих пор компании сферы 
sharing-экономики набирали аудито-
рию и создавали внушительный ры-
нок прежде всего за счет того, что по-
зволяли пользователям сэкономить. 
Продвижение эко-повестки — впол-
не понятный шаг для дальнейшего 
расширения клиентской базы.

К концу 2018 года россияне усилили 
режим экономии в повседневных тра-
тах, следует из данных агентства Initia-
tive. Это выразилось в снижении рас-
ходов на развлечения, походы в ресто-
раны, а также кондитерские изделия 
и парфюмерию. Потребители чаще 
ориентируются на акции и выбирают 
более бюджетные альтернативы: на-
пример, обедают в кофейне, а не в ре-
сторане и смотрят фильм по подписке 
вместо похода в кинотеатр.

Россияне стали более обеспокоены эко-
номической ситуаций в стране, говорит-
ся в исследовании медиаагентства Initia-
tive на основе данных «АДВ Brand Heat In-
dex» (есть у „Ъ“), к декабрю 2018 года уро-
вень обеспокоенности вырос до 30% с 26–
28% осенью. В четвертом квартале года начал 
расти и уровень экономии россиян, то есть 
доля потребителей в возрасте 18−55 лет, ко-
торые стали тратить реже, в меньшем объ-
еме, покупать более дешевые марки и про-
дукты или делать это в менее дорогом ма-
газине. Среди товаров длительного поль-
зования рост уровня экономии зафиксиро-
ван только в сегменте бытовой электрони-
ки — на 3 процентных пункта (п. п.). А вот 
среди повседневных товаров и услуг повы-
шение экономии отмечено сразу в семи ка-
тегориях, таких как кондитерские изделия 
(4 п. п.), безалкогольные напитки (4 п. п.), до-
суг (2 п. п.), парфюмерия (3 п. п.), лекарства 
(2 п. п.), автомобильное топливо (5 п. п.) и ин-
тернет (3 п. п.).

На фоне экономической нестабильно-
сти и волатильной динамики реальных до-
ходов потребители остаются осторожными 
и чувствительными к ценам, подтвержда-

ют в X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»). По словам представителя 
«Азбуки вкуса» Андрея Голубкова, хотя ядро 
аудитории сети не экономит на продуктах, 
часть клиентов, относящихся к среднему 
классу, действительно стали более чувстви-
тельны к ценам. Они, к примеру, могут заме-
нить охлажденную или свежую рыбу более 
дешевым источником белка, но при этом 
не откажутся от покупки деликатесов, кон-
дитерских изделий и вина. Кроме того, про-
должает господин Голубков, часть покупате-
лей стали внимательнее следить за акциями 
и скидками.

Экономия затронула и рынок обществен-
ного питания. Потребители продолжают вы-
бирать более доступные заведения, заказы-
вают меньше блюд и стали больше внима-
ния обращать на промопредложения, указы-
вает эксперт рынка фуд-сервиса российско-

го отделения NPD Марина Лапенкова. Осно-
ватель сети кофеен «Даблби» Анна Цфасман 
говорит, что средний чек в них в четвертом 
квартале снизился примерно на 10%, а в не-
которых — на 12%. Но при этом выросло чи-
сло покупок, что привело к увеличению обо-
рота. По мнению госпожи Цфасман, если 
раньше клиенты проводили время в ресто-
ранах, то теперь экономят и идут в кофейни.

Динамика расходов россиян на развлече-
ния заметна на примере кинорынка. В 2018 
году было продано 200,3 млн билетов в ки-
нотеатры, что на 6,2% меньше, чем годом 
ранее, следует из данных Фонда кино. Со-
вокупный объем кассовых сборов упал 
на 6,2%, до 50,3 млрд руб. При этом россияне 
все чаще смотрят кино дома: как оценивал 
«ТМТ Консалтинг», доходы рынка онлайн-
кинотеатров от пользовательских платежей 
за 2018 год выросли на 75,6%, до 7,9 млрд руб. 

В конце года рынок развлечений, включая 
кино, театры, музеи и концерты, затрону-
ло снижение среднего чека, следует из дан-
ных «Яндекс.Денег», в декабре 2018 года 
он уменьшился примерно на 9% к ноябрю 
(при росте общего числа покупок через «Ян-
декс.Кассу» на 17,6%).

На книгоиздательском рынке экономии 
не заметили. Люди, которые привыкли чи-
тать, не считают книги предметом роско-
ши и не отказываются от их покупки даже 
в период экономии, уверен президент «Экс-
мо-АСТ» Олег Новиков. Книжный рынок 
за прошлый год вырос на 7% в деньгах, а про-
дажи детских книг, на которых россияне 
традиционно не экономят,— на 23%. Кроме 
того, есть электронные и аудиокниги, кото-
рые стоят в несколько раз дешевле традици-
онных, отмечает господин Новиков.

При этом заметен сдвиг в литературных 
интересах граждан. «Пенсионная реформа, 
изменения в здравоохранении натолкнули 
многих читателей на мысль о том, что необ-
ходимо в таких обстоятельствах рассчиты-
вать в первую очередь на самих себя. В связи 
с этим мы наблюдаем рост интереса к кни-
гам по управлению финансами, здоровому 
образу жизни, медицине, саморазвитию»,— 
говорит господин Новиков. Так, среди глав-
ных бестселлеров 2018 года — «Очарователь-
ный кишечник» Джулии Эндерс, «Не навре-
ди. Истории о жизни, смерти и нейрохирур-
гии» Генри Марша и «Тонкое искусство пофи-
гизма» Марка Мэнсона.

Валерия Лебедева, 
Анатолий Костырев

полная версия 
kommersant.ru/12580
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21033,76 (–344,97)
РТС 1207,31 (+0,08)
FTSE 100 7234,33 (+40,14)

DAX 30 11428,16 (+9,12)
DJIA* 25634,71 (+9,12)
NASDAQ Composite* 7648,06 (+4,68)

*На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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● 67,12тыс. пунктов ● 25,630

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.03.19
Австралийский доллар 45,9376
Английский фунт 85,1229
Белорусский рубль** 30,4474
Датская крона* 97,5510

Доллар США 64,8012
Евро 72,8884
Индийская рупия*** 93,8889
Казахский тенге*** 16,9823

Канадский доллар 48,2619
Китайский юань* 96,3057
Норвежская крона* 74,7876
СДР 90,1592

Сингапурский доллар 47,7885
Новая турецкая лира 11,5986
Украинская гривна* 23,7685
Шведская крона* 69,5240

Швейцарский франк 65,0614
Японская иена*** 58,8593
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Похоже, что разго-
воры об экологии 
со стороны бизне-
са — это, помимо 
прочего, попытка 
набрать репутаци-
онные очки

берет из воздуха корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

Toyota вписалась в специнвестконтракт
Компания обещает вложить в РФ 20 млрд руб.

Как узнал „Ъ“, Toyota подала  заявку 
на заключение специнвестконтрак-
та (СПИК) и планирует инвестировать 
20 млрд руб. за десять лет. Японская 
компания стала последней из основ-
ных автоконцернов, кто проявил ин-
терес к инструменту. Вероятно, тол-
чком стало решение правительст-
ва привязать промышленные субси-
дии к наличию СПИК, без них концер-
ну пришлось бы закрыть производ-
ство. В рамках контракта Toyota об-
ещает локализовать ряд компонен-
тов и  модернизировать производст-
во в Петербурге.

«Тойота Мотор» подала заявку на заклю-
чение СПИК в Минпромторг, рассказали 
источники „Ъ“ и подтвердили в Toyota. Это 
последняя из компаний, у которых было 
соглашение о промсборке, ранее не выра-
жавшая желания заключить СПИК. В янва-
ре в аппарате вице-премьера Дмитрия Ко-
зака говорили о желании заключить СПИК 
с концерном, чтобы обеспечить на рынке 
равные условия.

У Toyota в РФ есть завод в Санкт-Петербур-
ге, где собираются модели Camry и RAV4. Как 
рассказывают источники „Ъ“, знакомые с си-
туацией, в рамках СПИК автоконцерн соби-
рается провести модернизацию производ-
ства, модельный ряд также будет состоять 
из двух моделей. Общие инвестиции соста-
вят 20 млрд руб. за десять лет. Предполагает-
ся, что 10% от общей выручки Toyota в РФ — 
примерно 1 трлн руб. за весь срок контрак-
та — будет идти от экспорта. Налоговые по-
ступления за срок действия контракта соста-
вят 150 млрд руб.

Технологические обязательства в рамках 
заявки на СПИК, по данным „Ъ“, предполага-
ют сварку, окраску, штамповку, а также про-
изводство элементов интерьера и экстерье-
ра. Это те операции, которые концерн уже 
выполняет. Впрочем, в рамках СПИК компа-
ния локализует новые компоненты, в том чи-
сле электрические стеклоподъемники, под-
ушки безопасности, бензобаки, выхлопную 
систему. Компания планирует привлечь ло-
кальных поставщиков, что должно принести 
десятки миллиардов рублей производителям 

автокомпонентов. На базе производства Toy-
ota в Петербурге в рамках СПИК также плани-
руется создать центр обучения поставщиков.

Все глобальные производители на рос-
сийском рынке стремятся производить ме-
нее технологичные компоненты, локализа-
ция которых не требует больших объемов вы-
пуска для обеспечения экономики проекта, 
отмечает Сергей Удалов из «Автостата». При 
этом любая локализация компонентов услож-
няет уход Toyota из РФ, считает он. Источник 
„Ъ“ на рынке сомневается, что под «мизерные 
объемы Toyota и их специфические требова-
ния» в принципе найдется поставщик.

В основном в рамках СПИК в автопроме 
Минпромторг требует от компаний локали-
зации двигателя, коробки передач и инвес-
тиций в НИОКР (в процентах от выручки). Со-
беседники „Ъ“ на рынке отмечают: история 
с уходом Ford из легкового сегмента в России 
и закрытия производства двигателей учит, 
что локализовать такие компоненты при 
небольшом объеме производства не стоит. 
Хотя Toyota гораздо более успешно позици-
онирует себя на рынке РФ, добавляют они, 

бизнес-модель концернов схожа: они не рас-
ширяли модельный ряд годами.

У автоконцерна определенно нет объе-
мов, чтобы обеспечить рентабельность ло-
кализации двигателя и КПП, полагает Сер-
гей Удалов, а развивать НИОКР также было 
бы избыточно. Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала» согласен, что продажи на уровне 
около 65 тыс. в год — не те объемы, чтобы 
создавать в РФ производства двигателей или 
КПП. По данным Ассоциации европейского 
бизнеса, продажи Toyota Camry в 2018 году 
составили 33,7 тыс. штук, Toyota RAV4 — 
31,2 тыс. штук.

По идее Дмитрия Козака, с 1 июля по-
лучить промсубсидии (де-факто компенса-
ция утильсбора), без которых производство 
в РФ будет нерентабельно, можно будет толь-
ко через СПИК. Собеседники „Ъ“ в традици-
онно российских автоконцернах настаива-
ют: субсидии нужно дифференцировать ис-
ходя из обязательств по локализации, в том 
числе из-за таких либеральных параметров 
контракта, как у Toyota.

Ольга Никитина

ВСМ до Казани не получила одобрения президента
Владимир Путин склоняется к альтернативной автотрассе

Несмотря на поддержку про-
екта высокоскоростной маги-
страли (ВСМ) Москва—Нижний 
Новгород со стороны премье-
ра Дмитрия Медведева, Влади-
мир Путин, по информации 
„Ъ“, его не одобрил. Президент 
склоняется к позиции перво-
го вице-премьера Антона Си-
луанова о нецелесообразности 
строительства ВСМ и желатель-
ности, напротив, строительст-
ва платной автодороги на Ка-
зань. Формальное решение 
еще не принято, оно ожидает-
ся в первой декаде апреля.

Владимир Путин поставил под 
сомнение целесообразность про-
екта строительства ВСМ Железно-
дорожный—Гороховец, которая 
должна была стать первым участ-
ком ВСМ Москва—Казань и бо-
лее масштабной ВСМ «Евразия» 
от Берлина до Пекина. Такая по-
зиция была высказана на состояв-
шейся на этой неделе встрече пре-
зидента с профильным вице-пре-
мьером Максимом Акимовым, 
рассказали „Ъ“ три источника, от-

дельно подчеркнувшие, что фор-
мального решения пока нет.

По данным „Ъ“, совещание 
по ВСМ с участием президента, глав 
причастных ведомств и гендирек-
тора ОАО РЖД Олега Белозерова на-
значено на 11 апреля. Там, расска-
зали „Ъ“ два источника, ожидает-
ся формальное решение. В аппара-
те господина Акимова, Минфине, 
Минтрансе, ОАО РЖД комментари-
ев не дали. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков не был до-
ступен для комментариев.

Проект строительства ВСМ 
в России как концепция существу-
ет давно. Более пяти лет рассматри-
вался вариант строительства доро-
ги до Казани, но решение по это-
му проекту тормозилось в силу 
его экстраординарной стоимости 
(около 1,3 трлн руб.) и неуверенно-
сти в оценке прогнозного пассажи-
ропотока. В итоге в комплексный 
план развития магистральной ин-
фраструктуры (КПМИ) вошел лишь 
первый участок ВСМ Железнодо-
рожный—Гороховец, который 
обойдется в 621,5 млрд руб. и обес-

печит высокоскоростную связь 
между Москвой и Нижним Новго-
родом. Правительство, в том числе 
его председатель Дмитрий Медве-
дев, согласовало доклад президен-
ту, хотя и не без сопротивления.

Против выступали Минфин 
и его глава, первый вице-премь-
ер Антон Силуанов, которые вы-
ражали сомнения в адекватности 
цены билета, оценки пассажиро-
потока, а также упирали на сущест-
венные риски бюджета, связанные 
с выполнением обязательств перед 
кредиторами (см. „Ъ“ от 28 января). 
Вместо ВСМ средства предлагалось 
направить на региональные аэро-
порты, Севморпуть и морские пор-
ты, а на прошлой неделе РБК пи-
сал, что Минфин предлагает пере-
распределить 112 млрд руб. на тер-
минал «Утренний» НОВАТЭКа. Про-
фильный вице-премьер Максим 
Акимов, впрочем, уточнял, что ре-
шения нет.

Вместе с тем, по информации 
„Ъ“, вопрос, скорее, решался в пло-
скости выбора между ВСМ и плат-
ной автотрассой до Казани, за стро-

ительство которой выступил Мин-
фин. По словам собеседника „Ъ“, 
президент поддержал строитель-
ство автодороги. В плане же высо-
коскоростного движения, говорит 
он, президент поручил прорабо-
тать ВСМ Москва—Петербург, так 
как там более надежный пассажи-
ропоток.

Источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, говорит, что в КПМИ в рам-
ках проекта «Европа—Западный 
Китай» учтены скоростная автодо-
рога Москва—Нижний Новгород—
Казань длиной 729 км, за реализа-
цию которой отвечает ГК «Авто-
дор», а также обход города Тольятти 
длинной 97 км с мостом через Вол-
гу (проект Росавтодора). Строитель-
ство скоростной автодороги оцени-
вается в 540 млрд руб., из которых 
323 млрд руб.— бюджетные средст-
ва. Проведенная проработка проек-
та показала целесообразность его 
реализации, говорит источник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что про-
екты ВСМ и автодороги различают-
ся по своему ключевому функцио-

налу. Участок ВСМ Москва—Ниж-
ний Новгород и в целом ВСМ Мо-
сква—Казань экономического смы-
сла не имели, уверен эксперт. ВСМ 
«Евразия» интересна как глобаль-
ный единый проект, связывающий 
Европу и Китай в пассажирском 
и скоростном грузовом сообще-
нии, но с учетом санкций и неподъ-
емно высокой для экономики Рос-
сии стоимости его реализация объ-
ективно невозможна, полагает го-
сподин Бурмистров. Он также счи-
тает, что скоростное движение меж-
ду Москвой и Петербургом по обыч-
ной железнодорожной инфраструк-
туре полностью удовлетворяет по-
требности даже самых взыскатель-
ных бизнес-пассажиров. Строитель-
ство автомагистрали Москва—Ка-
зань объективно начнется не ранее 
2021 года, и проект еще будет дора-
батываться, причем его успех зави-
сит в первую очередь от установлен-
ной стоимости проезда, заключает 
Михаил Бурмистров.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева, 
Иван Сафронов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» в 2018 году нарастило при
быль за счет увеличения клиент
ской базы и изменения ценовой 
политики, при этом снизило до
ходы от дополнительных услуг 
в связи с фокусировкой спроса 
на кредитных рейтингах. Кроме 
того, за год произошли измене
ния в составе акционеров агент
ства, причем судьба пакета акций, 
принадлежащего «Открытие хол
дингу», пока не определена.

„Ъ“ ознакомился с ежегодным отче-
том о прозрачности деятельности рей-
тингового агентства «Эксперт РА» за 
2018 год, опубликованным на сайте 
агентства в четверг.

• Согласно законодательству, отчет 
подлежит обязательному ежегодно-
му раскрытию не позднее 31 марта. 
В состав раскрываемой информации 
входят данные о структуре рейтин-
гового агентства и составе акционе-
ров, информация о выручке кредитно-
го рейтингового агентства, описание 
принципов функционирования орга-
нов внутреннего контроля, стати-
стика о распределении аналитиков 
по видам объектов рейтинга и по рей-
тинговым действиям, результаты 
ежегодной проверки агентства орга-
ном внутреннего контроля, информа-
ция о ротации ведущих рейтинговых 
аналитиков и т. д.
Согласно данным отчета, за год 

агентство нарастило выручку более 
чем в 1,5 раза, до 591 млн руб. Причем 

рост произошел за счет доходов, полу-
ченных непосредственно за рейтинго-
вую деятельность. «Во второй полови-
не 2017 года, после утверждения основ-
ных методологий, с нами заключили 
договоры большое количество новых 
клиентов. С учетом особенностей бух-
галтерского учета и длительности пе-
риодов присвоения и мониторинга 
рейтингов часть выручки пришлась на 
2018 год»,— поясняет гендиректор 
агентства Сергей Тищенко. Кроме того, 
по его словам, рост выручки связан и с 
изменением ценовой политики, «кото-
рая стала максимально учитывать тру-
дозатраты на присвоение рейтингов».

Доля доходов от оказания дополни-
тельных услуг (присвоения рейтин-
гов надежности управляющих компа-
ний, страховых медицинских органи-
заций, качества управления и систе-
мы риск-менеджмента), напротив, со-
кратилась до 2,9% от общей суммы вы-
ручки (с 5,1% в 2017 году). По словам 
господина Тищенко, это снижение 
объясняется структурными измене-
ниями на рынке, а также тем, что 
спрос со стороны финансовых инсти-
тутов и организаций в большей степе-
ни фокусируется на кредитных рей-
тингах. В 2018 году агентство вышло 
на прибыль, утверждает господин Ти-
щенко, однако конкретные цифры не 
раскрыл. По данным сайта агентства, 
в течение 2017 года «Эксперт РА» было 
присвоено 124 банковских рейтинга. 
В течение 2018 года количество таких 
рейтингов увеличилось до 153. «Такая 

динамика связана прежде всего с но-
выми нормативными требованиями 
по предоставлению гарантий по го-
сконтрактам, которые достаточно ло-
яльны в плане уровней рейтингов для 
оказания такого рода услуг»,— пояс-
нил господин Тищенко.

За год также произошли изменения 
в структуре собственности агентства. 
Так, состав акционеров покинуло ООО 
«Аркада» (почти 10% акций), а его доля 
перешла ООО «Генерация». Вместе с 
тем, по данным „Ъ“, обе структуры 
близки к бенефициару группы «Базо-
вый элемент» Олегу Дерипаске. Новый 
собственник пакета акций является 
материнской компанией прежнего, а 
доли перераспределены в результате 
реструктуризации. В составе акционе-
ров «Эксперт РА» продолжает оставать-
ся санируемый с 2016 года банк «Пере-
свет» (4,2% акций). Кроме того, 9,9% 
агентства по-прежнему принадлежат 
АО «Открытие холдинг», которое в на-
стоящее время занимается передачей 
активов в счет погашения долга перед 
группой банка «ФК Открытие». По сло-
вам старшего аналитика УК БКС Сер-
гея Суверова, пакет акций агентства 
может рассматриваться как актив, ко-
торый может участвовать в данной 
сделке. По его оценке, доля «Открытие 
холдинга» может оцениваться в 10% 
выручки. «Какие-либо изменения бу-
дут зависеть от реструктуризации 
группы „Открытие холдинг“»,— отме-
чает господин Тищенко.

Мария Сарычева, Илья Усов

Кредитные рейтинги  
принесли прибыль
«Эксперт РА» увеличило выручку  
и обновило состав акционеров

Балтийский завод (входит 
в  Объединенную судостроитель
ную корпорацию, ОСК) обжа
лует в Верховном суде письмо 
Минфина о том, что после повы
шения НДС до 20% цена ранее 
 заключенных контрактов ме
няться не должна. Верфь жалу
ется, что «Атомфлот», для кото
рого он строит три ледокола 
на 121,4 млрд руб., отказывается 
менять цену контрактов, ссыла
ясь на данный документ. Но со
беседники „Ъ“, близкие к заказ
чику, и юристы отмечают, что, 
если бы верфь не срывала сроки 
сдачи проекта, вопрос о коррек
тировке цены на повышенный 
НДС не стоял бы так остро.

Балтзавод в январе 2019 года по-
дал иск к Минфину, следует из кар-
тотеки дел Верховного суда, в кото-
ром просит признать недействую-
щими некоторые абзацы письма ми-
нистерства о неизменности цены 
контрактов после повышения с это-
го года ставки НДС до 20%. Ссылаясь 
на этот документ, госзаказчики отка-
зываются увеличивать стоимость го-
сконтрактов на увеличенный размер 
НДС, пояснили „Ъ“ на Балтзаводе, и 
дополнительные затраты ложатся на 
предприятие.

Сегодня Балтзавод ведет строи-
тельство трех атомных ледоколов ЛК-
60. Контракт на головное судно «Арк-
тика» с входящим в «Росатом» ФГУП 
«Атомфлот» был заключен в 2012 го-
ду. 37 млрд руб. на строительство ле-
докола выделил бюджет. В 2014 году 
был заключен контракт стоимостью 
84,4 млрд руб. еще на два ЛК-60, «Си-
бирь» и «Урал». В 2019 году Балтзавод 

может получить заказ еще на два се-
рийных ледокола, объем которого 
может превысить 100 млрд руб.

В августе Минфин опубликовал 
информационное письмо, по которо-
му стоимость контрактов, заключен-
ных до повышения ставки НДС, не 
подлежит изменению. При установ-
лении начальной максимальной це-
ны контракта, поясняется в докумен-
те, заказчик должен учитывать все 
факторы, влияющие на цену: условия 
и сроки поставки, риски, связанные с 
возможностью повышения цены, в 
том числе налоговые платежи. В Мин-
фине подчеркивают, что в марте под-
готовили разъяснения участникам 
контрактной системы. Появилась воз-
можность изменения цены контракта 
с учетом увеличения ставки НДС, 
уточняют там, а в случае с госзаказчи-
ками изменение возможно в соответ-
ствии с доведенными бюджетными 
лимитами. Но на Балтзаводе подчер-
кивают, что внесенные правки не ме-
няют позицию Минфина: стороны 
могут изменить стоимость контракта 
на размер НДС в пределах доведен-
ных лимитов бюджета, а изменяет эти 
лимиты сам Минфин.

«Калькуляция простая, она изло-
жена в приложении к договору. При-
быль на головном ледоколе составля-
ет 0,5%, на серийных ледоколах — 1%. 
Из каких статей брать 2%?» — рассу-
ждает гендиректор Балтзавода Алек-
сей Кадилов. Норма, установленная 
Минфином, не исключает измене-
ний цены контракта на основании 
постановления правительства, «для 
этого должен быть подготовлен до-
клад президенту, выпущено поста-
новление», отмечает он. Другой собе-

седник „Ъ“ на верфи утверждает, что 
ее потери от этой ситуации составили 
около 1,8 млрд руб.

Есть и «другая правда», считает 
источник „Ъ“, близкий к «Росатому»: 
если бы сроки сдачи головного судна 
не переносили несколько раз (см. „Ъ“ 
от 10 сентября 2018 года), то вопрос об 
увеличении цены контракта в связи с 
повышением НДС не стоял бы сейчас 
так остро. Он напоминает, что сдача 
головного судна сместилась на год — 
на май 2020 года, серийных — на 2021 
и 2022 годы соответственно.

Разбирательство Балтзавода и 
Минфина пока сложно назвать пер-
спективным для завода, считает парт-
нер юридической компании «Нафко» 
Ирина Мостовая. Поскольку сроки 
сдачи «Арктики» дважды переноси-
лись по вине исполнителя, средства 
от заказчика поступали на счет Бал-
тзавода задолго до того, как поднялся 
НДС, отмечает юрист. «Соответствен-
но, несоблюдение сроков уже говори-
ло о том, что исполнитель принимает 
на себя все возможные риски в связи 
с удорожанием»,— говорит госпожа 
Мостовая. По закону, напоминает она, 
госзаказчик имеет право менять цену 
только в пределах доведенных бюд-
жетных лимитов, то есть при отсутст-
вии лимитов изменение цены невоз-
можно. Правда, есть лазейка, рассу-
ждает госпожа Мостовая, когда испол-
нитель может обратиться к заказчику 
с просьбой выделить доплимиты 
бюджетных обязательств, но это ме-
нее вероятно, тем более что решать 
этот вопрос будут в Минфине, у кото-
рого явно есть позиция на этот счет.

Яна Войцеховская,  
СанктПетербург

Балтзавод поплыл за налогами
Он спорит с Минфином о компенсации роста НДС

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В четверг курс доллара на Мос
ковской бирже после двухне
дельного перерыва закрылся 
выше уровня 65 руб./$. Амери
канская валюта дорожает 
ко всем валютам развивающих
ся стран на фоне слабых данных 
по экономике Европы, а также 
неопределенности относитель
но выхода Великобритании из 
Евросоюза. Пока рубль выгля
дит устойчивее других валют 
развивающихся стран. Однако 
сезонный спад предложения ва
люты со стороны экспортеров 
усилит негативное влияние 
внешних факторов на россий
скую валюту.

По итогам торгов на Московской 
бирже в четверг курс доллара впер-
вые с середины марта закрепил-
ся выше уровня 65 руб./$. В ходе ос-
новной сессии он достигал отметки 
65,29 руб./$, что на 45 коп. выше за-
крытия среды. По ее итогам курс оста-
новился возле отметки 65,05 руб./$. 
Курс евро в ходе торгов поднимался 
до 73,28 руб./€, а по основной сессии 
закрылся возле отметки 73,01 руб./€, 
прибавив за день 10 коп.

Впрочем, пока рубль демонстри-
рует завидную устойчивость к гло-
бальному обесценению валют раз-
вивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, за пять дней 
российская валюта ослабила свои 
позиции относительно доллара на 
1,7% и по этому показателю заняла 

девятое место среди валют 24 разви-
вающихся стран. Аутсайдерами ста-
ли аргентинский песо, бразильский 
реал и венгерский форинт, обесце-
нившиеся против американской ва-
люты на 3,1–5,4%.

Общее ослабление валют разви-
вающихся стран продолжается по-
сле публикаций в конце минувшей 
недели слабых индексов промыш-
ленной активности (PMI) стран евро-
зоны и США. Предварительный ин-
декс PMI в США опустился в марте на 
0,5 пункта, до минимума за 21 месяц 
— 52,5 пункта, композитный индекс 
19 стран еврозоны упал на 0,6 пун-
кта, до 51,3 пункта — минимума за 
шесть лет. Эта статистика может сви-
детельствовать о замедлении темпов 
роста ВВП. Дополнительное беспо-
койство у инвесторов вызывает нео-
пределенность вокруг выхода Вели-
кобритании из состава ЕС. «Вследст-
вие этого мы видим фиксацию инве-
сторами позиций в выросших к кон-
цу квартала активах развивающихся 
стран, в том числе и в валютах, и пе-
реход в менее рисковые позиции, та-
кие как американские казначейские 
бумаги и японская иена»,— отмеча-
ет главный аналитик Альфа-банка 
Гельды Союнов.

Меньшая волатильность ру-
бля связана с высокими ценами на 
нефть, а также внутренними факто-
рами. По данным агентства Reuters, 
в четверг стоимость североморской 
нефти Brent достигала отметки $67,7 

за баррель, что всего на 1,5% ниже пя-
тимесячного максимума, установ-
ленного на прошлой неделе. По сло-
вам главного экономиста Нордеа-
банка Татьяны Евдокимовой, фак-
тором поддержки на текущей неде-
ле оставались платежи по налогам. 
В понедельник компании осуществ-
ляли уплату НДПИ, акцизов на сум-
му 1,1–1,4 трлн руб., а в четверг завер-
шились выплаты налога на прибыль 
в размере около 0,8 трлн руб.

Без мощной поддержки со сторо-
ны налогового периода, который 
полностью завершится до конца не-
дели, у рубля остается все меньше 
прочности, отмечает главный ана-
литик «БКС Премьер» Антон Пока-
тович. С опаской участники рынка 
смотрят на усилившуюся полеми-
ку между США и Россией по присут-
ствию в Венесуэле. «Это в очередной 
раз напоминает инвесторам о нали-
чии масштабных и актуальных гео-
политических рисков в российских 
активах. В перспективе недели курс 
доллара может оставаться в диапазо-
не 65–66,5 руб./$»,— отмечает Антон 
Покатович. Вместе с тем, как указы-
вает главный аналитик Промсвязь-
банка Богдан Зварич, «в случае роста 
аппетита к риску и дальнейшего ро-
ста цен на нефть на фоне сезонного 
роста спроса на нее российская ва-
люта может обновить многомесяч-
ные максимумы, установленные на 
прошлой неделе».

Виталий Гайдаев

Доллар обыграл Европу
Валютный рынок отреагировал  
на «Брексит» и экономику

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« П О Т Е Н Ц И А Л  К Р Е Д И Т Н Ы Х  Р Е Й Т И Н Г О В  В  Р Е Г У Л Я Т О Р Н Ы Х  Ц Е Л Я Х  
Н Е  И С Ч Е Р П А Н »

О проблемах и перспективах рейтин
гового рынка рассказал гендиректор 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Сергей Тищенко.

— В 2018 году вы изменили свою 
 ценовую политику, подняв цены 
на свои услуги. Почему вы это сде
лали, и что это дало агентству?
— У нас высококвалифицированный персо-
нал, и мы не имеем права демпинговать. 
Демпинг на этом рынке — путь в никуда. 
При этом 2018 год стал самым результатив-
ным за всю историю деятельности АО «Экс-
перт РА» как самостоятельного игрока 
на рынке рейтинговых услуг.
— Выручка агентства по итогам 
2018 года выросла в 1,4 раза. 
 Какую прибыль получило агентство?
— Могу лишь сказать, что с момента аккре-
дитации агентство демонстрирует стабильно 
прибыльную работу. Однако от озвучивания 
конкретных показателей финансового ре-
зультата 2018 года я воздержусь до момента 
утверждения годовой отчетности общим со-
бранием акционеров.
— Какое направление является 
для агентства наиболее доходным?
— В первую очередь — рейтинги для банков-
ского и корпоративного секторов. При этом 
наша доля рейтингов страховых компаний 
также доминирующая, но сам рынок активно 
консолидируется, то есть число компаний 
 сокращается.
— Видите ли вы потенциал на рынке 
рейтинговых услуг с учетом сокраще
ния участников банковского рынка?

— Видим. Прежде всего, в продуктах для 
риск-менеджмента как банков, так и корпо-
раций. Над этим мы сейчас работаем. Кро-
ме того, сам банковский рынок себя еще 
не исчерпал в части получения собственных 
рейтингов и в части рейтингования выпусков 
ценных бумаг банков. Хотя очевидно, что тен-
денция к консолидации на этом рынке будет 
продолжена.
— Менялся ли в прошедшем году штат 
агентства?
— Штат агентства стабилен. У нас работают 
44–45 аналитиков. Предпочитаем растить ка-
дры внутри своей структуры, но, тем не ме-
нее, всегда находимся в поиске новых со-
трудников. У нас есть интерес к макроэконо-

мистам, к специалистам по структурирован-
ным продуктам, так как эти направления мы 
видим весьма перспективными для нашей 
работы. Людей мы берем с рынка, у нас 
исторически хороший опыт обучения и адап-
тации кадров внутри агентства. 
— Как вы оцениваете общерыночную 
ситуацию в России для развития рей
тингового бизнеса?
— Ситуация непростая, конкуренция в отрас-
ли высокая. Тем не менее мы считаем, что ры-
нок публичного долга будет развивать ся. Это 
же касается и рынка структурных продуктов. 
Именно выпуски ценных бумаг наиболее пер-
спективны в ближайшее время для рейтинго-
вания. Также еще далеко не исчерпан потен-
циал кредитных рейтингов в регуляторных це-
лях. Например, мы считаем, что рейтинги бу-
дут полезны для принятия решений квалифи-
цированными инвесторами, которые должны 
стать важнейшими потенциальными группами 
на рынке ценных бумаг. Нам представляется, 
что регулятор для защиты этого класса инвес-
торов может использовать кредитные рейтин-
ги, чтобы сделать инвестиции частных лиц 
максимально безопасными.
— Как вы оцениваете текущую ситуа
цию на рынке рейтинговых услуг, учи
тывая громкие перестановки в агент
стве АКРА и потенциально  возможное 
появление еще одного, а то и двух но
вых игроков на рынке?
— Не хотелось бы комментировать ситуацию 
у коллег. Что касается других агентств, то мы 
готовы к конкуренции, потому что уверены 
в качестве наших услуг.

Интервью взяла Мария Сарычева
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне информации о продаже 
«Агро-Инвест» автодилера Алек-
сандра Варшавского расширяет 
производство и выходит в но-
вый сегмент — выращивание 
овощей и фруктов в открытом 
грунте. Потенциальные инвес-
тиции в 200 млн руб. могут оку-
питься в течение пяти лет, пре-
жде всего за счет высокой рен-
табельности.

Калужский производитель те-
пличных овощей «Агро-Инвест» 
(бренд «Мое лето») планирует расши-
рить бизнес за счет выращивания 
овощей и фруктов в открытом грун-
те. Компания уже начала поиск спе-
циалистов, которым предстоит нала-
дить производство на 200 га, следует 
из данных HeadHunter. Топ-менед-
жер одной из компаний, производя-
щей овощи открытого грунта в 
Яхромской пойме Подмосковья, оце-
нивает инвестиции в проект в 
200 млн руб., а потенциальный уро-
жай — в 8 тыс. тонн год. По данным 
«Технологии роста», в 2018 году про-
изводители вырастили в открытом 
грунте 15,4 млн тонн овощей из так 
называемого борщевого набора (кар-
тофель, морковь, лук, свекла и др.).

«Агро-Инвест» владеет теплицами 
площадью 80 га в Калужской области. 
По итогам 2018 года компания реали-
зовала 32 тыс. тонны продукции, уве-
личив объем продаж на 60%. За 2017 
года выручка составила 1,95 млрд 
руб., чистый убыток — 827,05 млн руб. 
против прибыли 418,93 млн руб. го-
дом ранее. За 2018 год компания дан-

ные не предоставила. По данным ЕГ-
РЮЛ, 89,9% «Агро-Инвеста» через АО 
«Акита» принадлежит владельцу ГК 
«Авилон» (управляет дилерскими 
центрами автомобилей премиум-ма-
рок, оборот в 2018 году, по оценкам 
Forbes, 71,3 млрд руб.) Александру 
Варшавскому, еще 10% — Егии Асатря-
ну, сыну Артура Асатряна, которого 
считают крупным владельцем ком-
мерческой недвижимости в Москве. 
Оставшийся 1% у структуры Россель-
хозбанка, в залоге у которого 100% «Аг-
ро-Инвеста».

Выращивание овощей в откры-
том грунте — перспективный сег-
мент, считает гендиректор «Техноло-
гии роста» Тамара Решетникова. Но 
есть проблемы, оговаривается она: 
потери от гниения достигают до 25% 
от урожая, что приводит к дефициту 
овощей местного производства в 
апреле—мае. Собеседник „Ъ“ оцени-
вает инвестиции в проект в 200 млн 
руб., из которых 40 млн руб.— на 
строительство современного храни-
лища, которые окупятся в течение 
пяти лет за счет высокой цены на 
овощи в зимний период.

«Агро-Инвест» расширяет произ-
водство на фоне информации о пла-
нах Александра Варшавского про-
дать тепличное хозяйство. В октябре 
2018 года стало известно, что струк-
тура ГК «Авилон» наняла «ВТБ Капи-
тал» для ведения сделки. В «Агро-Ин-
весте» отрицают факт поиска поку-
пателей. В пресс-службе ВТБ заяви-
ли, что «не комментируют клиент-
скую информацию». По информа-

ции источника „Ъ“, пока не нашлось 
желающих купить актив из-за его 
высокой стоимости. Начальник 
управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
финанс» Георгий Ващенко оценивал 
компанию в 19 млрд руб. без учета 
долга в 12,03 млрд руб. на конец 2017 
года. Тамара Решетникова также счи-
тает, что планы по выращиванию 
овощей в открытом грунте вряд ли 
связаны с продажей тепличного хо-
зяйства «Агро-Инвеста». По ее мне-
нию, это абсолютно разные бизне-
сы, в которых не выстроишь верти-
кальную модель. Она предположи-
ла, что у «Агро-Инвеста» могло ока-
заться много земли не в обороте, ко-
торую решили засадить картофелем.

Выращивание овощей в открытом 
грунте привлекательно высокой рен-
табельностью, говорит источник „Ъ“. 
«Во времена Союза рентабельность 
доходила до 50%, сейчас зависит от се-
зона и культуры, но все равно удержи-
вается в диапазоне 15–30%»,— поясня-
ет он. Бизнес привлекает крупных ин-
весторов. Так, летом 2017 года «Мира-
торг» приобрел около 30 тыс. га в Туль-
ской области у Национальной земель-
ной компании Александра Лебедева. 
В декабре 2018 года в этот бизнес ин-
вестировала дочерняя структура «Аг-
рохолдинга Яхрома» экс-сенатора Гле-
ба Фетисова «Тамбовагрофуд», купив 
7,5 тыс. га, овощехранилища и линии 
обанкротившегося ООО «Зеленая до-
лина» в Тамбовской области за 
850 млн руб.

Алексей Полухин

Овощи переросли теплицу
«Агро-Инвест» выходит на открытый грунт

Павел и Степан Дмитриевы, 
 сыновья бывшего главы ВЭБа 
Владимира Дмитриева, оказа-
лись совладельцами части 
 бизнеса, управляющего сетью 
недорогих ресторанов BB & 
Burgers. Речь идет об одном 
из самых развивающихся сег-
ментов на рынке общепита, 
 динамика роста которого 
в 2018 году превысила 60%.

Павел и Степан Дмитриевы стали 
владельцами 50-процентной доли в 
ООО «Бббургерс», следует из данных 
Kartoteka.ru. Еще 22% получил ди-
ректор по развитию сети Prime Анд-
рей Саяпин. Оставшиеся 28% нахо-
дятся в собственности основателя 
сети Ивана Кухарских. Господин Са-
япин подтвердил эту информацию 
„Ъ“. Он уточнил, что сейчас на ба-
лансе ООО «Бббургерс» находится 
ресторан BB & Burgers на Николь-
ской улице у Кремля. Говоря о пла-
нах, господин Саяпин отметил, что 
рассчитывает на дальнейшее со-
трудничество: сейчас они обсужда-
ют участие еще в нескольких проек-
тах Ивана Кухарского (ресторатор 
также развивает Margarita Bistro и 
Lucky Izakaya Bar). Он не ответил на 
вопросы „Ъ“. Связаться с господами 
Дмитриевыми не удалось. Источник 
„Ъ“ в их окружении говорит, что по-
купка доли в ресторанном бизнесе 
— личная инвестиция братьев.

Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков оценивает 
стоимость ресторана BB & Burgers 
(80 кв. м) на Никольской улице при-
мерно в три годовые прибыли. По 

данным на сайте BB & Burgers, каж-
дый ресторан приносит до 14 млн 
руб. в год, таким образом братья 
Дмитриевы могли заплатить за биз-
нес совокупно 21 млн руб. 

Павел и Степан Дмитриевы — сы-
новья Владимира Дмитриева, быв-
шего главы ВЭБа, а сейчас вице-пре-
зидента Торгово-промышленной па-
латы. Павел Дмитриев нескольких 
лет возглавлял управление по рабо-
те с корпоративными клиентами 
Deutsche Bank, работал в Калион Ру-
сбанке  (принадлежит  Credi t 
Agricole). Сейчас он заместитель ген-
директора по финансам и экономи-
ке в «Стройтрансгазе» Геннадия Тим-
ченко. Степан Дмитриев до 2017 го-
да работал в Invest AG, которая в чи-
сле прочих управляла активами сов-
ладельца Evraz Александра Абрамо-
ва. Ему же принадлежит 41% Киров-
ской лесопромышленной компа-
нии. В 2017 году братья Дмитриевы 
совместно с сыном Германа Грефа 
Олегом и Валерием Есауленко (в 
2012–2013 годах возглавлял «НЭО 
Центр») зарегистрировали ООО «Чи-
стая логистика», которое стало сов-
ладельцем мусоровозной «МКМ-Ло-
гистики» — одного из ключевых в 
столичном регионе операторов по 
транспортировке отходов, портфель 
госконтрактов которого насчитывал 
в 2017 году 40,2 млрд руб.

Андрей Саяпин в 2006–2010 го-
дах руководил отделом аналитики 
рынка коммерческой недвижимо-
сти в розничной сети «Детский 
мир», с 2010 по 2012 год работал ди-
ректором по развитию в Dunkin 

Donuts, затем перешел на аналогич-
ную должность в Prime.

Ресторанная fast-casual-сеть BB & 
Burgers была основана Иваном Ку-
харских в 2013 году, в нее входят 24 
заведения, некоторые из них разви-
ваются по франшизе. На сайте ком-
пании отмечается, что ее стоимость 
начинается от 9 млн руб., паушаль-
ный взнос — 1,5 млн руб. Подходя-
щая площадь под ресторан варьиру-
ется от 150 до 300 кв. м. По данным 
«Infoline-Аналитики», выручка сети в 
2018 году составила около 1,5 млрд 
руб. без учета НДС, стоимость бизне-
са можно оценить примерно в 300–
350 млн руб. без учета долга.

Формат fast-casual появился в Рос-
сии несколько лет назад: он включа-
ет рестораны быстрого обслужива-
ния с высоким стандартом приготов-
ления еды со свежими ингредиента-
ми. Всего можно выделить несколь-
ко направлений — это премиальные 
бургерные, фуд-холлы по типу Дани-
ловского рынка или гастромаркета 
«Депо» и кулинарии. По данным NPD 
Group, в 2018 году этот сегмент вы-
рос более чем на 60%, до 37,5 млрд 
руб., заняв долю 2,5% на всем рынке 
общепита. В 2017 году этот показа-
тель достигал всего 1,5%. По прогно-
зам эксперта рынка фуд-сервиса NPD 
Group Марины Лапенковой, по ито-
гам 2019 года fast-casual может за-
нять до 3,5% ресторанного рынка 
России, объем которого в 2018 году, 
по подсчетам Росстата, составлял 
1,5 трлн руб.

Никита Щуренков,  
Елена Киселева

Бургеры по-братски
Сыновья экс-главы ВЭБа занялись общепитом

Президент Ассоциации производ-
ственных и торговых предприятий 
рыбного рынка Виталий Корнев до-
бавляет, что сезон добычи красной 
рыбы и икры длится с июня по сен-
тябрь, продукции на рынке сейчас в 
целом становится меньше. В «Крас-
ной икре» не ответили на запрос „Ъ“, 
отправленный еще 22 марта.

«Красная икра» отличается более 
низкой ценой продукции, чем у кон-
курентов. Так, лососевая икра нерки в 
каталоге сети доступна по 835 руб. за 
упаковку 280 г. В «Перекрестке» (вхо-
дит в X5 Retail Group) такой же про-
дукт продается по 619 руб. за 120 г.

Относительно низкие цены «Крас-
ной икры» вполне могли были быть 
обеспечены за счет прямых закупок 
у дальневосточных предприятий, 
считает замдиректора УК «Норебо» 
Сергей Сенников. При этом, по его 
словам, компания могла поддержи-
вать рентабельность на уровне 20%. 
Источник „Ъ“ в отрасли добавляет, 
что большинство магазинов «Крас-
ной икры» работали по патентной 
системе налогообложения, а для рас-
четов с поставщиками использова-
лись наличные, что и позволяло дер-
жать низкие цены.

Как отмечает господин Сенников, 
налоговые проверки действительно 

могут отпугнуть часть поставщиков, 
особенно если «Красная икра» рас-
плачивалась с контрагентами после 
продажи товара. Работа ФНС повы-
шает риски того, что часть продук-
ции останется нереализованной, 
указывает он. Партнер юридической 
компании «Сотби» Антон Красников 
добавляет, что поставщики могли 
прекратить сотрудничество из-за не-
желания попасть под встречную про-
верку. Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк предупреждает, что сменить 
прямых поставщиков рыбы может 
быть сложно: большинство добыва-
ют только один-два вида продукции.

На фоне проблем с поставками и 
проверки ФНС «Красная икра» за-
крывает магазины. По подсчетам 
главы «Infoline-Аналитики» Михаи-
ла Бурмистрова, с начала года сеть 
сократилась на 15%, до 68 точек, и 
процесс продолжается. Выездная 
налоговая проверка может длиться 
до полугода и существенно влиять 
на финансово-экономическую 
устойчивость бизнеса, указывает 
Антон Красников. По мнению собе-
седника „Ъ“ на рынке, оптимизация 
бизнеса в соответствии с требовани-
ями ФНС может вынудить «Красную 
икру» поднять цены на 20–30%, что в 
совокупности с сокращением числа 
точек может привести к снижению 
продаж.

Однако есть и другой вариант раз-
вития событий. Так, в конце 2018 го-
да стало известно о налоговых пре-
тензиях к сети «Красное & белое» 
Сергея Студенникова, где прошли 
обыски с участием силовиков. При-
мерно через месяц появилась ин-
формация о слиянии сетей «Дикси», 
«Бристоль» и «Красное & белое». Ини-
циаторами переговоров были бене-
фициары «Дикси» и «Бристоля» 
Игорь Кесаев и Сергей Кациев, кото-
рые должны получить 51% в объеди-
ненной компании.

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

«Красная икра»  
замечена в нарушениях

A&NN Investments Александра Мамута ищет парт-
нера для развития онлайн-букмекера bwin, запу-
щенного по франшизе одноименной австрийской 
компании в 2017 году. Проект рассчитывал войти 
в топ-3 онлайн-букмекеров через три года после 
 запуска с 10% рынка, но пока занимает менее 1%. 
Переговоры ведутся с несколькими сторонами, 
включая «Париматч».

Компания «Диджитал Беттинг», управляющая россий-
ской франшизой букмекера bwin, ведет переговоры о про-
даже онлайн-букмекеру «Париматч», рассказали „Ъ“ три 
источника на этом рынке. Инвестиционный директор 
владеющей «Диджитал Беттинг» компании A&NN 
Investments Рафаэль Абрамян сообщил „Ъ“: «Мы действи-
тельно ведем переговоры об опциях стратегического раз-
вития этого актива с „Париматч“ и еще тремя партнерами, 
среди которых не только букмекеры. С учетом значитель-
но возросшей конкуренции на рынке в одиночку мы не 
выведем этот актив на лидирующие позиции». A&NN гото-
ва делиться долей в проекте, но с «Париматч» переговоры 
о полной или частичной продаже актива не ведутся, под-
черкнул господин Абрамян.

Франшизу bwin «Диджитал Беттинг» развивает в Рос-
сии с ноября 2017 года. Идею запуска в A&NN принес опе-
рационный директор Rambler Group (также принадле-
жит Александру Мамуту) Дмитрий Сергеев. 25 марта бы-
ло объявлено о его уходе из Rambler, но он пока остается 
гендиректором «Диджитал Беттинг». В рамках контракта 
владелец бренда европейская GVC Holdings за ежегодную 
фиксированную плату предоставляет лицензию и плат-
форму для приема ставок, а «Диджитал Беттинг» управля-
ет проектом по букмекерской лицензии. Российская сто-
рона планировала вкладывать в проект €10 млн ежегод-
но, чтобы через три года занять 10% рынка. В основном 
Rambler вкладывался маркетинговыми возможностями, 
уточняет источник в компании. Компания отвечала за 
привлечение аудитории, причем главным генератором 
трафика должен был стать ресурс «Чемпионат.com».

Но уже в 2018 году Rambler отдал эксклюзив на рекла-
му на «Чемпионат.com» крупному букмекеру «Фонбет», 
контракт с ним продлен и на 2019 год. «Bwin не является 
частью группы, и мы приняли наиболее выгодное с фи-
нансовой точки зрения предложение»,— объясняет заме-
ститель гендиректора Rambler Максим Тадевосян. Дого-
вор с «Фонбетом» скорректировал стратегию bwin, кото-
рая предусматривала активное развитие через площадки 
Rambler, говорит Дмитрий Сергеев. Объем инвестиций в 
bwin он не комментирует, а долю рынка «Диджитал Бет-
тинг» оценивает в 0,5–1%.

«Делалась ставка на то, что bwin в свое время был лиде-
ром европейского беттинг-рынка, но его позиции давно 
не те. Поскольку маркетинговых инструментов россий-
ский bwin набрать не смог, то и сильно развиться не полу-
чилось, особенно после контракта с „Фонбетом“, который 
оказался более выгодным»,— рассуждает топ-менеджер 
крупной букмекерской конторы.

«Париматч» — холдинг, работающий в нескольких 
странах, включая Украину, Белоруссию, Казахстан, Кипр и 
Грузию. В России под этим брендом работает зарегистри-
рованное в Ростове-на-Дону ООО «Бетринг» (принадлежит 
Александру Коломейцеву и кипрской Advivo Holdings). По 
оценке «Рейтинга букмекеров», у компании 4% онлайн-
рынка ставок. У российского «Париматч» большие планы 
по развитию, говорят опрошенные „Ъ“ букмекеры, недав-
но компания провела ребрендинг и подписала амбассадо-
ром бойца UFC Конора Макгрегора.

Три собеседника „Ъ“ среди букмекеров говорят, что 
Дмитрий Сергеев может возглавить «Париматч» в Рос-
сии, причем туда уже перешла часть сотрудников из мар-
кетинга bwin. Два источника слышали также о перегово-
рах господина Сергеева с холдингом S8 Армена Саркися-
на (управляет онлайн-букмекером 888.ru, лотереями 
«Столото», сайтом Sport24.ru и др., завершает сделку по 
покупке у Rambler сайта Price.ru). В обеих компаниях не 
комментируют слухи.

Анна Афанасьева

Bwin меняет ставку
Букмекерская контора Александра Мамута  
договаривается о партнерстве с «Париматч»

В Минкомсвязи не комментиру-
ют возможность назначения «Ми-
ранда-Медиа» единственным постав-
щиком беспроводного интернета 
для социально значимых объектов 
Крыма и Севастополя. «„Миранда-
Медиа“ — один из крупных телеком-
операторов на территории Крыма и 
имеет право участвовать в конкурсе 
на общих основаниях»,— сообщил 
„Ъ“ представитель Минкомсвязи Ев-
гений Новиков. У «Миранды-Медиа» 
«нет информации о назначении 
единственным поставщиком в ка-
ком-либо проекте», сообщила ее 
представитель Виктория Саулова, от-
метив, что компания готова участво-
вать в конкурсах на оказание услуг 
связи в Крыму и Севастополе, когда 
они будут объявлены. Представите-
ли «Ростелкома», Tele2 и РТРС не от-
ветили на запросы „Ъ“.

Гендиректор крымского сотового 
оператора «К-Телеком» (бренд Win 
mobile) Владимир Зайцев рассказал, 

что знает о программе подключения к 
интернету социально значимых объ-
ектов, но каких-либо уведомлений от 
регулятора не получал. По словам 
источника „Ъ“, знакомого с ситуаци-
ей, Win mobile мог бы участвовать в 
проекте: «Если „Миранда-Медиа“ сей-

час не предоставляет услуги беспро-
водного мобильного интернета, то 
Win mobile предоставляет. Может 
быть, территория, которая будет обо-
значена в проекте, уже покрыта досту-
пом Win mobile». Сейчас жители реги-
она не испытывают сложностей с ин-

тернет-доступом, поскольку почти 
вся территория Крыма покрыта Wi-Fi, 
отмечает руководитель Content 
Review Сергей Половников. Первосте-
пенная задача для развития связи в 
регионе — перевод всей инфраструк-
туры в правовое и юридическое поле, 
считает он: «Параллельно будет идти 
развитие и строительство социаль-
ных объектов, которым до 2014 года 
не уделялось должного внимания».

«Миранда-Медиа» сейчас один из 
крупнейших игроков в регионе, 
обладающих транспортной маги-
стральной инфраструктурой, что, ве-
роятно, станет ключевым фактором 
для реализации проекта, отмечает 
гендиректор «ТМТ консалтинга» Кон-
стантин Анкилов. Участие в нем мо-
жет стимулировать развитие бизнеса 
оператора, добавляет он. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», по итогам 2017 
года компания показала убыток в 
18 млн руб. при выручке 701 млн руб.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько,  
Юлия Тишина

Крым накроют спецсетью
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Комфортнее  
платить налоги,  

чем их не платить вообще
— Михаил Мишустин,

глава ФНС, в интервью „Ъ“  
в июне 2018 года

Ц И Т А Т А

113 тысяч
социально значимых 
объектов в РФ  
получат доступ к сети 
беспроводной связи,  
по оценке Минкомсвязи
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тенденции / кибербезопасность

Банк России зафиксировал 
в  последние месяцы резкий 
подъем несанкционированных 
операций со счетами клиентов 
банков. В подавляющем боль
шинстве случаев они происхо
дят через подменные телефон
ные номера с использованием 
социальной инженерии. Банки 
и операторы связи готовы 
с этим бороться и даже предла
гают реальные технические ре
шения — но не могут решить, 
кто, кому и сколько должен 
 заплатить. Поэтому гражда
нам пока остается лишь быть 
аккуратными со своими пер
сональными данными и не от
кровенничать с неизвестными 
абонентами, пусть даже зво
нящим с телефона банков.

Техника нападения
ФинЦЕРТ (подразделение ЦБ, отве-
чает за кибербезопасность) в отчете 
за 2018 год отметил резкий всплеск 
хищений средств с карт физиче-
ских лиц. Общая сумма состави-
ла 1,4 млрд руб., что в 1,4 раза боль-
ше показателя 2017 года. Почти 
треть хищений пришлась по чет-
вертый квартал и 97% атак были 
проведены с использованием соци-
альной инженерии.

В начале 2019 года тренд усилил-
ся, причем злоумышленники при 
звонках потенциальным жертвам 
стали чаще использовать техноло-
гию подмены телефонного номера 
банка (так называемый А-номер) 
при использовании звонков через 
интернет. При таких звонках на 
экране телефона жертвы высвечи-
вается реальный номер банка, а 
клиенту сообщают о попытке не-
санкционированного списания 
средств, называют его ФИО, номер 
паспорта, остаток по счету и даже 
последние трансакции.

Для защиты средств клиенту 
предлагают перевести их на специ-
альный счет, сообщить полную ин-
формацию по карте, кодовое сло-
во или данные из SMS. Нередко кли-
ент, сбитый с толку информаци-
ей, которую может знать только 
банк, рассказывает незнакомцу в 
телефонной трубке все, о чем его 
просят. И после этого происходит 
хищение.

Для совершения подобных звон-
ков злоумышленники используют 
IP-телефонию. Применяя один из 
протоколов такой связи (SIP-прото-
кол), звонки можно проводить с по-
мощью компьютера, установив спе-
циальную программу; через сети 
Wi-Fi или 3G/4G с помощью SIP-про-
грамм для планшетов и мобиль-
ных телефонов; используя специ-
альный стационарный SIP-телефон, 
который включаются в роутер; че-
рез обычный телефон, подключив 
его к VoIP-шлюзу, а сам шлюз — к 
роутеру. Технология широко ис-
пользуется в обычной жизни. Сое-
динение по SIP-протоколу позволя-
ет, например, организации с не-
сколькими колл-центрами звонить 
своим клиентам с одного указанно-
го на сайте телефона.

Есть и решения, позволяющие 
совершать звонок с номера, просто 
похожего на номер банка. Напри-
мер, международные звонки с но-
мера +880 (0) 555 5777, который по-
хож на номер колл-центра Сбербан-
ка 8800-5555777, но на самом деле 
совершается из Бангладеш. Или же 
звонки с иных номеров 8-800, кото-
рые операторы IP-телефонии могут 
сдать в аренду на срок от одного 
дня. «Сейчас программы и АТС, по-
зволяющие совершать звонки с 
подменой А-номера, стали намного 
доступнее и дешевле, чем ранее»,— 

отмечает директор по безопасности 
Почта-банка Станислав Павлунин.

По словам основателя компании 
DeviceLock (специализируется на за-
щите персональных данных) Ашота 
Оганесяна, сообщения о звонках с 
использованием фальшивых номе-
ров банка были еще в конце 2018 го-
да, но тогда злоумышленникам не 
удавалось выдать себя за сотрудни-
ков, так как они обладали скудной 
информацией о клиентах.

«Январская атака на клиентов 
Сбербанка (см. „Ъ“ от 30 января), ког-
да злоумышленники знали уже па-
спортные данные и остатки по сче-
там, была более результативной,— 
отмечает он.— И она стала возмож-
ной только благодаря доступу злоу-
мышленников к банковской тайне». 
По словам господина Оганесяна, се-
годня «пробивка» данных по кон-
кретному человеку доступна на чер-
ном рынке и можно за небольшие 
деньги по номеру телефона или пол-
ному имени владельца карты полу-
чить информацию об остатках на его 
счетах или трансакциях.

Один из Telegram-каналов пред-
лагал подобную услугу по базам 
Промсвязьбанка, Бинбанка, Сбер-
банка и ВТБ, а также активно призы-
вал к сотрудничеству желающих сли-
вать информацию из других банков. 
«Прошлым летом правоохранитель-
ные органы выявили и задержали 
всех „представителей“ банков, тор-
гующие информацией,— рассказал 
собеседник „Ъ“ в крупном банке.— 
Но уже через полгода канал возобно-
вил работу, предлагая „услуги“ по 
тем же организациям».

В самих банках подчеркивают, 
что источником информации сов-
сем необязательно выступают их со-
трудники. «Недавно стало известно 
о всплывшей базе данных новых ав-
томобилей выпуска 2018 года по 
Москве и Московской области,— 
подтверждает руководитель лабора-
тории практического анализа защи-
щенности „Инфосистемы Джет“ Лу-
ка Сафонов.— В базе 121 тыс. запи-
сей, она содержит адреса телефо-
нов, даты регистрационных дейст-
вий, номера, марки и модели авто-

мобилей, документы на них, номе-
ра паспортов, адреса и телефоны 
владельцев». 

Еще один пример — появление в 
открытом доступе информации по 
заемщикам банков Южного, Ураль-
ского и Приволжского федеральных 
округов, рассказывает Ашот Огане-
сян. По косвенным признакам база 
принадлежала брокеру на рынке 
POS-кредитования. В ней были дан-
ные по 294 тыс. заемщикам (полный 
пакет документов + фото), данные о 
кредитах и т. д.

Информацию об остатке на счете 
клиента и последних трансакциях 
мошенники могут выяснить, в том 
числе позвонив под видом клиента 
(с использованием той же техноло-
гии подмены А-номера) на автоин-
форматор банка. «Номер телефона 
клиента во многих банках позволяет 
пройти первичный уровень иденти-
фикации при звонке и получить до-
ступ к подобной информации»,— 
подтверждает глава департамента 
информационной безопасности 
ОТП-банка Сергей Чернокозинский.

Техника защиты
Судя по официальным предупрежде-
ниям банков (Сбербанка, Райффай-
зенбанка, Юникредитбанка и т. д.), 
проблема остается актуальной. От-
ветственность и усилия по измене-
нию ситуации банкиры хотят разде-
лить с операторами связи.

Как отметили в Сбербанке, «опе-
ратор связи, пропуская через сеть та-
кие вызовы, нарушает законодатель-
ство РФ (п. 9 ст. 46 закона „О связи“), 
поскольку не выполняет обязан-
ность передать абонентский номер в 
неизменном виде». Кроме того, гово-
рят в банке, оператор обязан прекра-
тить оказание услуг по пропуску тра-
фика на свою сеть (п. 10 той же ста-
тьи) в случае выявления подобных 
нарушений. Однако ответственность 
за совершение вызовов с подменой 
номера в российском законодатель-
стве не предусмотрена. Поэтому, под-
черкивают в Сбербанке, необходимо 
«срочно инициировать разработку и 
внесение соответствующих измене-
ний в законодательство, устанавли-
вающих ответственность лиц, совер-
шающих подобные действия, и опе-
раторов связи, не соблюдающих воз-
ложенные на них обязанности».

«Необходимо объединение уси-
лий с операторами сотовой связи, 
которые уже предлагают механизмы 
защиты»,— добавляет Станислав 
Павлунин. В частности, с предложе-
ниями к банкирам уже вышли «Ро-
стелеком» и Tele2. Компании дета-
лей не раскрывают. Но „Ъ“ удалось 
ознакомиться с презентацией Tele2: 
оператор обещает с помощью специ-
альной платформы защитить клиен-
тов не только от звонков с подменой 
номера самого банка, но и от звон-
ков из колл-центров в зонах, а также 
мошеннических звонков в кредит-
ную организацию с подменных но-
меров клиентов.

В пресс-службе МТС сообщили 
„Ъ“, что «наряду с платформой по 
проверке вызовов в компании реа-
лизован функционал по проверке 
любой подстановки А-номера или 
фейковой переадресации». Там до-
бавили, что решение по защите от 
подстановки 800-номеров уже реа-
лизовано в сотрудничестве с банка-
ми. «Для гарантированной защиты 
от звонков с 8-800 в МТС скорректи-
ровали пропуск международного и 
междугороднего трафика»,— отме-
тил собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией.

В «Вымпелкоме» сообщили, что 
совместно с банками «ищут и обсу-
ждают варианты решений», причем 
технические системы компании «по-
зволяют блокировать звонки с под-
менными номерами». По словам со-
беседника, знакомого с ситуацией в 
компании, техническое решение до-
рабатывается, в основе его лежит 
принцип работы платформы «Анти-
фрод» одного из крупных европей-
ских операторов, с банками обсу-
ждаются детали. 

В «МегаФоне» заверили „Ъ“, что 
уже не один год оказывают банкам 
помощь в защите от мошенничества, 
связанного с подменой номера на 
официальную нумерацию банка 
при звонках клиентам. «Одновре-
менно мы разрабатываем более 
функциональное решение, которое 
позволит покрыть и другие методы 
банковского мошенничества, когда 
злоумышленники при звонке ис-
пользуют подмену номера. Техниче-
скую готовность решения планиру-
ем к июлю этого года, о ценах пока 
говорить преждевременно»,— сооб-
щили в компании.

Еще одним вариантом решения 
проблемы, считают эксперты, могло 
бы быть ограничение для операто-
ров связи пропуска трафика от номе-
ров 8-800. Звонок должен проходить 
лишь в случае, когда номер закре-
плен за известным абонентом, но 
для этого необходим единый акту-
альный список номеров, а также вне-
сение поправок в нормативные ак-
ты Минкомсвязи. В министерстве не 
ответили на запрос „Ъ“.

В ЦБ уверены, что у операторов 
связи есть техническая возможности 
решить проблему мошенничеств че-
рез поддельные номера (см. интер-
вью). Однако не решенным остается 
вопрос оплаты такой работы.

«Подобные звонки — фрод само-
го оператора связи, следовательно, 
и бороться с подобным фродом обя-
зан сам оператор и за свой счет»,— 
уверен собеседник „Ъ“ в крупном 
банке. «Создание решения для 
борьбы с подменой номера требует 
времени и значительных ресурсов 
и потому будет коммерческим»,— 
возражает топ-менеджер одного из 
операторов связи. Некоторые бан-
киры в целом готовы платить. «Но 
стоимость решения по защите кли-
ентов банка от атак с подменой но-
мера должна быть меньше или со-
поставима с потерями банка,— 
уточняет собеседник банка топ-
10.— При данных же атаках банк 
рискует исключительно деловой 
репутацией, потери клиента он 
вправе не возмещать».

Что делать без техники
Пока ЦБ и Минкомсвязи, банки и 
операторы связи ищут решение про-
блемы и спорят о его финансирова-
нии, спасение средств клиентов по-
прежнему полностью зависит от них 
самих. Эксперты формулируют не-
сколько простых правил.

Если банк видит несанкциониро-
ванную трансакцию, он ее сам бло-
кирует и лишь после этого связыва-
ется с клиентом. Если же вам сооб-
щают о непонятной операции и 
предлагают ее заблокировать — пе-
ред вами мошенник.

Часто при мошеннических звон-
ках клиент слышит «звуки колл-цен-
тра». Это подозрительный сигнал — 
в реальных колл-центрах банка ис-
пользуется оборудование, которое 
подавляет внешние шумы.

И главное, никогда, ни при каких 
условиях нельзя кому-либо называть 
CVV2 (CVC2) с обратной стороны кар-
ты, в том числе если предлагают вве-
сти или надиктовать цифры через ав-
тоинформатор. То же касается кодо-
вого слова или пароля из SMS.

При поступлении звонка о не-
санкционированной операции по 
вашей карте необходимо положить 
трубку и самостоятельно позвонить 
в банк по официальному номеру.

Главное помнить, что если вы по-
верили мошенникам и сообщили 
свои данные, то средства вам банк 
не вернет — вы нарушите правила 
обращения с электронным средст-
вом платежа.

Вероника Горячева

О методах работы социальных 
инженеров, где они находят 
данные клиентов банков и о пу
тях решения проблемы расска
зал первый заместитель депар
тамента информационной 
безопасности ЦБ Артем Сычев.

— С нового года начались актив-
ные атаки на клиентов банков-
физлиц с использованием соци-
альной инженерии и технологии 
подмены телефонного номера. 
Можно ли сейчас оценить, на-
сколько это массовая проблема?

— Она может касаться клиентов всех 
розничных банков вне зависимости 
от их размера.
— Такое впечатление, что дейст-
вуют хорошо организованные 
группы...
— Так и есть. Точно видно, что рабо-
тают хорошо организованные груп-
пы, внутри которых есть четкое раз-
деление по ролям. Есть аналитики, 
которые собирают информацию о 
клиенте и его картах, есть колл-
центр, который получает эти дан-
ные и знает реквизиты карты, на ко-
торую нужно будет переводить сред-

ства. Есть те, кто готовит карты для 
вывода средств, и те, кто отвечает за 
снятие. Это мы четко наблюдаем по 
схеме атак.
— Откуда злоумышленники берут 
информацию о клиенте?
— Источники могут быть разные. 
Как правило, речь идет о старых ба-
зах данных, распространяемых в 
интернете. Но это совершенно точ-
но разрозненные источники ин-
формации.
— Источники „Ъ“ утверждают, 
что успешными такие атаки мо-
гут быть лишь при централизо-
ванном сливе данных отдельны-
ми сотрудниками банков. Вы 
исключаете такую возможность?
— Да, наговаривать на банки здесь 
не нужно, так как в подобном слу-
чае у звонивших было бы больше 
данных, да и состав данных был 
бы другим. Обычно у злоумышлен-
ника есть ФИО клиента, номер теле-
фона, регистрационные данные на 
автомобиль или данные о покупках 
в интернете. Если бы информа-
ция поступала из банков, то у злоу-
мышленников была бы точная ин-

формация об остатках по счетам, 
номера карт полностью, кодовое 
слово и другая идентифицирующая 
информация.
— Разве не было атак, при кото-
рых злоумышленники обладали 
этими сведениями?
— Точно нет. Такой вывод мы делаем 
на основе анализа обращений гра-
ждан и анализа публикаций в соци-
альных сетях и телеграм-каналах. 
Мы можем уверено говорить, что это 
не утечка из банков.
— Как ЦБ намерен бороться с про-
блемой подмены номера в случа-
ях, когда звонок идет под видом 
банка клиенту?
— В первую очередь банку необходи-
мо правильно выстроить отношения 
с оператором связи, чтобы исклю-
чить возможность звонка с подме-
ненного номера банка.
— Что для этого требуется сделать?
— Нужно, чтобы сигнализация про-
ходила лишь по тем номерам, кото-
рые указали банки как телефонные 
номера для взаимодействия с кли-
ентами. То есть банк определяет в 
договоре с оператором конечный 

пул номеров, с которых банк зво-
нит клиенту, своего рода белый 
список. В итоге исходящий звонок с 
номера банка клиенту может быть 
совершен лишь из одного номера 
из пула. Перечень номеров должен 
быть определен в договоре с опера-
тором. Сейчас первоочередная зада-
ча Банка России реализовать эту 
инициативу.
— Вы планируете выпустить нор-
мативный документ?
— Нормативный — нет, все необхо-
димые требования уже есть. По кон-
кретной ситуации мы должны вы-
дать банкам рекомендации. Они 
появятся в ближайшее время. Одна-
ко одними рекомендациями бан-
кам проблему не решить. Важно 
взаимодействие операторов между 
собой, а это уже вне компетенции 
Банка России.
— То есть проблема нерешаема в 
принципе?
— Решаема, и мы рассчитываем на 
конструктивное взаимодействие с 
Минкомсвязью. Мы подготовили 
и направим в ближайшие дни обра-
щение в министерство, где изложи-

ли свое видение проблемы. Подме-
на номера чаще всего происхо-
дит, когда идет присоединение SIP-
оператора к оператору мобиль-
ной или фиксированной связи. 
Сейчас такое подключение ничем 
не регулируется, и тут, как нам ка-
жется, важна позиция профильного 
регулятора.
— Отдельные банки предлагают 
клиентам переводить общение в 
мессенджеры и соцсети. Это уве-
личивает или снижает риски? 
Что вообще вы можете пореко-
мендовать клиентам для защиты 
от мошенничеств?
— Мессенджеры и соцсети тоже не-
безопасны. Рекомендации просты: 
если клиент сомневается в леги-
тимности звонка, целесообразно 
повесить трубку и самому перезво-
нить в банк по номеру, который ука-
зан на платежной карте или офици-
альном сайте.

Интервью взяла  
Вероника Горячева

полная версия 
kommersant.ru/12579

«Банку необходимо  
правильно  выстроить отношения  
с оператором связи»

Артем Сычев, 
первый заместитель начальника департамента 
информбезопасности ЦБ

Элементы защиты: 1) обмен информацией;  2) корректировка базы данных;  3) запрос БД на наличие номера;  
4) подтверждение подлинности номера;  5) разрешение/запрет на вызов.   *Единый расчетно-кассовый центр банка.

Сценарии мошеннических действий:
Звонок с подменного А-номера
клиентам банка   

Звонок с подменного А-номера
в колл-центр банка

Звонок с DEF-номера 
из «тюремного колл-центра»

2015 2016 2017 2018 2015 2016 2017 2018

Посредством интернета и устройств мобильной связи
Посредством банкоматов и платежных терминалов
В организациях торговли и услуг

Объем 
(млн руб.)

Количество
(тыс. шт.)

126,1

СОЦИАЛЬНАЯ ИНЖЕНЕРИЯ И БОРЬБА С НЕЙ

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ 
ОПЕРАЦИЙ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПЛАТЕЖНЫХ КАРТ
ИСТОЧНИКИ: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ.

ГДЕ СОВЕРШАЛИСЬ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫЕ 
ОПЕРАЦИИ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПЛАТЕЖНЫХ КАРТ 
(МЛН РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ.
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с подменного

А-номера

Тюремный call-центр Call-центр банка

Клиенты банка

Взлом по телефону
Как банковские счета граждан опустошаются по первому звонку

П Р А В И Л А  И Г Р Ы У Т Е Ч К А  Н А К А З А Н И Я

На прошедшем 15 марта заседания Комитета по ин
формационной безопасности АРБ зампред правле
ния Сбербанка Станислав Кузнецов заявил, что в свя
зи с мошенничествами в отношении своих клиентов 
банк дважды в неделю сдает в полицию полный па
кет документов для возбуждения уголовных дел за 
участие в организационной преступной группировке 
 (ст атья 210 УК).

Срок лишения свободы по этой статье может дос
тигать 15 лет. Однако такие приговоры — редкость. 
«По факту уголовные дела возбуждают менее чем в по
ловине случаев, до реальных приговоров доходит еще 
вдвое меньше, при этом в большинстве случаев приго
воры выносятся по более легким статьям»,— отметил 
собеседник „Ъ“ в крупном банке.

По словам главы АБ «Корчаго и партнеры» Евге
ния Корчаго, чтобы посадить злоумышленников по ста

тье 210 УК, необходимо доказывать сплоченность 
действий злоумышленников, структурированность 
 группировки, это обязательное требование постанов
ления пленума ВС. «Это непросто доказать. Поэтому 
куда чаще возбуждают дела по статье 159 УК „Мошен
ничество“ (до десяти лет лишения свободы)»,— пояс
няет управляющий партнер МКА «Солдаткин, Зеленая 
и партнеры» Дмитрий Солдаткин. Но чтобы привлечь 
злоумышленника к ответственности и по данной ста
тье, правоохранительным органам нужно задержать че
ловека, «близкого к снятию денег», и этот задержанный 
должен дать показания на остальных членов группиров
ки, указывает Евгений Корчаго. Часто обналичивающий 
средства понятия не имеет, на кого он работает, и пото
му показаний таких дать не может, отмечает эксперт.

Особые сложности возникают и при борьбе с утеч
кой информации. «В ситуациях, когда не удается дока

зать преступный умысел группы лиц, уголовные дела 
возбуждаются по статье 183 УК за разглашение ком
мерческой, налоговой или банковской тайны»,— отме
чает Евгений Корчаго. Анализ приговоров по данной 
статье показывает — сроки по ней дают минималь
ные. Например, торгующий данными клиентов сотруд
ник Сбербанка получил всего 150 тыс. руб. штрафа, 
хотя следствием было доказано 20 эпизодов прода
жи данных. Также весьма распространенный приговор 
— год или два условно. «Малые сроки, которые полу
чают злоумышленники, делают деятельность по прода
же персональных данных почти безнаказанной,— отме
чает собеседник „Ъ“, близкий к правоохранительным 
органам.— Мало того, кредитные организации, чьих 
сотрудников ловят на торговле банковской тайной, 
в опасении за свою деловую репутацию не всегда 
 го товы помогать следствию». Вероника Горячева
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В прокат вышел «Дамбо» —  
киноремейк культового диснеевского  
мультфильма, снятый Тимом Бёртоном

Выступление британской груп-
пы 10сс организаторы анонси-
ровали как ее первый концерт 
в России, хотя на самом деле 
она уже играла в нашей стра-
не — в 2013 году на екатерин-
бургском фестивале «Старый 
новый рок». Но частота визитов 
10сс ничто по сравнению с регу-
лярными наездами прочих ве-
теранов. Так что можно сказать, 
состоялась московская пре-
мьера. На ней побывал Борис 
 Барабанов.

 В  Crocus City Hall собрались 
люди, умудренные опытом и убе-
ленные сединами. Мужчина за 50, 
сидевший по правую руку от корре-
спондента „Ъ“, рассказывал спутни-
ку: «Впервые мне их музыку поста-
вил старший брат». Рядом дама впол-
не бальзаковского возраста увлечен-
но обсуждала со спутником недав-
ний концерт Red Hot Chili Peppers 
у египетских пирамид. Мужчин сре-
ди зрителей, конечно, было больше, 
и все они, похоже, были сверстника-
ми или почти сверстниками музы-
кантов, чей первый альбом вышел 
в 1973 году.

Это был особенный типаж — не 
столько поклонник классическо-
го рока, сколько, наверное, коллек-
ционер или даже торговец с леген-
дарного рынка «Горбушка». 10сс не 
пользовались такой популярностью 
у отечественных слушателей, как 
The Beatles или Pink Floyd, но в сре-
де коллекционеров ценились очень 
высоко, не в последнюю очередь бла-
годаря остроумным и часто сюрреа-
листичным обложкам пластинок. 
На радиоволнах из всего каталога 
10сс надолго задержалась всего одна 
песня — «I’m Not In Love» из альбо-
ма «The Original Soundtrack» (1975). 
Но и это немало. Множество само-
бытных, талантливых команд 1970-
х свою «I’m Not In Love» так и не со-
чинили и в памяти остались только 
у совсем уж махровых меломанов.

В качестве увертюры в динами-
ках Crocus City Hall прозвучала пес-
ня «Son of Man» из совместного про-
екта музыкантов 10сс Грэма Гулдме-
на и Кевина Гудли GG06. Затем на 

сцене появились джентльмены, не 
скрывающие свой возраст, но все 
еще бодрые и не отказывающие се-
бе в удовольствии надеть на сцену 
яркие гавайские рубашки или пид-
жаки, расшитые золотом.

10сс выглядели как типичная 
группа, собранная из ветеранов ро-
ка 1960–1970-х для выступлений на 
круизных лайнерах,— с репертуа-
ром, состоящим из кавер-версий раз-
ных классических команд. Но выш-
ли к московской публике с програм-
мой, состоящей из лучших песен их 
собственного репертуара, и напом-
нили публике, насколько разноо-
бразной и изобретательной была их 
музыка в золотую пору — в 1970-е. 
Главное, что произвело впечатление 
с первых нот,— идеальное концерт-
ное звучание. Звезды старого рока 

часто наведываются в Москву, в том 
числе в Crocus City Hall. Местной пу-
блике есть с чем сравнивать, и ее не-
просто удивить. Но 10сс именно уди-
вили, настолько чистый и точный 
звук наполнял эту площадку. Люди 
с более громкими именами позво-
ляют себе относиться к концертно-
му звучанию небрежно, полагаясь 
на то, что «хиты вывезут», но в случае 
10сс определение «как с пластинки» 
не было преувеличением ни на йоту.

Быстрые рок-н-роллы чередова-
лись с многочастными арт-роковы-
ми пьесами, а поп-песни с цепкими 
припевами сменялись хард-роковы-
ми риффами. Внимательные слуша-
тели оценили идеальное многого-
лосное исполнение: похоже, в дав-
ние времена 10сс легко могли сорев-
новаться по части вокальных гармо-
ний с The Beach Boys. Динамичные 
буги вроде «Silly Love» группа испол-
няла на уровне лучших концертов 
Status Quo; для таких случаев у музы-
кантов была припасена особая фиш-
ка — грифами гитар они синхронно 
рисовали в воздухе Z. Одиннадцати-

минутную сюиту «Feel the Benefit» 
10сс исполнили без тени напряже-
ния и серьезности, которые свой-
ственны отечественным ВИА, беру-
щимся играть арт-рок.

Легкость в командной работе 
10сс выработана десятилетиями ре-
петиций и концертов. За эти годы со-
став группы не раз менялся, и до Мо-
сквы коллектив доехал без одной из 
ключевых фигур классического пе-
риода — певца и гитариста Эрика 
Стюарта. Его партии сейчас испол-
няет Иэйн Хэрнэл. Это самый моло-
дой и подвижный участник группы. 
К чести Грэма Гулдмена стоит ска-
зать, что в предисловии к каждой 
песне он непременно с уважением 
отзывался о ее авторах, в том числе 
и о тех, кто с группой сейчас не ра-
ботает. Монологи 72-летнего фронт-

мена группы иногда получались до-
вольно развернутыми, но всегда бы-
ли уместны, ритм концерта не нару-
шали, а главное — были наполнены 
неизменным британским юмором. 
Когда Грэм Гулдмен сказал: «Мама до 
сих пор учит меня жить. Ей, кстати, 
сейчас сто»,— зал взорвался апло-
дисментами.

«I’m Not In Love» прозвучала бли-
же к финалу. Музыкантам удалось 
воспроизвести в «Крокусе» свой-
ственное студийной версии ощу-
щение прозрачной грусти на бере-
гу океана. Спели и хит «Dreadlock 
Holiday». Припев «I don’t Like Reggae, 
I Love It» пел весь зал, а в финале 
песни «reggae» Грэм Гулдмен заме-
нил на «Moscow». На бис исполни-
ли «Donna», причем музыканты обо-
шлись в этой популярнейшей в свое 
время композиции без инструмен-
тов. Акапельная версия прозвуча-
ла безупречно и сопровождалась де-
монстрацией неплохой физической 
формы артистов. Проще говоря — 
в конце выступления 10сс уже откро-
венно паясничали.

ГАСТРОЛИ РОК

Концерт для коллекционеров
10сс дебютировали в Москве

Центральной темой споров оказалась 
судьба Волковского театра, который в объ-
явленном тандеме неизбежно оказался бы 
номером два, что бы ни говорили инициато-
ры проекта. На это обратил внимание пред-
седатель Союза театральных деятелей Алек-
сандр Калягин, который однозначно нега-
тивно оценил план объединения. Меж тем 
именно знаменитый ярославский театр не-
сколькими месяцами ранее оказался одним 
из символов текущего Года театра: именно 
с его сцены Владимир Путин дал официаль-
ный старт мероприятиям года.

Формально Волковский театр подчиня-
ется федеральному Министерству культу-
ры, но в реальности театр для города и обла-
сти действительно является любимой и це-
нимой культурной институцией, с которой 
ярославцы очень тесно связаны. Неудиви-
тельно, что решение «из федерального цен-
тра», принятое без учета мнения жителей го-
рода, многих возмутило. В частности, одним 
из первых высказался губернатор Ярослав-
ской области Дмитрий Миронов. «Разделяю 
возмущение ярославцев. Прежде чем при-
нимать такое решение, надо было посовето-
ваться с жителями Ярославской области, об-
щественностью и коллективом театра. Вол-
ковский театр — гордость и бренд Яросла-
вии, и я считаю, что объединения быть не 
должно»,— написал он на своей странице 
в Facebook.

Из этих слов очевидно, что план объе-
динения с местными властями согласован 
не был. Но, судя по всему, не был он согла-
сован и внутри самого театра. Директор Те-
атра имени Волкова Алексей Туркалов, на-
значенный на свой пост в конце прошлого 
года, об обращении Валерия Фокина и Ев-
гения Марчелли, как выяснилось впослед-
ствии, не знал. Утром 28 марта Театр имени 
Волкова на своей странице в Facebook опу-
бликовал обращение господина Туркалова 
к ярославцам. В нем директор театра заявил, 
что накануне пресс-конференции Владими-
ра Мединского в Ярославль приезжал заме-
ститель министра культуры Павел Степанов. 
Собранные на заседание артисты театра, со-
гласно протоколу (копия есть у „Ъ“), вместе 
с заместителем министра культуры решили 
единогласно поддержать предложение об 
объединении театров и выдвинуть канди-
датуру худрука Александринского театра Ва-
лерия Фокина на должность президента но-
вого учреждения. «Мне сразу стало понятно, 
что все мы, включая губернатора региона 
Дмитрия Миронова, министра культуры РФ 
Владимира Мединского, замминистра куль-
туры РФ Павла Степанова, худрука Александ-

ринского театра Валерия Фокина, оказались 
заложниками желания объединения чело-
века с хорошими связями в театральном ми-
ре и мире власти»,— написал Алексей Тур-
калов. При этом сам господин Туркалов при-
сутствовал на встрече с замминистра.

Худрук Александринского театра Вале-
рий Фокин в беседе с „Ъ“ предположил, что 
«губернатор не совсем точно и не совсем пра-
вильно понимает ситуацию», и заметил, что 
объединение сулит выгоды обоим театрам. 
«В случае этого объединения ярославский те-

атр из очень хорошего театра региональной 
столицы выходит немножко в другой статус. 
Будет другой бюджет, будут гастроли — и ре-
гиональные, и международные. У нас огром-
ные планы, огромное количество программ. 
И экономическая выгода»,— сказал он.

Об экономической выгоде в первую оче-
редь говорил и худрук Евгений Марчелли на 
встрече с труппой, которая состоялась утром 
28 марта. Значительная часть артистов вы-
ступила против объединения с Александ-
ринским театром. Господин Марчелли при-

знался, что удивлен тому, что «поднялся та-
кой шум». «Театру приваливает финансиро-
вание. Открываются горизонты, открыва-
ются площадки. Открывается гастрольная, 
фестивальная деятельность, которой сегод-
ня ведает Александринский театр. Попечи-
тельский совет, созданный в Александрин-
ском театре, становится автоматически по-
печительским советом нашего театра»,— 
рассказал он. Директор театра Алексей Тур-
калов на встрече с труппой повторно выска-
зался против объединения с Александрин-
ским театром.

Одной из подробностей плана объедине-
ния, оставшейся без громких комментариев, 
стала новость о том, что запланированный 
театральный конгломерат собирается обза-
вестись еще и площадкой в Москве. Пред-
полагалось, что ей должен стать пока еще не 
введенный в эксплуатацию филиал Москов-

ского художественного театра им. А. П. Чехо-
ва около метро «Коломенская». Марина Анд-
рейкина, заместитель художественного ру-
ководителя—директора МХТ, комментируя 
по просьбе „Ъ“ новость об объединении, ска-
зала, что филиал не является для МХТ прио-
ритетным объектом: он «недостроен и недо-
проектирован, то есть требует больших за-
трат, при этом основное здание театра дале-
ко от идеального состояния». «Что касается 
объединения двух театров и передачи этому 
конгломерату здания на „Коломенской“, то 
мы узнали об этом вместе со всеми 27 марта 
из СМИ»,— сообщила госпожа Андрейкина.

Как бы то ни было, теперь действие 
приказа об объединении приостановле-
но. В пресс-службе Министерства культуры 
„Ъ“ сообщили, что приказ, подписанный 
утром, так и не был зарегистрирован, а днем 
состоялось совещание руководителей мини-
стерства, на котором было принято решение 
отложить его реализацию. От основных ар-
гументов, которые излагают Валерий Фокин 
и Евгений Марчелли, никто не отказывает-
ся, однако подробности проекта предпола-
гается вынести на более широкое обсужде-
ние. Подробности процедуры этого обсужде-
ния, а равно и состав обсуждающих, в мини-
стерстве пока объявить не готовы, однако 
в пресс-службе предположили, что оба ху-
друка к открытой дискуссии должны быть 
привлечены в любом случае.

Необходимость публичной дискуссии 
о судьбе «первого национального театра» 
в самом деле очевидна, потому что аргумен-
тация инициаторов проекта оставляет без 
ответа слишком много вопросов, касающих-
ся творческой и производственной сторо-
ны дела. Планируется ли совместная эксплу-
атация спектаклей и возможна ли она при 
очень разных технических параметрах сце-
нических пространств? Оправдывает ли се-
бя дорогостоящая транспортировка деко-
раций? Чем такой обмен привлекательнее 
обычного гастрольного обмена? Как плани-
руется сохранить самобытность ярославско-
го театра?

У сторонней публики и театральной об-
щественности остается и более общий по-
вод для беспокойства. Многообразие реги-
ональных театров — огромное достиже-
ние последних двух десятилетий — может 
оказаться под угрозой, если выяснится, что 
«первый национальный» конгломерат заду-
ман как лишь первая часть масштабного пла-
на слияний и поглощений.

Александр Тихонов, Ярославль;  
Ольга Федянина, Сергей Ходнев

полная версия 
kommersant.ru/12578

СКАНДАЛ ТЕАТР

Гул затих. С подмостками не вышло

Люди с более громкими именами 
 позволяют себе относиться к концерт-
ному звучанию небрежно, но в случае 
10сс определение «как с пластинки» 
не было преувеличением ни на йоту

В соединении двух разделенных 800 километрами театров, у которых никогда не было ничего общего,  
Владимир Мединский видит «воссоздание первого национального театра России»  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Необходимость публичной дискуссии о судьбе 
«первого национального театра» очевидна, 
 потому что аргументация инициаторов проекта 
оставляет слишком много вопросов
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«Вашингтон» главного снайпера  
чемпионата НХЛ Александра Овечкина  
встречался в гостях с «Каролиной»
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ТЕННИС

Женщины перешли 
в отступление
Российский женский теннис  
оказался на грани кризиса

В еще сравнительно недавно победо-
носном российском теннисе наступи-
ли трудные времена. Впервые в XXI веке 
по итогам первых трех месяцев сезо-
на никому из россиянок не удалось хо-
тя бы один раз дойти до финала турнира 
Женской теннисной ассоциации (WTA). 
Тревожно выглядит ситуация, в которую 
попала первая ракетка России Дарья 
Касаткина, выигравшая на личных со-
ревнованиях в этом году лишь два мат-
ча из девяти и с 10-го места в рейтинге 
опустившаяся на 22-е. Не слишком впе-
чатляют пока и результаты других моло-
дых российских теннисисток, которые 
по идее должны были бы заменить звезд 
предыдущего поколения.

иналы турнира Miami Open, за-
вершающегося в воскресенье во Флориде, 
совпадают с окончанием трехмесячного от-
резка, в течение которого наиболее пре-
стижные профессиональные теннисные 
турниры проходят исключительно на кор-
тах с покрытием хард. В нынешнем сезоне 
эта часть календаря сложилась для россий-
ских теннисисток крайне неудачно.

Разумеется, в таком виде спорта, как тен-
нис, любые обобщения весьма условны. Тем 
не менее тенденция налицо. С 2005 по 2010 
год россиянки в течение трех первых меся-
цев сезона выигрывали не менее четырех 
турниров, а вместе с финалистками россий-
ское представительство в решающих мат-
чах достигало девяти человек. Рекордным 
в этом отношении стал 2006 год, когда рос-
сийским теннисисткам с января по март 
удалось взять шесть титулов. По мере то-
го, как завершали свои выступления Анас-
тасия Мыскина, Елена Дементьева, Дина-
ра Сафина и некоторые другие ведущие иг-
роки, ситуация постепенно менялась в худ-
шую сторону. Тем не менее еще в 2017 году 
в финале престижного BNP Paribas Open в 
Индиан-Уэллсе Елена Веснина, родившая в 
прошлом году дочь, обыграла Светлану Куз-
нецову, которая в апреле в Лугано попробу-
ет возобновить выступления после травмы. 
Ну а в прошлом сезоне роль лидера взяла на 
себя находившаяся на подъеме Дарья Касат-
кина, дошедшая до финалов в Дубае и Ин-
диан-Уэллсе.

С этой точки зрения нынешние результа-
ты выглядят удручающе. Впервые с 2000 го-
да в числе финалисток турниров WTA Tour, 
состоявшихся до начала апреля, не оказа-
лось ни одной россиянки (см. справку). Их 
наиболее весомым достижением за этот пе-
риод следует считать выход Анастасии Пав-
люченковой в четвертьфинал Australian 
Open. Конечно, для ветерана Веры Звона-
ревой, чемпионки юниорского Wimbledon 
2016 года 17-летней Анастасии Потаповой 
и середняка первой сотни Екатерины Алек-
сандровой сейчас могут считаться дости-
жениями и полуфиналы не самых круп-
ных турниров в Шэньчжэне, Санкт-Петер-
бурге и Будапеште. Однако та же Потапова в 
марте в Индиан-Уэллсе и Майами проигры-
вала в первых раундах квалификации, по-
сле чего на прошлой неделе рассталась со 
своим многолетним тренером Ириной До-
рониной. Аналогичным образом поступи-
ла и Павлюченкова, которую время от вре-
мени беспокоит травма плеча. Она недавно 
попрощалась с бельгийским специалистом 
Симоном Гоффеном.

Но тяжелее всего сейчас приходится ли-
деру российского женского тенниса 21-лет-
ней Дарье Касаткиной, которая на личных 
турнирах 2019 года победила лишь в двух 
матчах из девяти, причем в обоих случаях 
ее соперницами были теннисистки, никог-
да не стоявшие в первой сотне. Степень глу-
бины кризиса, в который угодила Касатки-
на, лишний раз подтверждает ее встреча 
1/16 финала Miami Open с 38-летней Винус 
Уильямс, по ходу которой проигравшая ни 
разу не смогла взять свою подачу. После этой 
игры россиянка призналась, что не только 
полностью провалила начало сезона, но и 
пережила недавно небольшой психологи-
ческий срыв.

«В случае с Касаткиной можно говорить 
о том, что психологическая нагрузка, с ко-
торой ей пришлось столкнуться, на дан-
ный момент оказалась неадекватна степе-
ни устойчивости нервной системы. Люди, 

которые работают с Дарьей, просто прозева-
ли момент, когда ей требовался релакс»,— 
говорит президент Федерации тенниса Рос-
сии Шамиль Тарпищев. В то же время он счи-
тает более чем спорным шагом февральское 
увольнение бельгийского тренера Филип-
па Дехаса, под руководством которого Касат-
кина добилась главных на данный момент 
своих достижений. При этом в команде рос-
сиянки остается ее брат Александр Тимков-
ский, занимающийся с ней в том числе и фи-
зической подготовкой.

Еще недавно прошлогодняя четверть-
финалистка Roland Garros и Wimbledon, 
выигравшая шесть месяцев назад «ВТБ Ку-
бок Кремля», выглядела способной претен-
довать на стабильное место в первой десят-
ке, которую она замыкала по итогам 2018 
года. Однако сейчас об этом речи не идет. 

В начале прошлой недели впервые с 1998 
года в первой двадцатке мирового рейтин-
га не оказалось ни одной российской тен-
нисистки, а второй ракеткой страны остает-
ся Мария Шарапова — ярчайшая суперзве-
зда, которая, однако, из-за травм не в состо-
янии получать систематическую игровую 
практику.

Правда, в первой сотне классификации 
WTA Россия по-прежнему имеет широкое 
представительство — 10 человек (больше — 
13 спортсменок — имеют там лишь США). 
Поэтому, по мнению Шамиля Тарпищева, 
на данный момент ситуация в женском рос-
сийском теннисе выглядит все же более бла-
гоприятно, чем кризис, в котором еще срав-
нительно недавно, до выхода на первые ро-
ли сначала Андрея Рублева, а затем Карена 
Хачанова и Даниила Медведева, находился 
российский мужской теннис.

«Не следует забывать и тех, кто по различ-
ным причинам ушел в тень. Например, ту 
же Наталью Вихлянцеву, которая временно 
покинула первую сотню из-за травмы, но от-
лично выступила в феврале за сборную в зо-
нальном турнире Кубка федерации»,— под-
черкивает господин Тарпищев.

«Процесс смены поколений в то или иное 
время происходит во всех странах. Поэтому 
я бы не стал излишне драматизировать ны-
нешнюю ситуацию. При условии правиль-
ной работы та же Касаткина способна прео-
долеть нынешний спад. Даже по собствен-
ному опыту могу сказать, что для обретения 
уверенности в себе требуется время»,— счи-
тает капитан женской сборной России в Куб-
ке федерации Игорь Андреев.

Евгений Федяков

По количеству рейтинговых очков, 
набранных в этом году, первая  
ракетка России Дарья Касаткина  
занимает лишь 108-е место   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

КАРЬЕРА

Александр Усик  
перешел в супертяжи
Украинский боксер Александр Усик отказался от титула чемпиона 
мира в первом тяжелом весе по версии Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и боя с россиянином Денисом Лебедевым. Об этом 
спортсмен сообщил на своей странице в Instagram. Ранее WBA обя-
зала Усика провести титульный бой против Лебедева и назначила 
промоутерские торги на 28 марта.

«Хочу сказать, что WBA обязывает меня провести бой с Лебеде-
вым. Этот бой не состоится, потому что мы с командой решили пе-
рейти в супертяжелую весовую категорию. Я отказываюсь от пояса, 
не хочу, чтобы он просто так у меня был, пускай ребята за него бокси-

руют. Денису — успехов, всем ребятам, кто будет бороться за этот по-
яс,— успехов, боксируйте, завоевывайте»,— сказал 32-летний Усик.

Александр Усик также владеет чемпионскими поясами по верси-
ям Всемирной боксерской организации (WBO), Международной бок-
серской федерации (IBF) и Всемирного боксерского совета (WBC). В 
послужном списке 32-летнего боксера — 16 побед (12 нокаутом), ни 
одного поражения. Украинец является первым победителем Всемир-
ной боксерской суперсерии. В финале этого турнира он победил рос-
сиянина Мурата Гассиева, объединив четыре чемпионских пояса.

Лебедев является официальным претендентом на титул чемпио-
на мира WBA. На счету 39-летнего россиянина 32 победы, 23 из ко-
торых он одержал нокаутом, два поражения. ТАСС

КОНТРАКТЫ

«Реал» планирует покупки на €500 млн
Мадридский футбольный клуб «Реал» планирует потратить на приобретение новичков в 
предстоящее трансферное окно около €500 млн, сообщает L’Equipe. Такую сумму президент 
клуба Флорентино Перес готов потратить, чтобы пригласить в команду нападающего «Пари 
Сен-Жермен» Килиана Мбаппе и полузащитников «Челси» и «Манчестер Юнайтед» Эдена Аза-
ра и Поля Погба.

В марте на пост главного тренера «Реала» вернулся Зинедин Зидан. По информации в СМИ, 
одним из условий возвращения француза была мощная трансферная кампания. «РИА Новости»

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

«Я всегда настаивал 
на необходимости диалога»
Глава Федерации бокса России Умар Кремлев —  
о том, как решить проблемы AIBA

Международная федерация любитель-
ского бокса (AIBA) остается в центре 
внимания из-за продолжающегося уже 
несколько месяцев административно-
го кризиса. Избранный в прошлом го-
ду ее президентом узбекский функци-
онер Гафур Рахимов ушел в отставку 
на фоне давления со стороны Между-
народного олимпийского комитета, 
связанного с его попаданием в санк-
ционный список Минфина США. МОК, 
угрожающий отстранением AIBA от уча-
стия в организации боксерского турни-
ра в рамках Олимпиады в Токио 2020 
года и заморозивший выплаты структу-
ре, создал специальную комиссию для 
расследования ее деятельности. Вче-
ра она сообщила, что представит ис-
полкому свои выводы 22 мая. Однов-
ременно открытое письмо президенту 
МОК Томасу Баху и главе комиссии Не-
наду Лаловичу написал генеральный 
секретарь Федерации бокса России, 
первый вице-президент Европейской 
конфедерации бокса (EUBC) и член ис-
полкома AIBA Умар Кремлев, выразив-
ший готовность закрыть долги послед-
ней. В интервью корреспонденту „Ъ“ 
Алексею Доспехову он рассказал о си-
туации в AIBA и о том, нужно ли считать 
его письмо заявкой на участие во внео-
чередных президентских выборах.

— Зачем вы написали это открытое пись-
мо еще до того, как комиссия МОК закон-
чила проверку деятельности AIBA и огла-
сила свои окончательные выводы?
— Я написал его, потому что больше не могу 
смотреть на то, что происходит в боксе, пото-
му что хочу, чтобы он развивался. А в данной 
ситуации развитие невозможно.
— Вы говорите о том, что готовы закрыть 
все долги федерации. Исполнительный 
директор AIBA Том Виргетс рассказывал, 
что они составляют «более $16 млн». Это 
верная сумма?
— Да, верная. Но уточню: в письме я говорю 
не только о задолженности AIBA, но и о вы-
делении средств на ее развитие. Это важно.
— А средства на развитие — это сколько?
— Объем инвестиций еще нужно рассчитать. 
Я думаю, в ближайшее время мы соберемся и 
проведем совещание по этому поводу.
— Закрывать финансовые проблемы 
вы собираетесь за счет собственных 
средств?
— И собственных, и привлеченных. Есть 
друзья, товарищи, которые любят, поддер-
живают бокс. Некоторые уже выразили го-
товность помочь.
— Еще в письме вы пишете про то, что 
сделаете все, чтобы бокс остался в олим-
пийской программе. Вы считаете, что су-
ществует реальная угроза того, что его не 
будет на Олимпиаде в Токио?
— Бокс на Олимпиаде, на мой взгляд, обяза-
тельно будет. В письме я имею в виду исклю-
чение из процесса организации олимпий-
ского турнира AIBA. По моему мнению, это 
было бы совершенно неправильно. И это 
был бы колоссальный удар по федерации.
— Несколько дней назад вы сказали, что 
«раздумываете» над тем, выдвигать или 
нет свою кандидатуру на внеочередных 
выборах президента AIBA. Открытое 
письмо следует считать заявкой на учас-
тие в них?
— Нет, это не заявка. Цель этого письма — 
не обозначить мои амбиции, а положить 
конец даже не конфликту, а каким-то недо-
пониманиям, что ли, в отношениях между 
МОК и AIBA, мешающим двигаться вперед. 
Я надеюсь, оно поспособствует налажива-
нию диалога.
— Так все-таки вы раздумываете над тем, 
баллотироваться в президенты или нет?
— Если будут выборы, то почему бы и нет? 
Бокс — один из главных видов, и мне правда 
хочется, чтобы федерация, которая им зани-
мается, входила в число лучших в МОК. Хо-
чется применить опыт, полученный на по-
сту руководителя Федерации бокса России. 
Опыт, который многие, видя изменения, 
подъем бокса в стране в минувшие два года, 
считают позитивным.
— Вы сказали — «если будут выборы». Я к 
тому, что раньше популярна была версия 
насчет того, что Гафур Рахимов сложит с 
себя полномочия ненадолго — до того, 
как утрясется конфликт с МОК, а потом 
вернется на свой пост. Устав AIBA в прин-
ципе такой маневр вроде бы позволяет.
— Он заявил, что уходит. Я думаю, что раз 
он сделал такое заявление, то действитель-
но ушел.
— Я вспоминаю, как в прошлом году, 
когда стало известно о том, что высоко-
поставленные функционеры МОК не хо-
тят видеть на президентском посту Га-
фура Рахимова, вы также делали чрез-
вычайно жесткие заявления о недопу-

стимости вмешательства в демократи-
ческие выборы, о нарушении принци-
пов Олимпийской хартии. Вы не опаса-
етесь, что сами превратились в нежела-
тельную для головной спортивной орга-
низации персону?
— Поймите, я не говорил о том, что МОК в 
чем-то виноват. Я всегда лишь настаивал 
на необходимости диалога. Но время идет, 
а никакого диалога нет, все стоит на месте. 
И устранить имеющиеся проблемы не пред-
ставляется возможным.
— Но факт остается фактом: руководи-
тели МОК постоянно указывали на то, 
что Гафур Рахимов находится в санкци-
онном списке Минфина США, давали яс-
но понять, что он не может быть прези-
дентом, а исполком AIBA его защищал, 
настаивая, что он занял президентский 
пост абсолютно легитимно. Вы по-преж-
нему считаете, что Рахимов не должен 
был его покидать по указанию МОК?
— Со стороны МОК это было все же не тре-
бование к Рахимову об отставке, а требова-
ние к AIBA решить все проблемы, в том чи-
сле финансовые. А уйти было личным реше-
нием президента.
— Решением, о котором в AIBA жалеют?
— Глупо спорить, что Гафур Рахимов успел 
сделать много хорошего на посту главы 
AIBA. Например, погасил часть долгов. А 
проблемы возникли не при нем, а при преж-
нем президенте (тайваньце У Цзинго, кото-
рому в 2017 году был вынесен вотум недове-
рия исполкомом AIBA.— „Ъ“). Это он довел 
AIBA до кризисного состояния.
— Проблемы, на которые обратил внима-
ние МОК, как я понял, касаются не толь-
ко финансового положения AIBA. Мно-
го говорят про кризис судейства. Вы, до-
пустим, читали свежее расследование Le 
Monde про «манипуляции» результата-
ми боев на Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро, знали о том, что в олимпийском бок-
се такое происходит?
— Именно про эту ситуацию я не знал. А в 
смысле «прозрачности», честности судейст-
ва AIBA в последнее время добилась огром-
ного прогресса… И в любом случае главный 
для МОК вопрос, насколько мне известно,— 
финансовый.
— Вы — один из высокопоставленных 
функционеров в международном бок-
се. Представители комиссии Ненада Ла-
ловича общались с вами, обращались за 
консультациями в своем расследовании?
— Нет. Это я, наоборот, сейчас обратился к 
ним через письмо, чтобы наладить контакт, 
чтобы показать, какие у AIBA перспективы.
— Вы как глава комиссии по маркетингу 
федерации и в самом деле считаете их хо-
рошими? В чем тогда козыри AIBA?
— В том, что в ее ведении находится бокс — 
вид спорта, который знают во всем мире, в 
любой стране. Кроме футбола, таким козы-
рем ни один другой вид не обладает.
— Просто когда люди на улице говорят 
о боксе, они чаще всего говорят о боксе 
профессиональном. Его курирует Феде-
рация бокса России, но не курирует AIBA.
— Бокс олимпийский, поверьте, тоже очень 
популярен и востребован, а его аудитория 
огромна. Это — сверхконкурентная среда, 
результаты — непредсказуемые. Правиль-
ный маркетинговый подход, правильный 
менеджмент должны обеспечить рост. И у 
нас уже есть план, как потенциал реализо-
вать. Осталось донести его до МОК.

Турниры ATP и WTA  
в Майами (США)
Турнир ATP категории Masters 1000. 
Призовой фонд — $9,3 млн
Четвертый круг. Роджер Федерер (Швейцария, 4)—Даниил 
Медведев (Россия, 13) 6:4, 6:2. 1/4 финала. Джон Иснер 
(США, 7)— Роберто Баутиста Агут (Испания, 22) 7:6 (7:1), 7:6 
(7:5). Феликс Оже-Альяссим (Канада)— Борна Чорич (Хорва-
тия, 11) 7:6 (7:3), 6:2.

Турнир WTA категории Premier Mandatory. 
Призовой фонд — $9 млн
1/4 финала. Симона Халеп (Румыния, 2)—Ван Цян (Китай, 18) 
6:4, 7:5. Каролина Плишкова (Чехия, 5)—Маркета Вондроушова 
(Чехия) 6:3, 6:4.

Достижения российских теннисисток из топ-100 в 2019 году
Игрок Рейтинг Возраст Матчи Лучшие результаты
Дарья Касаткина 22 21 год 2:7 —

Мария Шарапова 30 31 год 6:2 1/4 финала в Шэньчжэне, 1/8 финала Australian Open

Анастасия Павлюченкова 33 27 лет 7:7 1/4 финала Australian Open

Екатерина Александрова 57 24 года 8:7 1/4 финала в Санкт-Петербурге, 1/2 финала в Будапеште

Евгения Родина 69 30 лет 2:7 —

Анастасия Потапова 71 17 лет 4:3 1/2 финала в Будапеште

Маргарита Гаспарян 75 24 года 1:3 —

Вероника Кудерметова 81 21 год 3:3 —

Вера Звонарева 82 34 года 6:4 1/2 финала в Шэньчжэне и Санкт-Петербурге

Екатерина Макарова 87 30 лет 0:3 —

Ф Умар Кремлев: «Бокс —  
вид спорта, который знают  
во всем мире, в любой стране. 
Кроме футбола, таким козырем  
ни один другой вид не обладает»  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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